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Gobierno de Michoacán destina más de 12 mmdp a obras de infraestructura 

(2023-09-13, El Universal, El Universal (sitio), )  

El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, ha anunciado que el Programa 
Michoacán Construye destinará más de 12 mil millones de pesos a obras de infraestructura, lo 
que representa la estrategia más ambiciosa en la historia del estado. Se han invertido más de mil 
689 millones de pesos en la infraestructura educativa, atendiendo a 367 planteles de educación 
básica, media superior y superior. Además, se han destinado 9 mil millones de pesos a obras 
multianuales para atender más de 680 kilómetros de carreteras, incluyendo proyectos como la 
remodelación del Mercado del Pueblo Mágico de Pátzcuaro. También se han autorizado mil 346 
millones de pesos para la ejecución de 356 obras municipales y regionales, incluyendo drenaje, 
pavimentaciones de calles y alumbrado público. El gobernador destacó que estas obras 
benefician a las comunidades más apartadas, que antes habían sido abandonadas. 
 
En una primera fase iniciará la construcción del parque recreativo en la ex refinería de 
Reynosa 

(2023-09-13, Víctor Hugo Durán, Milenio (sitio), )  

La antigua ex refinería de Reynosa en Tamaulipas, México, se convertirá en un parque lineal 
para los habitantes de la zona, según un proyecto liderado por la Secretaría de Obras Públicas 
estatal. La primera etapa del proyecto, que comenzará en octubre de este año, requerirá la 
contratación de una empresa de construcción. La antigua refinería, que cerró en 2004, fue 
donada al gobierno estatal en 2018. El proyecto forma parte de una serie de proyectos de 
infraestructura en Tamaulipas, incluyendo pavimentaciones y mejoras a la red hidrosanitaria en 
Matamoros y Nuevo Laredo, y la construcción de un puente peatonal en Altamira. 
 
Michoacán destina más de 12 mil mdp a obras de infraestructura 

(2023-09-13, Redacción, Milenio (sitio), )  

El gobierno de Alfredo Ramírez Bedolla destinó más de 12 mil millones de pesos para obras 
públicas durante su reciente año de gestión. La inversión es parte del programa Michoacán 
Construye, la estrategia de infraestructura más ambiciosa en la historia del estado. Se fortaleció 
la infraestructura educativa, atendiendo 367 planteles de educación básica, media superior y 
superior, con una inversión de más de mil 689 millones de pesos. Además, se invirtieron 9 mil 
millones de pesos para atender más de 680 kilómetros de carreteras en 17 tramos a través de 
cinco paquetes regionalizados. También se destinaron mil 346 millones de pesos para la 
ejecución de 356 obras municipales y regionales de drenaje, pavimentaciones de calles, 
alumbrado público y más. 
 
Prevén centros de rehabilitación para disminuir adicción de trabajadores en La Laguna 

(2023-09-13, Luis Carlos Valdés, Milenio (sitio), )  

La Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra) en La Laguna está 
considerando la creación de un centro de rehabilitación para trabajadores adictos a las drogas. 
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El presidente de Canacintra, Alejandro Gutiérrez, reconoció que las metanfetaminas, cristal, 
cocaína y marihuana son algunas de las sustancias más consumidas entre los trabajadores, 
especialmente en el nivel operativo. Las drogas afectan la productividad de las empresas y la 
seguridad de los trabajadores, por lo que se busca abordar el problema a través de un centro de 
rehabilitación. Gutiérrez destacó que las drogas se consumen principalmente en la industria de 
la construcción, el comercio, la industria y los restaurantes. Canacintra busca la participación de 
las grandes empresas para consolidar el proyecto. 
 
Poco margen de maniobra en proyecto de gasto para 2024: experta 

(2023-09-14, Clara Zepeda, La Jornada, . 21)  

La gestora senior de portafolio de Franklin Templeton en México, Nadia Montes de Oca, ha 
advertido que la propuesta del presupuesto económico para 2024 en México no considera las 
inversiones necesarias para aprovechar la relocalización de empresas (nearshoring), lo que 
podría dejar al gobierno sin margen para reaccionar en caso de un escenario económico 
complicado. Montes de Oca señaló que el presupuesto mantiene a la economía en piloto 
automático y no se enfoca en nuevas inversiones o sectores que necesitan más apoyo 
económico. Además, la propuesta incluye un aumento en la tasa del impuesto sobre la renta 
(ISR) a las inversiones en Cetes y bonos, lo que podría afectar los fondos de renta fija para el 
próximo año. Montes de Oca destacó que el nearshoring, que se está viendo en las cifras 
económicas, requiere infraestructura y planes estructurales para aprovechar su totalidad, lo que 
no se ha considerado en el presupuesto. 
 
AMX y Telmex despliegan más Infraestructura 

(2023-09-14, Christopher Calderon, El Financiero, . 18)  

América Móvil y Telmex están invirtiendo en infraestructura y tecnología para ofrecer soluciones 
de nube, ya que esperan que las empresas relocalicen sus operaciones en México debido al 
fenómeno del nearshoring. La conectividad y los servicios en la nube serán fundamentales para 
las empresas que se relocalicen, por lo que estas empresas están expandiendo sus servicios en 
la nube. Los operadores de telecomunicaciones más grandes a nivel global han incursionado en 
el mercado de servicios administrados de nube, que se espera crezca un 16% anual y tenga un 
valor de mercado de hasta 178,800 millones de dólares hacia 2026. Telmex recientemente firmó 
una alianza con Oracle para ofrecer servicios de Cloud Infrastructure (OCD). 
 
Querétaro registra aumento de población vulnerable por carencias sociales 

(2023-09-13, Viviana Estrella, El Economista (sitio), )  

El promedio de carencias que experimenta la población en pobreza en Querétaro ha aumentado 
de 2 a 2.2 en los últimos dos años, según el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de 
Desarrollo Social. A nivel nacional, la pobreza se ha reducido, pero las carencias han aumentado 
en algunos indicadores, como el acceso a servicios de salud y el rezago educativo. La población 
vulnerable por carencias sociales ha aumentado en Querétaro, pasando de más de 730,972 
personas en 2020 a 899,861 en 2022. La pobreza en el estado disminuyó de 31.3% en 2020 a 
21.7% en 2022, pero el promedio de carencias ha aumentado. Los expertos sugieren que esto 
puede deberse a la falta de compensación entre las carencias y los ingresos, así como a la 
infraestructura estatal insuficiente. 
 
Relocalización de proveeduría eleva demanda de servicios logísticos en Querétaro 
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(2023-09-13, Viviana Estrella, El Economista (sitio), )  

El fenómeno de relocalización de proveeduría está generando un aumento en la demanda de 
servicios de transportación en Querétaro, México. La demanda está creciendo entre 10 y 12%, 
impulsada por el fenómeno del nearshoring y las necesidades internas del país. La ubicación 
geográfica de Querétaro, vinculada con diversos puertos, la hace atractiva para las empresas 
que buscan acercar sus cadenas de proveeduría al mercado de Norteamérica. La industria 
logística aporta el 10% del Producto Interno Bruto (PIB) de la entidad y está creciendo de forma 
acelerada. 
 
Más de 12 mil mdp destina Michoacán a obras de infraestructura 

(2023-09-13, Redacción, El Economista (sitio), )  

El Gobierno de Alfredo Ramírez Bedolla ha invertido más de 12 mil millones de pesos en obras 
públicas durante su último año de gestión. Esta inversión es parte del programa Michoacán 
Construye, la estrategia de infraestructura más ambiciosa en la historia del estado. Se ha 
fortalecido la infraestructura educativa, atendiendo 367 planteles de educación básica, media 
superior y superior, con una inversión de más de mil 689 millones de pesos. También se han 
destinado 9 mil millones de pesos para atender más de 680 kilómetros de carreteras. Además, 
se han autorizado mil 346 millones de pesos para la ejecución de 356 obras municipales y 
regionales de drenaje, pavimentaciones de calles, alumbrado público, entre otros. Se han iniciado 
obras en la autopista Siglo XXI y en el ramal Ecuandureo-La Piedad. 
 
Un primer año de gobierno con cambios y resultados, de la mano y con cercanía a la gente 
en Quintana Roo 

(2023-09-13, Redacción, El Economista (sitio), )  

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, destacó los logros de su primer año de gobierno 
en su Primer Informe de Gobierno. Entre los logros mencionados se incluyen proyectos de 
infraestructura, programas para reducir la desigualdad y mejorar la salud de los habitantes, así 
como la reducción de la deuda del estado. En términos de infraestructura, se gestionaron 50,000 
millones de pesos para proyectos estratégicos. En términos de salud, se asignaron 4,000 millones 
de pesos para programas y suministros médicos, y se realizaron caravanas de salud que 
brindaron 105,000 atenciones gratuitas. La deuda del estado se redujo en más de 2,100 millones 
de pesos, y se mejoró la calificación crediticia a perspectiva estable. La gobernadora también 
destacó el apoyo a las mujeres, con programas como Mujer es Poder y Mujer es Vida, 
beneficiando a 39,600 y 47,500 mujeres respectivamente. 
 
AMIC insta a legisladores locales de Puebla a modificar Ley de Obra Pública para agilizar 
licitaciones 

(2023-09-13, Miguel Hernández, El Economista (sitio), )  

La Asociación Mexicana de la Industria de la Construcción (AMIC) ha solicitado modificaciones a 
la Ley Obra Pública local para agilizar las licitaciones y reducir los trámites burocráticos que 
retrasan los proyectos de construcción. El presidente de la AMIC, Francisco Tejeda Ortega, ha 
instado a los diputados locales a abordar este asunto, ya que el sector de la construcción 
contribuye significativamente a la economía y la generación de empleo. Tejeda Ortega ha 
subrayado la necesidad de digitalizar los trámites después de una licitación para agilizar la firma 
de contratos y ha pedido una revisión de los catálogos de costos, que también retrasan los 
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proyectos. Además, ha instado a los constructores a aprovechar sus capacidades para generar 
proyectos privados que tengan un retorno de inversión a mediano plazo. 
 
La Sedatu en la transformación: recuento de algunos logros del trabajo de 5 años 

(2023-09-14, Román Meyer Falcón, El Heraldo de México, . 2)  

El Secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) destaca los logros alcanzados 
durante el gobierno actual, incluyendo la construcción de más de 1000 espacios públicos en 
comunidades marginadas, beneficiando a aproximadamente 9.5 millones de personas. También 
se han creado instrumentos técnicos para regular el crecimiento urbano, con más de 210 
instrumentos de planeación territorial concluidos o en proceso de elaboración. La política nacional 
de vivienda ha cambiado para reconocer la vivienda adecuada como derecho humano, 
disminuyendo la construcción de viviendas nuevas por empresas constructoras y privilegiando 
los apoyos directos a las familias. Como resultado, 3 millones de personas han salido del rezago 
habitacional. Además, la estrategia "Mujeres por el Acceso a la Tierra" ha beneficiado a cerca de 
11,000 mujeres, permitiéndoles acceder a la titularidad de derechos de tierras de propiedad 
social. 
 
Bajaría alrededor de 20% la inversión de construcción de fraccionamientos en Jesús María 
por proceso electoral 
(2023-09-13, Juan Pablo García, El Heraldo de México (sitio), )  

El presidente municipal de Jesús María, Antonio Arámbula, estima que la inversión en la 
construcción de viviendas podría disminuir hasta un 20% el próximo año debido al proceso 
electoral. A pesar de la baja, Arámbula confirma que los inversionistas que ya están trabajando 
continuarán, mientras que los que están en la etapa de adquisición de tierras y permisos "se van 
a manejar con prudencia" y continuarán invirtiendo si la temporada electoral transcurre sin 
problemas. Arámbula también mencionó que se está trabajando para habilitar un terreno para la 
construcción de viviendas de interés social. 
 
La Sedatu en la transformación: recuento de algunos logros del trabajo de 5 años 

(2023-09-14, Redacción, El Heraldo de México (sitio), )  

El Secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Román Meyer Falcon, destaca los logros 
de la Secretaría en la construcción y renovación de espacios públicos en comunidades 
marginadas, con más de 1000 obras completadas en 153 municipios de 27 estados. También 
menciona la creación de instrumentos técnicos para regular el crecimiento urbano, con más de 
210 instrumentos de planeación territorial completados o en proceso. La nueva política nacional 
de vivienda ha priorizado los apoyos directos a las familias en lugar de la construcción de 
viviendas nuevas, lo que ha beneficiado a 3 millones de personas. Además, la Estrategia 
"Mujeres por el Acceso a la Tierra" ha beneficiado a cerca de 11 mil mujeres núcleos agrarios. 
Meyer Falcon invita a conocer más sobre el trabajo de la Secretaría en su sitio web y redes 
sociales. 
 
Presupuesto 2024 prioriza programas sociales y obras, pero relega derechos humanos 

(2023-09-14, Redacción, Concentra Arte (sitio), )  

El Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2024 propuesto por el gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador prioriza los programas sociales y proyectos de infraestructura, 
pero deja a un lado la reducción de las desigualdades y la realización de los derechos humanos, 
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según Fundar: Centro de Análisis e Investigación. El presupuesto para la búsqueda de personas 
desaparecidas y la investigación de la tortura ha disminuido, a pesar del aumento de casos. El 
presupuesto para el medio ambiente también ha disminuido, lo que afecta el derecho a un medio 
ambiente sano. Fundar también señaló que los beneficios fiscales para las grandes empresas y 
personas de altos ingresos podrían recaudarse y redistribuirse en políticas redistributivas. 
 
Prevén rescate de 12 mil viviendas 

(2023-09-14, Redacción, El Vigía BC (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Desarrollo Urbano y Reordenación Territorial (Sidurt) de Baja 
California planea recuperar alrededor de 12,000 viviendas adquiridas a través del Infonavit. 
Actualmente, se han recuperado más de 1,000 viviendas, con otras 1,000 en proceso. El 
secretario de Sidurt, Arturo Espinoza Jaramillo, espera que los juzgados hipotecarios ayuden en 
este proceso. Las viviendas recuperadas se ofrecen a personas que ya viven en ellas, 
permitiéndoles solicitar un crédito para comprarlas. Espinoza Jaramillo espera que las viviendas 
se vendan a un precio promedio de 750,000 pesos. La gobernadora Marina del Pilar Ávila Olmeda 
destacó los avances del Plan Estatal de Vivienda, que se enfoca en las personas más 
necesitadas. 
 
Avanza Sonora hacia la transformación a dos años de gobierno: Gobernador 

(2023-09-14, Redacción, Marquesina (Sitio), )  

El gobernador de Sonora, Alfonso Durazo Montaño, destacó los avances en su segundo informe 
de gobierno, incluyendo la reducción de la pobreza y la generación de empleos. Durazo Montaño 
señaló que Sonora ha pasado del tercer lugar más desigual a la posición 16 con menos 
desigualdad en el país. Además, se ha registrado una disminución del 5% en la deserción escolar 
y se han entregado 110,000 becas del programa Sonora de Oportunidades a estudiantes de 
todos los niveles educativos. En términos de infraestructura, se han invertido 7,741 millones de 
pesos en la realización de 1,542 obras. En el ámbito de la salud, se ha convertido la atención 
médica gratuita en un derecho y se ha remodelado 89 centros de salud. En el sector energético, 
se ha puesto en marcha el Plan Sonora de Energía Sostenible, que incluye la construcción de la 
planta de licuefacción de gas natural en Puerto Libertad, una inversión extranjera de más de 
13,000 millones de dólares. Durazo Montaño mencionó que el fenómeno de nearshoring ha 
resultado en un incremento del 6.51% en la producción 

 
Presenta Gobierno del estado conferencia Auditoría a Obra Pública 

(2023-09-14, Redacción, Quadratin TLAX (Sitio), )  

El gobierno del estado de Tlaxcala, a través de la Secretaría de la Función Pública, organizó una 
conferencia sobre la "Auditoría a Obra Pública" para promover la mejora continua y la 
modernización de la administración pública a nivel local. La conferencia, impartida por el 
subdirector de Auditoría de Adquisiciones de la Secretaría de la Función Pública del Gobierno de 
México, León David García Rodríguez, se centró en la importancia de las auditorías en la industria 
de la construcción. Estas auditorías abarcan todas las fases de las obras públicas, desde la 
construcción hasta el mantenimiento, y garantizan el cumplimiento de las normas y estándares 
de la industria. La titular de la Secretaría de la Función Pública, Eréndira Cova Brindis, destacó 
el compromiso del gobierno de Tlaxcala con la gestión pública de alta calidad y la transparencia. 
 
Anuncia alcalde Armando Ayala Robles 15 obras sociales en el Ex Ejido Chapultepec 
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(2023-09-14, Redacción, Hiptex BC (Sitio), )  

El alcalde de Ensenada, Armando Ayala Robles, anunció la ejecución de 15 obras sociales en el 
Ex Ejido Chapultepec, financiadas por el Fondo de Infraestructura Social Municipal Ramo 33, 
Ejercicio 2023. Estas obras incluyen la instalación de tomas domiciliarias, construcción de 
techumbre en una escuela, descargas sanitarias, reemplazo de redes de agua potable y drenaje 
sanitario, rehabilitación de drenaje pluvial y pavimentación de calles. El alcalde destacó que estas 
obras son parte de la transformación en Ensenada y el Ex Ejido Chapultepec. La titular de la 
Secretaría de Inclusión e Igualdad de Género, Miriam Cano Núñez, reconoció las gestiones del 
alcalde para mejorar los espacios públicos y el bienestar de las familias. 
 
'Todos están volteando a ver a la ciudad de Torreón' 
(2023-09-14, Fabiola P. Canedo, El Siglo de Torreón (sitio), )  

Torreón, Mexico, is becoming a reference point for nearshoring due to its geographic location and 
business-friendly environment. Roberto Aguilar, Editorial Director of Forbes Mexico, highlighted 
the city's growth in industrial accommodation and the need for more industrial parks, 
infrastructure, and service chains to attract more companies. He emphasized the importance of 
creating infrastructure, networks, businesses, housing, and roadways to support nearshoring, 
which has a multiplier effect on economic growth. Aguilar stated that Mexico needs to create 
conditions to attract more companies or risk losing the nearshoring opportunity. He also noted 
that the South of Mexico lacks the necessary infrastructure and skilled labor to compete with the 
North and Bajío regions. Aguilar emphasized the opportunity for Torreón to attract more 
investments, particularly in the electromobility sector. 
 
Financiando infraestructura en México: 10 consideraciones clave 

(2023-09-14, Redacción, Forbes MX (sitio), )  

Existe un consenso amplio en México como en otros países de que la infraestructura es un 
componente fundamental de cualquier estrategia de desarrollo Por siglos los países han 
construido infraestructura para proveer servicios básicos a su población y facilitar la movilidad 
física de bienes y personas Adicionalmente la inversión en infraestructura estimula el crecimiento 
y el empleo por los impactos que tiene en la demanda y la oferta agregadas de la economía Sin 
embargo la mayoría de los países no están invirtiendo lo suficiente debido a una falta de consenso 
en aspectos clave como por ejemplo la mejor manera de financiarla y el papel que debe tener el 
gobierno en esta tarea y en particular hoy día la necesidad de conciliar los requerimientos de 
infraestructura con la protección al medio ambiente 

.. 

 
 
Destinan más de dos mil 650 millones de pesos a los 36 municipios de Morelos para 
mejoramiento urbano 

(2023-09-14, Redacción, Central de Noticias MOR (sitio), )  

El gobernador Cuauhtémoc Blanco Bravo ha asegurado una inversión de 300 millones de pesos 
para fortalecer la infraestructura de 20 municipios de Morelos. El convenio marco firmado entre 
el Gobierno de Morelos, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y los 
ayuntamientos beneficiados permitirá la realización de 38 proyectos, incluyendo pavimentación y 
agua potable. El gobernador agradeció al presidente Andrés Manuel López Obrador por su apoyo 

https://www.efinf.com/clipviewer/2d98e02bf630ca9d286f4eff93f93bca?file
https://www.efinf.com/clipviewer/d32212275c8824d189d0c144bfc95238?file
https://www.efinf.com/clipviewer/a063e72d23a58e12f66dcd9e0fac35e8?file
https://www.efinf.com/clipviewer/a063e72d23a58e12f66dcd9e0fac35e8?file


 

 

y destacó la importancia de la unidad entre los órdenes de gobierno. Este convenio se suma a 
otro firmado en julio para la rehabilitación de unidades deportivas. 
 
Continuidad y participación ciudadana, la clave para gobiernos exitosos: exalcaldes 

(2023-09-14, Redacción, Página Central GTO (Sitio), )  

Durante un conversatorio organizado por el Comité Directivo Municipal de León con motivo del 
84 aniversario del Partido Acción Nacional (PAN), exalcaldes panistas destacaron la importancia 
de la continuidad de programas sociales con la participación de la sociedad. Entre los programas 
mencionados se encuentran Ayúdate Ayudando, Miércoles Ciudadano y Presidente en tu colonia. 
Sin embargo, no se mencionaron programas relacionados con la seguridad, un problema 
sistémico que requiere la colaboración de los tres órdenes de gobierno y los tres poderes. Los 
exalcaldes también destacaron la importancia de la infraestructura hidráulica, como el proyecto 
El Zapotillo, y la vivienda, como el Instituto Municipal de Vivienda de León (Imuvi). Además, se 
destacaron los programas de transporte y arte urbano, así como la importancia de la juventud en 
el desarrollo de la ciudad. 
 
Comienza a disminuir el déficit de trabajadores en la Zona Norte 

(2023-09-14, Redacción, Canal 10 QROO (Sitio), )  

El líder de la Confederación de Trabajadores de México (CTM), Isidro Santamaría, ha señalado 
una disminución en el déficit de trabajadores en la industria de la construcción y turística en la 
Zona Norte de Chetumal, Q. Roo. Aunque aún se requiere mano de obra calificada, como 
cantineros, carpinteros, mantenimiento, cocineros y albañiles, la necesidad de trabajadores ha 
disminuido de casi 15 mil a unos dos mil. Santamaría atribuye esta disminución a la llegada de 
trabajadores de otros estados atraídos por los buenos salarios y a la ocupación en los destinos 
turísticos. 
 
Parque se enfocará en tecnologías 4.0 

(2023-09-14, Fabiola P. Canedo, El Siglo de Torreón (sitio), )  

El Parque Tecnológico Laguna, ubicado en el estado de Coahuila, México, está a punto de firmar 
un comodato con el Gobierno del estado para comenzar el desarrollo de infraestructura para 
empresas de tecnología. El presidente del consejo directivo del Parque, Rafael Rebollar 
González, destacó la importancia de este proyecto en un momento en que las empresas de 
tecnología están migrando hacia el nearshoring. El Parque Tecnológico Laguna se centrará en 
tecnologías 4.0 y desarrollo tecnológico, y se espera que atraiga a empresas de nuevas 
tecnologías que apoyen la inversión en manufactura. El proyecto se está licitando y se espera 
que se desarrolle infraestructura vertical para recibir empresas de tecnología. Esta iniciativa es 
parte de un plan más amplio para cambiar la vocación de la región y agregar nuevas vocaciones 
a La Laguna. 
 
Vamos por agua del Pánuco 

(2023-09-14, Redacción, El Horizonte NL (sitio), )  

El Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), y el gobernador de Nuevo León, 
Samuel García, han manifestado su apoyo a la construcción de un acueducto del río Pánuco a 
Nuevo León para solucionar el problema del agua en la región. Aunque se inauguró 
recientemente El Cuchillo II, una obra que suministrará 5,000 litros de agua por segundo a la 
ciudad, se reconoce que es una solución a corto plazo. Para garantizar un suministro seguro y 
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continuo de agua, necesario para atraer inversiones y nearshoring, se requiere una 
infraestructura de clase mundial. Por otro lado, se especula que Hernán Villarreal será el 
coordinador de campaña de Samuel García en su posible candidatura a la Presidencia por MC. 
Además, se critica al alcalde de Garza García, Miguel Treviño, por priorizar su promoción política 
en lugar de velar por la seguridad de los ciudadanos. En San Nicolás de los Garza, se denuncia 
el mal estado de las calles y avenidas, atribuido al secretario de Obras Públicas y Desarrollo 
Urbano municipal, Rubén López Lara. En la grilla nacional, Claudia Sheinbaum, ganadora de la 
candidatura presidencial de Morena, ha repartido importantes cargos entre sus competidores, 
incluido Gerardo Fernández Noroña. Finalmente, AMLO elogió a la cementera Cemex durante la 
inauguración de El Cuchillo II, calificándola como una de las mejores plantas productoras de 
cemento. 
 
Avanza Sonora hacia la transformación a dos años de gobierno: Alfonso Durazo 

(2023-09-14, Redacción, El Zancudo SON (sitio), )  

El gobernador de Sonora, Alfonso Durazo Montaño, destacó los avances en la transformación 
del estado durante su segundo informe de gobierno. Entre los logros mencionados se encuentran 
la reducción de la pobreza y la desigualdad, la generación de empleos, la mejora de la 
infraestructura y la atracción de inversiones extranjeras. Durazo Montaño resaltó la importancia 
de la educación, con la entrega de 110 mil becas a estudiantes, y la atención médica gratuita. 
Además, mencionó el fenómeno del nearshoring, que ha impulsado el crecimiento industrial, las 
exportaciones y la atracción de inversiones por más de 386 millones de dólares. El gobernador 
también destacó los avances en protección animal y seguridad. Durazo Montaño afirmó que se 
están sentando las bases para convertir a Sonora en el modelo económico más competitivo de 
la frontera. 
 
Escuela dañada por lluvias en Edomex recibirá apoyo para reconstrucción 

(2023-09-13, José Manuel López, La Silla Rota (sitio), )  

La escuela primaria Epigmenio González, ubicada en La Paz, recibirá apoyo para reconstruir 
parte de su infraestructura que se derrumbó durante las fuertes lluvias del 31 de agosto. Las 
autoridades municipales se comprometieron a reconstruir la barda perimetral dañada a través del 
programa 50 y 50, mientras que la comunidad estudiantil se encargará del pago y contratación 
de la mano de obra. Sin embargo, la reconstrucción de los salones dañados dependerá del 
Instituto de Infraestructura Educativa del Estado de México. La escuela, que atiende a 225 
alumnos, se encuentra en una zona con alto índice de marginación y carece de servicios básicos 
como electrificación y agua potable. Además, los más de mil libros de texto entregados para el 
ciclo escolar 2023-2024 quedaron bajo el agua y no podrán ser utilizados. 
 
PRESENTÓ GOBIERNO DEL ESTADO CONFERENCIA "AUDITORÍA A OBRA PÚBLICA" 

(2023-09-14, Redacción, El Periódico de tlaxcala TLAX (sitio), )  

El gobierno del estado de Tlaxcala, a través de la Secretaría de la Función Pública (SFP), 
organizó la conferencia "Auditoría a Obra Pública" para más de 300 servidores públicos 
contratistas y personal involucrado en la gestión y ejecución de proyectos de obra pública. El 
evento fue impartido por el subdirector de Auditoría de Adquisiciones de la Secretaría de la 
Función Pública del Gobierno de México, León David García Rodríguez, y tuvo como objetivo 
promover y fomentar la mejora continua y la modernización de la administración pública a nivel 
local. La conferencia destacó la importancia de las auditorías en todas las fases y aspectos de la 
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construcción de obras públicas, asegurando que cumplan con los estándares de la industria de 
la construcción. Este esfuerzo busca fortalecer la rendición de cuentas y la eficacia en el uso de 
los recursos públicos. 
 
Baja en inversión pública en 2024 golpearía relocalización de empresas 

(2023-09-13, Redacción, Urbeconomica (Sitio), )  

El director del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP), José Luis Clavellina, 
advirtió que la reducción de la inversión pública prevista para 2024 podría afectar el potencial de 
aprovechamiento del nearshoring en México. Clavellina señaló que la infraestructura, incluyendo 
carreteras, aeropuertos, energía y agua, es crucial para atraer inversión extranjera y aprovechar 
el nearshoring. Sin embargo, el presupuesto para infraestructura ha disminuido en los últimos 
años, lo que podría dificultar la absorción de flujos de inversión extranjera. Clavellina advirtió que 
países como Brasil, Chile y Panamá están mejor preparados para atraer inversión extranjera, y 
México podría perder oportunidades de nearshoring si no se invierte en infraestructura. 
 
Suministro de agua comienza a llegar a zona metropolitana de San Luis Potosí 
(2023-09-13, Redacción, ZBR (Sitio), )  

El Gobierno del Estado de San Luis Potosí, en colaboración con la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) y la empresa operadora del acueducto Aquos, ha comenzado a suministrar agua de 
la presa El Realito a la planta potabilizadora de Los Filtros para abastecer a la zona metropolitana 
de San Luis Potosí. La Conagua envió bombas sumergibles para extraer el agua que quedó por 
debajo de la toma de registro, y la empresa concesionaria reemplazó 1,800 metros de tubería del 
acueducto. Esto permitirá que las familias reciban agua en sus hogares y la almacenen en más 
de 30,000 tinacos. Además, se está trabajando en el refuerzo de la infraestructura hídrica para 
garantizar un abastecimiento adecuado y sostenible en el futuro. 
 
Impulso al sureste traerá oportunidades, en contexto del T-MEC y la relocalización: CCE 

(2023-09-13, Redacción, Concentra Arte (sitio), )  

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes Díaz, enfatizó la 
necesidad de impulsar el sureste de México para aprovechar las oportunidades económicas del 
T-MEC y la relocalización de empresas. Para lograrlo, se requiere desarrollar la infraestructura 
de la zona, incluyendo la conectividad con el sur de Estados Unidos para facilitar el nearshoring. 
Además, se necesita simplificar la regulación para facilitar la instalación de empresas, desarrollar 
infraestructura eficiente en energía y conectividad, y mejorar la seguridad pública y la educación. 
Cervantes Díaz también destacó la importancia de buscar soluciones para la falta de 
trabajadores, incluyendo la posibilidad de emplear a migrantes. 
 
El nearshoring y del reshoring generarán un repunte en la demanda de acero para 2024 

(2023-09-13, Redacción, Reportacero (Sitio), )  

La demanda de acero en México se espera que aumente un 2.6% en 2024, impulsada por los 
esquemas de nearshoring y reshoring. México es uno de los principales países productores de 
acero, y se espera que la demanda de productos de acero para la construcción aumente en los 
próximos años. La empresa mexicana Aceros Torices, que cuenta con el mayor stock de láminas 
acanaladas y paneles de acero en el país, se beneficiará de este crecimiento. El mercado mundial 
de hierro y acero crecerá un 6.7% anual entre 2023 y 2032, con un aumento del consumo y uso 
de metales en América del Norte, especialmente en la industria aeroespacial. Los precios del 
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acero y otros materiales de construcción se espera que disminuyan a corto plazo, beneficiando 
a los presupuestos de obra. Aceros Torices es proveedor de grandes proyectos de construcción 
en México, como el Tren Maya y la Refinería de Dos Bocas. 
 
Contrata el INAH a managers de artistas y despachos fiscales para la restauración 

(2023-09-13, Redacción, Lado B (Sitio), )  

El Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) ha otorgado contratos a empresas 
sancionadas por falsificar documentos en una licitación pública, como MR Infraestructura y 
Publicidad y Bufete de Ingeniería y Servicios Integrales. Estas empresas han recibido contratos 
para la restauración de inmuebles históricos, a pesar de las sanciones impuestas por la 
Secretaría de la Función Pública. Las autoridades del INAH han argumentado que no se trata de 
una sanción definitiva, sino de una suspensión temporal, y que no se puede negar a las empresas 
la posibilidad de trabajar. Sin embargo, estas empresas han sido sancionadas por la falsificación 
de documentos en una licitación pública, lo que plantea preguntas sobre la integridad de los 
procesos de contratación del INAH. 
 
Presupuesto 2024 prioriza programas sociales y obras, pero relega derechos humanos 

(2023-09-13, Juan Carlos Cruz Vargas, Proceso (sitio), )  

El Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2024 propuesto por el gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador prioriza los programas sociales y proyectos de infraestructura, 
pero deja a un lado la reducción de las extremas desigualdades y la realización de los derechos 
humanos, según Fundar: Centro de Análisis e Investigación. El presupuesto para la búsqueda de 
personas desaparecidas y la Fiscalía Especializada en Investigación de los Delitos de 
Desaparición Forzada se mantiene prácticamente igual al de 2023, a pesar del aumento de estos 
delitos. El presupuesto para la Fiscalía Especial en Investigación del Delito de Tortura disminuye 
en un 19%. La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) enfrenta un 
recorte del 7.1%, lo cual mantiene la tendencia regresiva de recortes al sector ambiental durante 
esta administración. 
 
Presenta PRI en el Senado andamiaje legislativo para fortalecer instituciones 
democráticas, el estado de derecho y la igualdad de oportunidades 

(2023-09-13, Redacción, Teléfono Rojo (Sitio), )  

El Grupo Parlamentario del PRI en el Senado de la República ha presentado una serie de 
iniciativas para mejorar el andamiaje legal de los mexicanos. Las propuestas incluyen la 
eliminación de los comprobantes físicos de pago, la reducción de la edad para recibir la pensión 
de adultos mayores, la autonomía constitucional de la Comisión Nacional de Búsqueda de 
Personas Desaparecidas, y sanciones para los servidores públicos del sector salud que nieguen 
medicamentos a los pacientes. Además, se propone rescatar la Financiera Nacional de 
Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero, y el Seguro de Gastos Catastróficos que se 
tenía con el Seguro Popular. También se busca garantizar la entrega de una pensión no 
contributiva a las personas con discapacidad permanente, y un apoyo económico a los padres 
de menores con enfermedades catastróficas. 
 
Espacio cultural Infonavit presenta exposición 

(2023-09-13, Norberto Vázquez, Vértigo Político (sitio), )  
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El Espacio Cultural Infonavit, a través del Museo Nacional de la Vivienda (Munavi), inaugurará la 
exposición temporal "Materia e identidad. Laboratorio de arquitectura afectiva" el 23 de 
septiembre. La exposición, que se centra en la relación entre la materia prima extraída del 
territorio y el sentido de identidad resultante del espacio construido, incluirá una conferencia 
magistral impartida por el arquitecto Oscar Hagerman. La investigación que sustenta la 
exposición explora la relación entre la materia y la identidad en términos de vivienda. La 
exposición se centra en cinco materiales de construcción utilizados en México: tabique, concreto, 
block gris, piedra y adobe. La exposición busca fomentar la reflexión sobre las materialidades 
como una forma de reconocimiento del entorno. Más del 70% de las viviendas en México son 
autoproducidas, lo que implica que los particulares elijan los materiales de construcción. La 
exposición promueve el uso de materiales locales y busca fomentar la participación responsable 
en la construcción. 
 
Humberto Marcos Corella destaca el valor de la armadura para vigueta en la construcción 
moderna 

(2023-09-13, Redacción, La Crónica de Hoy (sitio), )  

El uso de la armadura para vigueta en la construcción ha evolucionado significativamente en los 
últimos años. Su inclusión en los proyectos mejora la resistencia y garantiza una mayor 
durabilidad a largo plazo. La calidad de la armadura para vigueta es inigualable, fabricada con 
materiales de alta resistencia que cumplen con los estándares más estrictos de la industria. Su 
diseño flexible y adaptable permite su incorporación en una variedad de formatos arquitectónicos, 
lo que la convierte en una herramienta versátil para ingenieros y arquitectos. Su implementación 
es clave en la construcción eficiente de losas y techos, permitiendo un proceso más rápido y 
simplificado en comparación con métodos tradicionales. Su uso contribuye al desarrollo 
sostenible al reducir la cantidad de materiales requeridos y minimizar los residuos. La armadura 
para vigueta es un componente esencial en proyectos de diversa envergadura, impactando 
positivamente la eficiencia, seguridad y durabilidad de las estructuras construidas. 
 
Implementa Holcim México equipos de monitoreo continuo para un aire limpio y un cielo 
azul 
(2023-09-13, Redacción, Reportacero (Sitio), )  

Holcim México, una empresa líder en la industria de la construcción, ha implementado técnicas 
innovadoras para reducir los impactos operativos, con un enfoque en la conservación de la 
calidad del aire y el desarrollo sostenible. Sus Equipos de Monitoreo Continuo de Emisiones 
(CEM) miden y ajustan las emisiones de compuestos resultantes de los hornos utilizados en la 
industria del cemento. La empresa ha invertido en tecnología de punta para reducir su impacto 
en el medio ambiente. En línea con su compromiso de sostenibilidad, Holcim México busca 
fomentar la creación de un futuro positivo para la naturaleza y la sociedad. 
 
Presupuesto 2024 prioriza programas sociales y obras, pero relega derechos humanos 

(2023-09-13, Juan Carlos Cruz Vargas, Proceso (sitio), )  

El Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2024 propuesto por el gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador prioriza los programas sociales y proyectos de infraestructura, 
pero deja a un lado la reducción de las extremas desigualdades y la realización de los derechos 
humanos, según Fundar: Centro de Análisis e Investigación. El presupuesto para la búsqueda de 
personas desaparecidas y la investigación de delitos de desaparición forzada y tortura se 
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mantiene prácticamente igual que en 2023, a pesar del aumento en la incidencia de estos delitos. 
El presupuesto para las instituciones anticorrupción también ha disminuido, lo que podría afectar 
su operatividad. El presupuesto para la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales se 
ha reducido en un 7.1%, lo que podría tener consecuencias graves para la garantía del derecho 
a un medio ambiente sano. 
 
Kubic Corp, la firma catalizadora del cambio en la industria de la construcción 

(2023-09-13, Redacción, Forbes MX (sitio), )  

Kubic Corp, una empresa de soluciones para la industria de la construcción, está trabajando para 
desarrollar un enfoque sostenible en la industria de la construcción para contrarrestar los efectos 
del cambio climático. Utilizando tecnología de vanguardia y programas de modelado digital, la 
empresa ofrece soluciones ecológicas, seguras y rentables para sus clientes. Su enfoque 
ecológico se basa en la utilización de tecnología fotocatalítica en sus materiales y proyectos, así 
como en la integración de arte y tecnología en la arquitectura. Además, Kubic Corp ha 
desarrollado recubrimientos inteligentes, como una pintura que transforma las paredes en un 
purificador de aire. La empresa ha contribuido recientemente al desarrollo de Simbiosis House, 
una propiedad que combina la arquitectura con la naturaleza. 
 
¿Qué depara el futuro para las industrias líderes de Colombia en 2023? 

(2023-09-13, Redacción, America Retail (Sitio), )  

El informe "Tendencias de Industrias Colombia" de Deloitte pronostica un crecimiento del 1.5 % 
en el PIB de Colombia en 2023, con sectores como telecomunicaciones, servicios de salud y 
consumo mostrando un desempeño positivo. Sin embargo, la construcción, la venta de vivienda 
y el sector automotriz se verán afectados. La infraestructura sufrirá una caída del -1.5 % debido 
al atraso en la ejecución de proyectos públicos. La industria minera también se verá afectada por 
la reciente reforma tributaria, con una caída del -0.5 %. La inflación persistente, las altas tasas 
de interés y los efectos de la reforma tributaria son algunos de los desafíos que enfrentará el 
consumo. El informe sugiere que las empresas deben adaptarse a la digitalización y la regulación 
para mantener su competitividad. 
 
Las inundaciones causadas por la tormenta 'Daniel' en Derna (Libia) dejan cerca de 30,000 
desplazados 

(2023-09-13, Redacción, El Periódico de México (Sitio), )  

La tormenta 'Daniel' ha dejado al menos 5,000 muertos y miles de desaparecidos en la ciudad 
libia de Derna, desplazando a unas 30,000 personas, según la Organización Internacional para 
las Migraciones (OIM). La ciudad ha sufrido una "gran devastación" debido a las lluvias 
torrenciales que provocaron la rotura de dos presas y la inundación de partes importantes de la 
ciudad. Las carreteras bloqueadas e inundadas están dificultando el acceso a los actores 
humanitarios, y se ha confirmado la muerte de 250 egipcios residentes en la ciudad. Las viviendas 
de un gran número de migrantes en áreas adyacentes al valle han sido destruidas, y las 
telecomunicaciones y la electricidad están cortadas. Además, unas 3,000 personas se han 
desplazado en Al Baida, 1,000 en Al Mjelei y 2,000 en Benghazi. La infraestructura de sanidad e 
higiene ha sufrido graves daños, lo que aumenta el riesgo de enfermedades transmitidas por el 
agua. La ONU ha anunciado un paquete de ayuda de diez millones de dólares para apoyar a 
Libia ante la devastación causada por la tormenta. 
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Crece rechazo en Panamá por contrato con minera canadiense para explotación de cobre 

(2023-09-13, AP, Publimetro (sitio), )  

El contrato entre el Estado de Panamá y la empresa canadiense Minera Panamá para la 
extracción de cobre en una zona boscosa ha sido objeto de protestas por parte de grupos 
ambientalistas, sociales, sindicales y estudiantiles. Los críticos argumentan que la actividad 
minera a cielo abierto tendrá un impacto negativo en el medio ambiente y la biodiversidad de la 
región. A pesar de las protestas, el gobierno ha defendido el contrato, afirmando que 
proporcionará mayores aportes en concepto de regalías, impuestos e ingresos mínimos. La 
empresa minera ha destacado que contribuyó al 4,8% del Producto Interno Bruto de Panamá y 
emplea a más de 7.000 trabajadores. El gobierno está evaluando la posibilidad de hacer ajustes 
al contrato en respuesta a las preocupaciones planteadas. 
 
El partido oficialista Morena pide la demolición de la vivienda de la candidata opositora 
Gálvez 

(2023-09-13, Europa Press, Publimetro (sitio), )  

El partido oficialista Morena ha pedido la demolición de la vivienda de Xóchitl Gálvez, candidata 
presidencial del Frente Amplio, en la zona administrativa de Miguel Hidalgo, Ciudad de México. 
Morena alega que la vivienda no cuenta con el permiso de habitabilidad y ha solicitado que la 
Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México asegure la zona. Además, Morena ha pedido 
una investigación sobre un posible conflicto de intereses en la construcción y adquisición de la 
vivienda por parte de Gálvez, quien en 2017 era delegada en Miguel Hidalgo y otorgó los 
permisos de obra. El alcalde de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, ha respondido a la solicitud de 
Morena, acusándolos de estar "desesperados" y sin argumentos. 
 
AMLO revela contratos corruptos en construcción de hospitales. 
(2023-09-14, Guadalupe Contreras, Canal 11 Once, )  

AMLO revela contratos corruptos en construcción de hospitales El Gobierno Federal debe pagar 
una deuda de más de 93 mil millones de pesos por la construcción y operación de nueve 
hospitales que los gobiernos de Vicente Fox Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto otorgaron a 
empresas privadas El Presidente reveló que este “atraco a la nación” se dio bajo el esquema de 
asociaciones público-privadas Informó que la renta anual de estos hospitales importa más de 5 
mil 600 millones de pesos con contratos firmados a plazos de 25 años 

 
CÁMARAS EMPRESARIALES 

 
Alerta Concanaco por robos a vehículos 

(2023-09-14, Verónica Gascón, Reforma, . 6)  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio (Concanaco) ha expresado su 
preocupación por la inseguridad en las vías generales de comunicación, especialmente en 
Puebla, Querétaro, Morelos y Estado de México. Según datos de la Confederación, el 27.8% de 
las unidades económicas del sector comercio han sido víctimas de algún delito, con un costo total 
de la inseguridad de 120.2 mil millones de pesos en 2021. La Concanaco propone elevar la 
seguridad en las vías generales de comunicación, incluyendo las zonas federales marítimas y 
terrestres. Además, la Confederación alertó sobre el crecimiento de la ciberdelincuencia, con 
delitos como el robo de identidad, el secuestro de datos y la extorsión telefónica. La Concanaco 
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considera que la estrategia de seguridad debe ser integral y abordar las problemáticas sociales 
subyacentes, como la pobreza y la falta de oportunidades laborales. 
 
De las empresas nacientes, 40% fracasan durante su primer año: Coparmex 

(2023-09-13, Giselle Soriano, Milenio (sitio), )  

El presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), José Medina, 
habló sobre las cuatro pruebas que los emprendedores deben superar para tener éxito en sus 
negocios. Medina destacó la importancia de disfrutar lo que se hace, estar dispuesto a realizar 
actividades que no se disfrutan, lograr rentabilidad en un promedio de tres años y tener una 
misión que le dé sentido al proyecto. Según Medina, el 50% de los emprendedores que buscan 
su asesoramiento fracasan debido a que no disfrutan lo que hacen. También mencionó que las 
empresas deben ser rentables en un promedio de tres años y generar una utilidad mayor al gasto 
para lograr liquidez en sus acciones. Por último, Medina destacó la importancia de tener una 
misión escrita que dé sentido al emprendimiento. 
 
Estimado de Coparmex. Solo 4% de emprendimientos vive 10 años 

(2023-09-14, Redacción, Milenio Diario, . 23)  

El presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana, José Medina Mora, ha 
destacado la importancia de identificar por qué falla el 40% de las empresas en su primer año y 
por qué solo el 4% llega a una década. Medina Mora ha propuesto una estrategia de cuatro pasos 
para fortalecer las bases de una empresa, que incluye una prueba de gusto, sacrificio 
disciplinado, rentabilidad y trascendencia. Estos pasos ayudan a evaluar si se disfruta lo que se 
hace, si se está dispuesto a realizar actividades necesarias para la empresa, si se genera 
rentabilidad y si la misión de la empresa se vincula con la trascendencia. 
 
La tasa de retención de ISR para ahorradores subiría de 0.15% a 1.48%, según la LIF 

(2023-09-14, Jeanette Leyva, El Financiero, . 1,9)  

La Ley de Ingresos para 2024 propone elevar la tasa de retención de ISR para los ahorradores a 
1.48%, un aumento de casi 10 veces respecto al presente año. Expertos advierten que esta 
medida, que sería la más alta desde 2003, tendría efectos negativos para el ahorro. La Comisión 
Fiscal de Coparmex Nacional considera que la nueva tasa de retención de ISR aplicable a los 
intereses reales positivos pagados en el sistema financiero es confiscatoria. Si los contribuyentes 
no hacen una declaración anual, pierden ese dinero, lo que desincentiva la inversión en el país. 
 
Prevé Concanaco-Servytur derrama de 23,000 mdp por fiestas patrias 

(2023-09-14, Redacción, MEX Diario Imagen, . 15)  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco) prevé 
ventas superiores a 23,000 millones de pesos durante las celebraciones del 15 y 16 de 
septiembre, con un incremento del 12.2% en la derrama económica en comparación con 2022. 
Esta conmemoración del aniversario del Grito de Independencia beneficiará especialmente a la 
industria restaurantera y hotelera. Las ventas se esperan principalmente en el giro restaurantero, 
pero también en el ramo hotelero y en tiendas especializadas en trajes tradicionales, bebidas 
alcohólicas y artículos patrióticos. La Concanaco estima que 26.4 millones de personas saldrán 
de sus lugares de residencia para disfrutar de las festividades. 
 
COMIR Anuncia Plan de Trabajo 2023-2025 para Impulsar la Industria de Reuniones en 
México 
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(2023-09-14, Redacción, Turistampa (Sitio), )  

El Consejo Mexicano de la Industria de Reuniones (COMIR) ha presentado su plan estratégico 
para fortalecer la industria de reuniones en México. Bajo el liderazgo de Michel Wohlmuth, el 
COMIR busca posicionar a la industria de reuniones como un sector esencial para el desarrollo 
económico y social del país. El plan establece siete objetivos estratégicos, que incluyen impulsar 
políticas públicas favorables, medir el impacto económico y social de la industria, promover la 
sostenibilidad y la responsabilidad social, y fortalecer la profesionalización de los líderes y 
miembros del COMIR. Wohlmuth también ha destacado los logros iniciales, incluyendo el 
desarrollo del "Barómetro de la Industria de Reuniones" y la colaboración con asociaciones y 
actores clave de la industria. 
 
Comentarios // Equipo 

(2023-09-14, Luis Manuel Novelo, Diario de México, . 15)  

La gobernadora electa del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, presentó a parte de su 
equipo de trabajo, incluyendo a Claudia González, ex-presidenta del Consejo Coordinador 
Empresarial del Estado de México, quien será secretaria de Desarrollo Económico. También se 
anunció a Horacio Duarte como secretario de Gobierno, Higinio Martínez como coordinador de 
gabinete y encargado de proyectos especiales, Alhely Rubio Arronis como secretaria de Medio 
Ambiente, y Andrés Andrade Téllez como secretario de Seguridad. La gobernadora electa 
expresó su deseo de que su equipo la acompañe durante los seis años de su gobierno. 
 
Prevén incremento de 12.2 por ciento en ventas por fiestas patrias 

(2023-09-13, Redacción, Cabecera (Sitio), )  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-
Servytur) estima un incremento del 12.2% en los ingresos y ventas durante las fiestas patrias en 
México, en comparación con 2022. Se espera una derrama económica de más de 23 mil millones 
de pesos, con un aumento del 4% en las ventas. Los sectores beneficiados serán la restauración, 
la hostelería y los establecimientos comerciales, incluyendo tiendas especializadas en trajes 
tradicionales, bebidas alcohólicas y artículos patrióticos. Se espera que los turistas visiten 
destinos cercanos a sus hogares, como los Pueblos Mágicos, museos, teatros y parques en las 
capitales estatales. La Concanaco-Servytur también instó a los comerciantes a seguir las 
medidas sanitarias para prevenir la propagación del COVID-19. 
 
Desde la Coparmex se ha impulsado el aumento al salario mínimo: Medina Mora 

(2023-09-13, Redacción, Investing (Sitio), )  

José Medina Mora Icaza, presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex), ha destacado el incremento del salario mínimo desde 2016, gracias a la 
desindexación de pagos de créditos hipotecarios y servicios de multas. En la Primeria Feria 
Iberoamericana de Innovación y Emprendimiento, organizada por Coparmex, Medina Mora Icaza 
resaltó la importancia de aumentar el salario mínimo para mejorar la calidad de vida de los 
trabajadores y reducir la desigualdad. Añadió que el salario mínimo debe ser el punto de partida 
para mejorar las condiciones laborales y que la Coparmex seguirá impulsando su incremento. 
 
MERM sigue fomentando el empoderamiento de la mujer en la energía 

(2023-09-13, Redacción, Energía Hoy (Sitio), )  

MERM Working Drinks 2023, organizado por la asociación de Mujeres en Energía Renovable 
México A.C. (MERM), reunió a más de 120 profesionales para fomentar el empoderamiento y la 
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visibilidad de las mujeres en el sector. El evento contó con la presencia de la asociación civil 
CONCENTRARTE, dedicada a la disminución de la pobreza en comunidades marginadas. El 
evento incluyó una charla sobre empoderamiento económico y educación financiera a cargo de 
María Consuelo Cavallazzi, Country Manager de S&P Global Ratings México. Entre los asistentes 
se encontraban representantes de empresas como RWE, Nx, Canadian Solar, Quartux México, 
Vivanco Moreno Abogados, GCL Technology, Cubico, Northland Power, Fénix Energía, 
Proparco, CFE, Energía Hoy, Brilliant Energy Consulting, ENEL y el Consejo Coordinador 
Empresarial A.C. de México. MERM agradece el apoyo de sus socios corporativos, incluyendo 
K2Systems, Control Risks, Fenix, Baker McKenzie, Cubico, Engie, Saavi y WESS. 
 
Concluye Sempra Infraestructura venta de su participación no controladora en Port Arthur 
LNG Fase 1 

(2023-09-13, Redacción, Energía Hoy (Sitio), )  

Sempra Infraestructura ha completado la venta de una participación del 42% en su proyecto Port 
Arthur LNG Fase 1 a KKR, manteniendo una participación del 28% en el proyecto. ConocoPhillips 
posee el 30% restante. La decisión final de inversión positiva para la Fase 1 de Port Arthur LNG 
se tomó en marzo de 2023, y las fechas de inicio de operación comercial de los trenes 1 y 2 están 
previstas para 2027 y 2028, respectivamente. 
 
Sectur busca fortalecer plazas turísticas y atención al turismo carretero 

(2023-09-13, Redacción, Publimetro (sitio), )  

El secretario de Turismo, Miguel Torruco Marqués, presidió la Primera Sesión Ordinaria del 
Consejo Consultivo de Turismo (CCT) 2023. Durante la reunión, se abordaron dos temas 
importantes: la Estrategia Nacional de Planeación y Ordenamiento Territorial y la colaboración 
entre el Instituto Mexicano del Transporte (IMT) y la Dirección General de Servicios al Turista 
Ángeles Verdes de Sectur. La Sedatu presentó los avances en la creación de instrumentos de 
planificación urbana a nivel nacional, destacando el impacto positivo en plazas con vocación 
turística. Por otro lado, se destacó la colaboración exitosa entre el IMT y la Dirección General de 
Servicios al Turista Ángeles Verdes, en la formación de los Ángeles Verdes en materia de 
seguridad vial en carreteras. La reunión contó con la participación de representantes de 
diferentes sectores, incluyendo a Concanaco Servytur. 
 
Se necesita un mejor acercamiento con aseguradoras: ACOEO 

(2023-09-13, Redacción, Energía Hoy (Sitio), )  

Como en todas las regiones del país la de occidente también ha sido presa de la delincuencia 
organizada Aún así la ACOEO se mantiene optimista del mercado y ya se prepara para el 23 
Congreso Electricón 2023 

.. 

 
 
Reforesta SDS y Conafor paraje perturbado por tala e incendios forestales en Huitzilac 

(2023-09-13, Jesús Nava Rivera, Arriba el Campo (Sitio), )  

La Secretaría de Desarrollo Sustentable (SDS) y la Comisión Nacional Forestal (Conafor) llevaron 
a cabo una jornada de reforestación en Huitzilac, Morelos, como parte de la campaña 
"Reforestamos Morelos". Se plantaron 6.000 pinos de las especies Pseudostrobus y Teocote en 
el paraje "Los Pilares", que ha sido perturbado por actividades como la tala ilegal e incendios 
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forestales. La actividad contó con la participación de la Confederación Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex), entre otros grupos. El Gobierno de Morelos busca colaborar con 
diferentes sectores de la sociedad para preservar el medio ambiente. 
 
Continúan las actividades de la Feria Iberoamericana de Innovación y Emprendimiento 
(FIIE) 

(2023-09-13, Redacción, Investing (Sitio), )  

La Feria Iberoamericana de Innovación y Emprendimiento (FIIE), organizada por la Coparmex, 
ha reunido a más de tres mil emprendedores y pequeños empresarios en la Expo Santa Fe. El 
evento ofrece capacitación, opciones de financiamiento y estrategias para aprovechar el 
nearshoring para las MiPyMes. La FIIE también alberga el Innovation & Business Forum, donde 
los asistentes pueden participar en talleres prácticos, sesiones de lluvia de ideas y desafíos de 
innovación en tiempo real. Ángeles Morales, una joven emprendedora de Oaxaca, ha asistido al 
evento en busca de alianzas estratégicas. La FIIE es una oportunidad para los empresarios de 
América Latina y Europa de establecer contactos y explorar oportunidades de negocio. 
 
Continúan las actividades de la 1er FIIE de Coparmex 

(2023-09-13, Redacción, Energía Hoy (Sitio), )  

La Feria Iberoamericana de Innovación y Emprendimiento (FIIE), organizada por la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), ha reunido a más de 10 mil 
emprendedores en Ciudad de México. El evento, que se celebra del 12 al 14 de septiembre, 
busca impulsar a las micro, pequeñas y medianas empresas (MyPEs) y al ecosistema 
emprendedor del país. Durante la inauguración, el presidente nacional de Coparmex, José 
Medina Mora Icaza, destacó la importancia de las MyPEs, que representan el 99% de las 
unidades económicas del país y el 80% del empleo. La feria ofrece conferencias, talleres y 
espacios de networking, con la participación de más de 300 empresas. El presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial, Francisco Cervantes Díaz, resaltó la oportunidad de apoyar a los 
emprendimientos en México debido a la relocalización de empresas, que supone grandes 
inversiones extranjeras. La FIIE busca preparar a las MyPEs para formar parte de las nuevas 
cadenas de valor y proporcionarles acceso a ventas por Internet para cerrar la brecha con las 
grandes empresas. 
 
Inicia la primera Feria Iberoamericana de Innovación y Emprendimiento de Coparmex 

(2023-09-13, Mujer Ejecutiva, Mundo Ejecutivo (Sitio), )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha inaugurado la primera Feria 
Iberoamericana de Innovación y Emprendimiento (FIIE) en Expo Santa Fe. El evento, que se 
llevará a cabo del 12 al 14 de septiembre, tiene como objetivo apoyar e impulsar el 
emprendimiento y la consolidación de las Micro y Pequeñas Empresas (MyPEs) en México. Se 
espera la asistencia de más de 10 mil emprendedores mexicanos. El presidente de Coparmex, 
José Medina Mora Icaza, destacó que el evento es una oportunidad para que los emprendedores 
y las MyPEs se inserten en la economía y derriben barreras. La feria contará con más de 40 
conferencias temáticas, talleres, salas de networking, desafíos de arte urbano, un torneo gamer 
y un mercado gourmet. Durante el evento, se entregó el premio "Emprendedor Coparmex" a 
Sharzy Molina Guízar. 
 
Aprueban en comisiones adecuaciones viales en el SV4C 
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(2023-09-13, Redacción, Intersip (sitio), )  

El director general de Vialidad y Movilidad Urbana de Torreón, Luis Alberto Morales Cortés, ha 
presentado una propuesta para mantener la vuelta a la izquierda en la calle Comonfort, en lugar 
de cancelarla, como parte del proyecto del Sistema Vial Cuatro Caminos (SV4C). Esta propuesta 
ha sido respaldada por el Instituto Municipal de Planeación y Competitividad (IMPLAN), siempre 
y cuando se hagan modificaciones en la calle Sertoma para garantizar la seguridad de los 
peatones. El proyecto será enviado al Cabildo para su análisis y aprobación. 
 
Exhorta CCE a prevenir desabastos para el "Torneo de la Amistad 2023" 

(2023-09-13, Redacción, Voz en Red (Sitio), )  

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Federico Baeza Mares, ha instado a 
las empresas a prevenir desabastos, especialmente en los sectores de alimentos, turismo y 
restaurantes, en preparación para el Torneo de la Amistad 2023. Se espera la llegada de 30 mil 
visitantes durante el evento, y Baeza Mares ha advertido sobre la posibilidad de agotamiento de 
suministros, como ha ocurrido en otras ciudades. El Gobierno Estatal y Municipal están 
trabajando para cubrir las necesidades de los ciudadanos y visitantes. Como miembro del Comité 
de Familia del Colegio Everest, Baeza Mares ha destacado la importancia de mantener 
inventarios de mercancía adecuados para satisfacer el aumento en el consumo local. 
 
Sequía traerá una gran afectación para el estado: Empresarios 

(2023-09-13, Redacción, Voz en Red (Sitio), )  

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Federico Baeza Mares, advirtió que 
la sequía en el estado de Durango está afectando a los ganaderos y agricultores, quienes no 
pueden pagar sus deudas debido a la falta de cosechas por la falta de lluvias. Además, la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE) ha privado el cultivo de miles de hectáreas por falta de 
suministro, lo que ha llevado a una pérdida del 50% de los sembradíos y ha afectado los precios 
de los productos lácteos y cárnicos en el mercado. Baeza Mares pidió que se declare estado de 
emergencia y se otorguen apoyos para los afectados. 
 
Empresarios piden que en Paquete Económico 2024 sea prioridad la salud, educación y 
seguridad 

(2023-09-13, Redacción, Noticias MVS (Sitio), )  

Los empresarios del país, representados por el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) y la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), han iniciado acercamientos con 
legisladores para discutir el Paquete Económico 2024. El presidente del CCE, Francisco 
Cervantes Díaz, enfatizó la importancia de priorizar la salud, educación y seguridad en la 
asignación de recursos para el próximo año. Cervantes Díaz rechazó la posibilidad de una 
Reforma Fiscal, destacando que no ha habido incremento de impuestos durante la administración 
actual. Por su parte, el presidente de Coparmex, José Medina Mora, lamentó que en los últimos 
años se haya dado prioridad a proyectos de infraestructura en lugar de sectores prioritarios como 
seguridad, educación y salud. Medina Mora también destacó la necesidad de fortalecer las 
policías municipales y estatales, profesionalizar los ministerios públicos, abordar el rezago de 
cuatro años en la calidad educativa y atender los 50 millones de mexicanos que carecen de 
servicios de salud. 
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COMIR ANUNCIA PLAN DE TRABAJO 2023-2025 PARA IMPULSAR LA INDUSTRIA DE 
REUNIONES EN MÉXICO 

(2023-09-13, Redacción, Pasaporte Informativo (Sitio), )  

El Consejo Mexicano de la Industria de Reuniones (COMIR) presentó su plan estratégico para 
fortalecer la industria de reuniones en México. El presidente del COMIR, Michel Wohlmuth, 
destacó siete objetivos estratégicos para impulsar la industria, incluyendo la promoción de 
políticas públicas favorables, la medición del impacto económico y social, la sostenibilidad y 
responsabilidad social, la promoción de la diversidad y la inclusión, la profesionalización de los 
líderes y miembros de COMIR, y la formación de alianzas internacionales. Wohlmuth también 
resaltó los logros iniciales del COMIR, incluyendo la creación de un barómetro de impacto y 
colaboraciones con asociaciones turísticas y comerciales. 
 
'Apoyo de AMLO a emprendedores fue pobre'; líderes confían en cambio con nuevo 
gobierno 

(2023-09-13, Mónica Valladolid, Forbes MX (sitio), )  

Líderes empresariales y emprendedores en México consideran que la actual administración 
federal ha brindado un apoyo deficiente al sector empresarial y emprendedor. Durante la 
pandemia, más de un millón de micro, pequeñas y medianas empresas desaparecieron, lo que 
ha llevado a los líderes a esperar un cambio en la situación con el cambio de gobierno. Ángel 
García-Lascurain, presidente de la Comisión de Negocios y Financiamiento de Coparmex, señaló 
que no ha habido una estrategia de apoyo o desarrollo empresarial, y que las empresas no han 
sido reconocidas como generadoras de empleo y bienestar social. Enrique Alcázar, 
vicepresidente de Franquicias, Marcas y Propiedad Intelectual en Concanaco Servytur, afirmó 
que la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador retiró el apoyo a las empresas 
desde sus inicios. Sin embargo, los líderes empresariales y de grupos emprendedores esperan 
que el próximo gobierno respalde nuevamente al sector emprendedor. 
 
La Coparmex Nuevo León consideró revivir el proyecto Monterrey seis y afirmó que fue un 
error haberlo cancelado en su momento. 
(2023-09-13, Luis Carlos Ortiz, Tania Díaz, Canal 120 Milenio, )  

La Coparmex Nuevo León consideró revivir el proyecto Monterrey seis y afirmó que fue un error 
haberlo cancelado en su momento 
 
Empresarios se acercaron a legisladores para la revisión del Paquete Económico 2024. 
(2023-09-14, Luis Cárdenas, 102.5 MVS Noticias, )  

Empresarios se acercaron a legisladores para la revisión del Paquete Económico 2024 El 
presidente del Consejo Coordinador Empresarial Francisco Cervantes señaló que son tres las 
prioridades que se deben considerar: salud educación y seguridad Una calificadora alertó que el 
nivel de deuda del 48 8% del PIB para 2024 enfrenta riesgos de cumplirse 
 
La COPARMEX inauguró la primera feria iberoamericana de innovación y emprendimiento 
del 12 al 14 de septiembre en Expo Santa Fe. 
(2023-09-13, Magda González, Canal 120 Milenio, )  

La COPARMEX inauguró la primera feria iberoamericana de innovación y emprendimiento del 12 
al 14 de septiembre en Expo Santa Fe 
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Los empresarios del país dieron a conocer que han comenzado los acercamientos con los 
legisladores, en el marco de la revisión del Paquete Económico 2024. 
(2023-09-13, Alfredo Romo, 88.9 Noticias, )  

Los empresarios del país dieron a conocer que han comenzado los acercamientos con los 
legisladores en el marco de la revisión del Paquete Económico 2024 el presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE) Francisco Cervantes Díaz señaló que son tres las prioridades 
que deben considerar al momento de aprobar los recursos para el próximo año salud educación 
y seguridad El presidente de la máxima cúpula empresarial consideró que no es momento de 
abrir la puerta a una Reforma Fiscal al tiempo de reconocer que durante la administración del 
presidente de México no hubo incremento de impuestos Por su parte el presidente de la 
Confederación Patronal de la República Mexicana José Medina Mora lamentó que los en los 
últimos años se ha dado prioridad a los proyectos de infraestructura del gobierno y no a sectores 
prioritarios como seguridad educación y salud 
 
CCE ve con "preocupación" la sostenibilidad de las finanzas públicas en seguridad, salud 
y educación para 2024. 
(2023-09-13, Eduardo González, 88.9 Noticias, )  

CCE ve con "preocupación" la sostenibilidad de las finanzas públicas en seguridad y educación 
para 2024 La iniciativa privada ha comenzado los acercamientos con los legisladores en el marco 
de la revisión del Paquete Económico 2024 en donde el presidente del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE) Francisco Cervantes Díaz consideró que son tres las prioridades que deben 
tomar en cuenta al momento de aprobar los recursos para el próximo año El presidente de la 
máxima cúpula empresarial consideró que no es momento de abrir la puerta a una Reforma Fiscal 
al tiempo de reconocer que durante la administración del presidente de México no hubo 
incremento de impuestos 

 
Fórmula noticias cada hora. 
(2023-09-13, Antonio Valerio, 104.1 Radio Fórmula, )  

*Andrés Manuel López Obrador presidente de México mostró un video donde se ve a Xóchitl 
Gálvez aspirante del Frente Amplio por México rompiendo una piñata del PRI *Trabajadores del 
Poder Judicial de la CDMX siguen con paro de labores para solicitar un aumento de sueldo *La 
Cámara de Diputados avaló reformas al código penal para que delitos sexuales sean castigados 
*La Coparmex dijo que en el presupuesto del 2024 la seguridad educación y salud deben estar 
por encima de proyectos de gobierno como el tren maya 

 

¿Qué va a pasar cuando los diputados tengan que palomear el presupuesto 2024? Sector 
privado solicitó a Diputados que se invierta en seguridad, salud y educación y no en el 
Tren Maya y en Dos Bocas 

(2023-09-13, Iñaki Manero, Alejandro Villalvazo, 88.9 Noticias, )  

¿Qué va a pasar cuando los diputados tengan que palomear el presupuesto 2024? Sector privado 
solicitó a Diputados que se invierta en seguridad salud y educación y no en el Tren Maya y en 
Dos Bocas El presidente del CCE Francisco Cervantes Díaz y el presidente de Coparmex José 
Medina Mora destacaron que no se les estén dando prioridad a los tres rubros que ellos proponen 
 
En el Estado de Nuevo León el abastecimiento del agua ha sido un problema por años, 
existieron legisladores, políticos e integrantes de Coparmex que se negaron . 
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(2023-09-13, Luis Carlos Ortiz, Tania Díaz, Canal 120 Milenio, )  

En el Estado de Nuevo León el abastecimiento del agua ha sido un problema por años existieron 
legisladores políticos e integrantes de Coparmex que se negaron a continuar los proyectos de 
abastecimiento de agua en la región En el 2011 la Comisión Nacional del Agua entregó la 
autorización del proyecto por tres años y en el 2014 fue adjudicado el contrato a un consorcio 
cuando comenzaron los conflictos para cancelar el proyecto Monterey seis 
 
Se debe impulsar a microempresa de acuerdo a presidente de la Coparmex José Medina 
Mora y el presidente de la CCE Francisco Alberto Cervantes Díaz. 
(2023-09-13, Iñaki Manero, Alejandro Villalvazo, 88.9 Noticias, )  

Se debe impulsar a microempresa de acuerdo a presidente de la Coparmex José Medina Mora y 
el presidente de la CCE Francisco Alberto Cervantes Díaz 
 
Inició la primera Feria Iberoamericana de Innovación y Emprendimiento en la CDMX. 
(2023-09-13, Vaitiare Mateos, Leonardo Arriaga, Otoniel Martínez, Canal 1 Azteca 1, )  

Inició la primera Feria Iberoamericana de Innovación y Emprendimiento en la CDMX Con el 
objetivo de convertirse en un impulsor del emprendimiento y la innovación además de ofrecer 
herramientas a las micro pequeñas y medianas empresas (mipymes) en un cambio económico 
que requiere el país la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) dio inicio 
a la primera Feria Iberoamericana de Innovación y Emprendimiento (FIIE 2023) celebrada en la 
Ciudad de México 

 
TREN MAYA 

 
Será 1.2% del PIB el déficit primario 

(2023-09-14, Ernesto Sarabia, Reforma, . 1)  

El paquete económico para 2024 de México prevé un déficit primario de 1.2% del PIB, el más alto 
en más de 30 años. Este déficit se debe al mayor gasto público, que se ubicará en 26.2% del PIB 
en 2024. El avance en el gasto se debe a compromisos en materia social, como las pensiones, y 
en infraestructura, como Dos Bocas y el Tren Maya. El próximo Gobierno tendrá que enfrentar 
presiones sobre el tipo de cambio y las tasas de interés. El precio promedio de la mezcla de 
exportación se estima que baje 175% en 2024, lo que podría aumentar el déficit. No hay manera 
de regresar al superávit debido a la falta de remanente de operación del Banco de México y la 
ausencia de una reforma fiscal o nuevos impuestos. Los fondos de estabilización también tienen 
pocos recursos. 
 
Cuidado con 2024 

(2023-09-14, Jorge Suarez Vélez, Reforma, . 11)  

El gobierno mexicano gastará 9 millones de millones de pesos en 2024, con uno de cada cinco 
pesos provenientes de préstamos. El presupuesto de salud se recorta en un 56%, mientras que 
el de energía se incrementa en un 291%. El presupuesto para educación aumenta un 5.8%, pero 
se han observado trampas e ilegalidades en la asignación de recursos. El endeudamiento del 
gobierno ha ascendido a 4.6 millones de millones de pesos en los primeros cinco años, con un 
adicional de 174 millones de millones de pesos en 2024. Pemex, la empresa petrolera más 
endeudada del mundo, enfrentará el desafío de refinanciar sus vencimientos de deuda en 2024. 
El presupuesto para el Tren Maya ha excedido su estimación original en un 3.3 veces, y se espera 
que la empresa pierda dinero de manera constante. El gobierno de AMLO ha reducido el acceso 
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a la salud pública para 20 millones de mexicanos y ha visto un declive en la vacunación infantil y 
la economía. 
 
Visión Económica // Paquete Económico 2024 

(2023-09-14, Salvador Kalifa, Reforma, . 2)  

El Paquete Económico para 2024 presentado por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP) al Congreso de la Unión incluye un déficit público del 4.9%, comprometiendo la 
calificación crediticia de México. El crecimiento del PIB para 2024 se estima entre 2.5 y 3.5%, 
con un intervalo realista entre 5 y 2.5%. La inflación podría ubicarse en 4.5% al cierre de este 
año y en 3.8% en 2024. Las tasas reales de interés se pronostican en 6.9 y 6.7%, las más altas 
en este siglo. Sin embargo, el dólar podría ubicarse por encima de 18 pesos y el petróleo podría 
superar los 70 dólares. El déficit público y el agotamiento de fondos y fideicomisos 
gubernamentales para financiar proyectos faraónicos como el Tren Maya podrían complicar el 
desempeño del próximo sexenio. 
 
Endurecerán fiscalización 

(2023-09-14, Azucena Vásquez, Reforma, . 5)  

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) de México planea una mayor fiscalización para 
obtener los 4 billones 941 mil millones de pesos que el Gobierno federal ha propuesto para el 
próximo año. Se espera que la fiscalización se centre en unos 2.4 millones de contribuyentes, 
incluyendo grandes contribuyentes y personas morales. Según el Instituto Mexicano de 
Contadores Públicos (IMCP), el Gobierno federal necesita estos ingresos para completar 
proyectos como el Tren Maya, que no pueden dejar sin terminar. Sin embargo, el IMCP sugiere 
que el Gobierno debería buscar otras fuentes de ingresos, ya que los ingresos petroleros están 
disminuyendo y los ingresos tributarios deberían tener un mayor peso. Además, el IMCP destaca 
que el gasto en programas sociales y proyectos como el Tren Maya está aumentando 
constantemente, lo que ejerce una mayor presión sobre el presupuesto. 
 
Estiman extrafiscalización para lograr ingresos de 2024 

(2023-09-13, Azucena Vásquez, Reforma.com (sitio), )  

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) de México planea una mayor fiscalización a 
grandes contribuyentes y personas morales para alcanzar los 4 billones 941 mil millones de pesos 
previstos en el Paquete Económico 2024 del Gobierno federal. Se espera que esta 
"extrafiscalización" se enfoque en 2 millones 400 mil contribuyentes de un total de 62 millones. 
El objetivo es obtener recursos para proyectos prioritarios, como el Tren Maya. El IMCP advierte 
que esta presión financiera podría debilitar el perfil crediticio de las entidades federativas en el 
futuro. Moody's estima que las participaciones federales para los estados crecerán un 5.9% en 
2024, menor a la estimación del Gobierno. 
 
Reclama PRI 'mentira' del endeudamiento con 4T 

(2023-09-13, Claudia Salazar, Reforma.com (sitio), )  

La fracción del PRI en la Cámara de Diputados acusó al Gobierno federal de haber mentido a los 
mexicanos durante cinco años sobre la deuda pública. Según los diputados Carolina Viggiano e 
Ildefonso Guajardo, la propuesta económica para 2024 revela que el gobierno ha recurrido a la 
deuda y ahora busca pedir 1.9 billones de pesos. Viggiano calificó el monto de deuda propuesto 
como "irresponsable" y "ficticio", ya que no se basa en un nivel de crecimiento real y no atiende 
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las principales demandas en materia de salud, seguridad y economía. Guajardo señaló que el 
gobierno ha aumentado la deuda pública a un ritmo de 2,546 millones de pesos por día desde 
diciembre de 2018. Los diputados también criticaron la reducción del presupuesto para 
vacunación y el desabasto de medicamentos, así como el aumento en el costo de proyectos 
como la refinería de Dos Bocas y el Tren Maya. 
 
Reclaman mayas a INAH recursos de Chichén Itzá 

(2023-09-13, Rolando Herrera, Reforma.com (sitio), )  

Las comunidades mayas de los ejidos de Pisté y Xcalakoop han presentado una demanda de 
amparo contra el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) por discriminación y 
omisiones, alegando que no se les permite participar en los beneficios económicos generados 
por la zona arqueológica de Chichén Itzá. La zona arqueológica recaudó más de 889 millones de 
pesos en 2021. Las comunidades mayas sostienen que han sido excluidas de participar en las 
actividades económicas de Chichén Itzá, a pesar de sufrir las afectaciones directas del turismo. 
Esta es la primera vez que se presenta una demanda de amparo de este tipo contra el INAH. La 
demanda se produce en un contexto de crecimiento y auge de las zonas arqueológicas debido a 
la entrada en funciones del Tren Maya, lo que ha llevado a las comunidades a enfrentar exclusión, 
represión e invisibilización por parte de las autoridades. 
 
Garrote y zanahoria para 2024 

(2023-09-14, Lourdes Morales Canales, El Universal (sitio), )  

El paquete económico para el ejercicio fiscal de 2024, enviado por el gobierno federal, muestra 
un aumento en el presupuesto para la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y la Secretaría 
de Marina, mientras que los presupuestos para educación, salud y programas de igualdad de 
género se ven recortados. La Sedena será la principal administradora de proyectos prioritarios 
del presidente, como el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y el Tren Maya, con un aumento 
presupuestario del 121%. La Secretaría de Marina también verá un aumento del 63.7%. En 
contraste, el presupuesto para educación aumentará solo un 2.7%, principalmente para 
previsiones salariales y pago de nómina. El presupuesto para salud aumentará un 5.7%, pero 
con un enfoque en los gastos de salud para las fuerzas armadas. Los programas destinados a 
garantizar la igualdad de género y la atención a víctimas de violaciones graves de derechos 
humanos también enfrentan recortes presupuestarios. 
 
Garrote y zanahoria para 2024 

(2023-09-14, Lourdes Morales Canales, El Universal, . 15)  

El paquete económico para el ejercicio fiscal de 2024, enviado por el gobierno federal, revela un 
aumento en el presupuesto para las fuerzas armadas y una disminución en áreas como 
educación y salud. La Secretaría de la Defensa Nacional, que administra proyectos prioritarios 
del presidente, incluyendo el Tren Maya, verá un aumento del 121%. La Secretaría de Marina 
también recibirá un aumento del 63.7%, mientras que la Secretaría del Bienestar verá un aumento 
principalmente en los programas de transferencias directas para adultos mayores. En contraste, 
la educación solo recibirá un aumento del 2.7% y la salud un 5.7%, con recortes para la Secretaría 
de Salud y el ISSSTE. El presupuesto para garantizar la igualdad de género, la Comisión Nacional 
de Búsqueda y la atención a víctimas de violaciones graves de derechos humanos también se 
ha reducido. Estos cambios se producen a pesar de un déficit fiscal equivalente al 5.4% del PIB, 
lo que no se ha visto en los últimos 35 años. 
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Presupuesto de último año 

(2023-09-14, Pablo Álvarez Icaza Longoria, El Universal (sitio), )  

El Paquete Económico 2024 de México muestra un aumento del déficit público, el endeudamiento 
y el gasto presupuestario, a pesar del discurso oficial de austeridad. El déficit público estimado 
para 2024 sería del -4.9% del PIB, el más alto desde 1989. El techo de endeudamiento interno 
neto solicitado será 67.9% superior al monto aprobado para 2023. El gasto neto total del Sector 
Público presupuestario crecería un 4.3% en términos reales. Se destinarán 120 mil millones de 
pesos al Tren Maya, elevando el costo total de la obra a cerca de 500 mil millones de pesos. El 
Ramo 12 "Salud" tendrá una reducción del 55.8%, mientras que el pago de pensiones y 
jubilaciones aumentará un 7.3%. El presupuesto de 2024 será financiado con un aumento de la 
deuda pública. 
 
PRI denuncia violaciones a la Ley de Presupuesto en paquete económico 2024 

(2023-09-13, Enrique Gómez, Antonio López Cruz, El Universal (sitio), )  

El diputado Ildefonso Guajardo del PRI ha afirmado que el gobierno federal viola la Ley de 
Presupuesto al proponer un gasto en inversión de solo 600 millones de pesos, mientras que el 
déficit proyectado es de casi el 5% del PIB. Esto es una violación a la ley, ya que el gasto en 
inversión no debe ser menor que el déficit público. Guajardo ha solicitado que se redefina el 
objetivo de déficit en el proyecto del Paquete Económico para 2024. Además, ha acusado al 
gobierno de Morena de mentir y violar su mantra de no mentir, no robar, no traicionar. Ha 
señalado que el techo de deuda para 2024 es de 1.9 billones de pesos, un 40% más alto que el 
techo de 2023, y que la refinería y el Tren Maya han superado sus costos originales de 8,500 
millones de dólares y 160,000 millones de dólares, respectivamente. 
 
Déficit histórico 

(2023-09-14, Javier Aparicio, Excélsior, . 10)  

El gobierno federal de México ha propuesto un paquete económico para 2024 que incluye un 
aumento significativo en el endeudamiento público, alcanzando un déficit récord de más de 500 
mil millones de pesos. Este aumento en la deuda se justifica por la necesidad de completar 
proyectos y programas importantes, como el Tren Maya. Sin embargo, este nivel de deuda 
plantea preocupaciones sobre la sostenibilidad fiscal a largo plazo. Además, el crecimiento del 
gasto público ha superado con creces el crecimiento de los ingresos tributarios, lo que ha llevado 
a un aumento en el déficit presupuestario. El paquete económico también incluye un aumento del 
9% en el presupuesto de la Secretaría de la Defensa Nacional y un aumento del 8% en el 
presupuesto de la Secretaría de Marina. Estos aumentos en el gasto militar son preocupantes 
dado que el país no enfrenta amenazas militares significativas. 
 
Razones // Destinos políticos en juego 

(2023-09-14, Jorge Fernández Menéndez, Excélsior, . 8)  

El proceso de selección del candidato presidencial de Morena ha sido impugnado por Marcelo 
Ebrard debido a irregularidades. Sin embargo, es poco probable que la elección sea anulada, lo 
que significa que Claudia Sheinbaum será la candidata oficial. Ebrard, por su parte, está 
considerando una posible alianza con Movimiento Ciudadano (MC), pero necesita tomar una 
decisión pronto para evitar que sus expectativas se desvanezcan. Por otro lado, Morena está 
preparando su convocatoria para elegir ocho candidaturas a gobernador y la de jefe de Gobierno 
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de la Ciudad de México. Las decisiones se tomarán en función del género de los candidatos, con 
Veracruz, Chiapas y posiblemente Puebla destinados a mujeres. En Tabasco, Javier May, 
exsecretario de Seguridad Ciudadana, podría ser el candidato. En la Ciudad de México, la 
elección estará entre Omar García Harfuch y Clara Brugada, con la cuestión de género siendo 
determinante. En Puebla, la elección dependerá del género y podría incluir a Claudia Rivera 
Vivanco y Olivia Salomón. En el Frente Amplio, la selección del candidato a la ciudad será 
prioritaria, con Lía Limón, Santiago Taboada, Adrián Rubalcava, Santiago Creel y Sandra Cuevas 
como posibles opciones. 
 
Bitácora Del Director // Fiesta para uno 

(2023-09-14, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha decidido excluir a los poderes Judicial y 
Legislativo de las ceremonias del Grito de Independencia y el desfile militar. Aunque 
históricamente estos actos conmemorativos han sido de Estado, López Obrador ha tomado la 
atribución de convertirlos en su propia fiesta personal. Esta decisión ha sido justificada por las 
supuestas malas relaciones con el Poder Judicial, a pesar de que este último tiene la función de 
limitar al Ejecutivo para prevenir la arbitrariedad. Esta exclusión ocurre por primera vez en la 
historia, cuando los poderes están encabezados por tres mujeres: la ministra Norma Piña, la 
diputada federal Marcela Guerra Castillo y la senadora Ana Lilia Rivera. López Obrador ha 
justificado su decisión argumentando que se han dedicado a actuar en contra de la 
transformación. 
 
Fiesta para uno 

(2023-09-14, Pascal Beltrán del Río, Excélsior (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha decidido excluir a los poderes Judicial 
y Legislativo de las ceremonias del Grito de Independencia y el desfile militar del día siguiente. 
Esta decisión ha generado polémica, ya que estos actos conmemorativos son considerados de 
Estado y no de un solo presidente. López Obrador argumentó que no tiene buenas relaciones 
con el Poder Judicial, acusándolo de actuar en contra de su gobierno. Sin embargo, esta 
exclusión también afecta al Legislativo, liderado por tres mujeres por primera vez en la historia. 
Esta decisión se suma a la controversia generada por el traslado del discurso del Quinto Informe 
de Gobierno a Campeche, para inaugurar los recorridos del Tren Maya. 
 
Destinos políticos en juego 

(2023-09-14, Jorge Fernández Menéndez, Excélsior (Sitio), )  

Marcelo Ebrard, exsecretario de Relaciones Exteriores de México, ha impugnado los resultados 
de las encuestas internas del partido Morena, alegando irregularidades. Sin embargo, es 
improbable que la elección sea anulada o se revierta la decisión de que Claudia Sheinbaum sea 
la candidata presidencial del partido. Mientras tanto, se espera que Morena lance su convocatoria 
para elegir ocho candidaturas a gobernador y la de jefe de Gobierno de la Ciudad de México. En 
Veracruz, se espera que la candidatura sea para Rocío Nahle, a pesar de los problemas con la 
refinería de Dos Bocas. En Chiapas, la candidatura podría ser para la senadora Sasil de León, 
mientras que en Tabasco, la candidatura podría ser para Javier May, quien dejó el Fonatur y la 
responsabilidad de la construcción del Tren Maya. En la Ciudad de México, la elección estará 
entre Omar García Harfuch y Clara Brugada, aunque la cuestión de género también será 
determinante. 
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Acuerda gobierno presentar Mexicana de Aviación en ferias internacionales de turismo 

(2023-09-13, Roberto Valadez, Milenio (sitio), )  

La Secretaría de Turismo (Sectur) ha acordado presentar el concepto de la nueva Mexicana de 
Aviación en ferias internacionales del sector turístico. Este acuerdo se ha alcanzado tras 
reuniones con funcionarios de la aerolínea estatal de transporte aéreo. La Sectur trabajará junto 
con la empresa estatal de transporte aéreo en los próximos meses para asegurar los espacios 
adecuados en estos eventos. Las ferias internacionales incluyen la Internacional de Turismo 
(Fitur) en Madrid, España, y la de Berlín, Alemania, entre otras. También se han realizado 
reuniones con funcionarios del Grupo Aeroportuario, Ferroviario, de Servicios Auxiliares y 
Conexos Olmeca-Maya-Mexica, empresa estatal que administra el Tren Maya y el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA). La nueva Mexicana de Aviación, con base en el AIFA y el 
aeropuerto de Tulum, iniciará operaciones en diciembre y operará hacia 20 destinos. La inversión 
inicial para la puesta en operación de la aerolínea es de 4 mil millones de pesos. 
 
Dos líderes, dos informes, una transformación 

(2023-09-14, Redacción, Milenio (sitio), )  

El informe de Julio Menchaca Salazar, gobernador de Hidalgo, y el Quinto Informe de Andrés 
Manuel López Obrador, presidente de México, destacan por su enfoque en la transformación de 
Hidalgo y de México. Ambos informes revelan similitudes en el combate a la corrupción, la 
inversión en programas sociales, la promoción de la participación ciudadana y el compromiso con 
el desarrollo y la inversión en infraestructura. Desde la llegada de la alternancia a Hidalgo, ambos 
gobiernos colaboran estrechamente para consolidar proyectos como la mejora de carreteras 
federales y la implementación de programas sociales significativos con apoyos directos y sin 
intermediarios. Ambos líderes comparten cualidades como la empatía, austeridad, carisma y 
figura paterna que genera cercanía con la población. 
 
Gasto en pensiones se cuadruplicó en 14 años 

(2023-09-14, Braulio Carbajal, La Jornada, . 20)  

El gasto en pensiones y jubilaciones del sector público en México se ha cuadruplicado entre 2010 
y 2024, alcanzando un total de 1.5 billones de pesos. Este aumento se debe al envejecimiento 
de la población, con un incremento del porcentaje de adultos mayores de 4% a 10% entre 1970 
y 2023. Según las proyecciones de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, en 2050, la 
población mayor de 65 años representará el 17% del total. Este gasto en pensiones supera el 
presupuesto de inversión para 2024, que incluye proyectos prioritarios como el Tren Maya y el 
Corredor Interoceánico. Además, el gobierno destinará 465 mil millones de pesos al programa 
universal de pensiones para adultos mayores. Expertos sugieren la integración de los diferentes 
sistemas de pensiones del país y un ajuste profundo en las pensiones como parte de una reforma 
fiscal. 
 
La verdad laboral del Tren Maya 

(2023-09-14, Napoleon Gomez Urrutia, La Jornada, . 16)  

El Tren Maya, un proyecto emblemático de la administración actual, está a punto de ser 
inaugurado en diciembre de este año. Sin embargo, el discurso político y social en torno al 
proyecto ha subvalorado la contribución de los trabajadores que lo hacen posible. El presidente 
de la Sección 200 del Sindicato Nacional Minero, Fermín Pérez Hernández, destaca la 
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importancia de reconocer la labor de las y los trabajadores en la fabricación de los trenes y 
locomotoras que conforman el Tren Maya. Pérez Hernández argumenta que este reconocimiento 
es esencial para abordar la desigualdad socioeconómica en México y promover la justicia social. 
Además, reconoce que la inclusión de la lucha por la justicia social en el discurso político fortalece 
la representación democrática y evita que los intereses de unos pocos prevalezcan sobre los de 
la mayoría. Por tanto, Pérez Hernández enfatiza la necesidad de cambiar la narrativa sociopolítica 
alrededor de la fuerza laboral y revalorar a las y los trabajadores mexicanos como protagonistas 
del proyecto de transformación que vive el país. 
 
El paquete económico 2024 

(2023-09-14, Orlando Delgado Selley, La Jornada (sitio), )  

La propuesta presupuestal para 2024 en México destina 0.7 billones de pesos a pensiones, becas 
y subsidios, un aumento del 40% desde 2018. Sin embargo, los ingresos públicos son 
insuficientes para financiar este gasto expansivo, lo que resultará en un déficit en las finanzas 
públicas de 1.7 billones de pesos, equivalentes al 5.4% del PIB. Este déficit se cubrirá con deuda 
pública, lo que aumentará la deuda hasta representar el 48.8% del PIB a finales de 2024. El 
aumento de la deuda pública también aumentará su costo, con el pago de intereses creciendo a 
1.3 billones de pesos en 2024. Se destinarán recursos para la culminación de proyectos de 
inversión, como el Tren Maya y el interoceánico. Sin embargo, se plantea la necesidad de una 
reforma fiscal progresiva para financiar este déficit y evitar déficits adicionales en el futuro. 
 
El paquete económico 2024 

(2023-09-14, Orlando Delgado Selley, La Jornada, . 22)  

El gobierno de México ha presentado una propuesta presupuestaria para 2024 que incluye un 
gasto público de 9.02 billones de pesos, equivalente al 26.2% del PIB. Se destinarán 0.7 billones 
a pensiones, becas y subsidios, un incremento del 40% desde 2018. Sin embargo, los ingresos 
públicos son insuficientes para financiar este gasto, lo que resultará en un déficit de 1.7 billones 
de pesos o el 5.4% del PIB. Esto aumentará la deuda pública a 48.8% del PIB para finales de 
2024. Se espera que el pago de intereses de la deuda crezca a 1.3 billones de pesos en 2024. 
La propuesta incluye recursos para terminar proyectos de infraestructura como el Tren Maya y el 
interoceánico. Sin embargo, se plantea la necesidad de una reforma fiscal progresiva para 
financiar este déficit en el futuro. 
 
Mentiras que explotarán con la próxima presidenta 

(2023-09-14, Alejo Sanchez Cano, El Financiero (Sitio), )  

El gobierno de López Obrador se enfrenta a un déficit público provocado por un gasto 
irresponsable, incluyendo la construcción de obras como el AIFA, Dos Bocas y el Tren Maya. 
Para cubrir el presupuesto del próximo año, el gobierno se endeudará en 2.2 billones de pesos. 
Este endeudamiento se realizará para financiar las elecciones de 2024, que se espera sean las 
más concurridas de la historia. Sin embargo, estas elecciones también representan un gasto 
significativo, lo que ha llevado al presidente a endeudar a las futuras generaciones. El tamaño 
del problema que dejará AMLO a su sucesora es complicado, con un aumento en el gasto 
corriente, deuda, intereses, rescate de Pemex y pensiones. La próxima presidenta se enfrentará 
a la necesidad de impulsar una reforma fiscal, incluyendo aumentos de impuestos, para abordar 
la situación. Además, el gobierno ha gastado en programas sociales con opacidad y corrupción. 
Las obras emblemáticas de la administración, como el AIFA y el Tren Maya, han excedido 
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significativamente sus presupuestos originales. En general, el gobierno de AMLO se enfrenta a 
problemas de narcotráfico, inseguridad pública y violencia generalizada, así como a una crisis 
sanitaria, económica y educativa. El PIB ha decrecido un 3.9% durante el mandato de AMLO, 
convirtiéndose en el peor desempeño en la historia contemporánea de México. 
 
Desde San Lázaro // Mentiras que explotarán con la próxima presidenta 

(2023-09-14, Alejo Sanchez Cano, El Financiero, . 27)  

El gobierno de AMLO se endeudará en 2.2 billones de pesos para cubrir el déficit público 
provocado por un gasto irresponsable, incluyendo la construcción de obras como AIFA, Dos 
Bocas y Tren Maya. Esto contradice el argumento de que AMLO no ha aumentado la deuda, ya 
que se necesitarán recursos monetarios extraordinarios para financiar las elecciones de 2024. La 
próxima presidenta enfrentará una situación complicada, con un creciente gasto corriente, deuda 
e intereses, lo que requerirá una reforma fiscal que incluirá un aumento de impuestos. Además, 
la opacidad y corrupción en los programas sociales del gobierno han sido documentadas por la 
Auditoría Superior de la Federación. La herencia que dejará AMLO incluye un país más 
endeudado, problemas de narcotráfico, inseguridad y violencia, así como una crisis sanitaria, 
económica y educativa. El PIB durante el sexenio de AMLO ha decrecido un 3.9%, convirtiéndolo 
en el peor de la historia contemporánea de México. 
 
Seguridad 

(2023-09-14, Rosario Guerra, El Financiero (Sitio), )  

El país enfrenta una creciente inseguridad, con un promedio de 1.2 policías asesinados 
diariamente y un aumento en el número de desaparecidos, homicidios y políticos asesinados. 
Más de 20 estados están en manos del crimen organizado, lo que amenaza al turismo, comercio 
y empresas. A pesar de las ayudas sociales, la economía informal sigue predominando en 
amplios sectores de la población. El Tren Maya, una megaobra costosa y peligrosa, será 
subsidiado y puede dañar el medio ambiente. El presidente AMLO está centrado en ganar la 
elección de 2024 y no muestra preocupación por la inseguridad y la crisis económica. 
 
Debate Económico // Se triplica el costo del Tren Mava 

(2023-09-14, Bruno Donatello, El Economista, . 46)  

El costo del Tren Maya podría triplicarse, según informes. A pesar de un presupuesto inicial de 
156 mil millones de pesos en 2020, los rebases presupuestales han aumentado hasta los 138.9 
millones de pesos en 2023. Se estima que para 2024 se requerirán 120 mil millones de pesos 
adicionales. Sin embargo, las obras del Tren Maya están retrasadas, con un avance inferior al 
30% en las líneas 5, 6 y 7. A pesar de esto, el presidente López Obrador ha anunciado la 
inauguración para diciembre de 2023. Si el proyecto continúa con este ritmo, existe el riesgo de 
que se convierta en un elefante blanco con cargo a los mexicanos. 
 
Columna Invitada // PPEF 2024: urge una reforma fiscal 
(2023-09-14, Jorge A. Castaneda, El Economista, . 43)  

El próximo gobierno de México, independientemente del partido político, deberá abordar 
urgentemente una reforma fiscal profunda para aumentar los ingresos del Estado. El presupuesto 
para 2024 muestra el mayor déficit en décadas, lo que plantea problemas para el futuro. Aumentar 
los ingresos tributarios del 14.4% del PIB requerirá decisiones políticas difíciles. Las propuestas 
para cobrar impuestos rezagados y aplicar impuestos a herencias y grandes fortunas tienen 
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limitaciones. Aumentar las tasas marginales para empleados de altos ingresos no generaría 
ingresos significativos. Aplicar el IVA a alimentos y medicinas, aunque aumentaría los ingresos, 
es impopular y regresivo. La próxima presidenta de México deberá abordar este desafío, que 
requerirá el consenso de todas las fuerzas políticas y podría ser uno de los más importantes de 
las últimas décadas. 
 
Se triplica el costo del Tren Maya 

(2023-09-13, Bruno Donatello, El Economista (sitio), )  

El costo del Tren Maya, un proyecto emblemático del gobierno de López Obrador, podría 
triplicarse, según un informe del Observatorio de la Obra Pública del Instituto Mexicano para la 
Competitividad. El proyecto, que inicialmente se estimó en 156 mil millones de pesos, ahora 
podría costar 500 mil millones de pesos. A pesar de los retrasos en la construcción, el 
presupuesto para la obra ha seguido aumentando, alcanzando los 33.7 millones de pesos en 
2021, 179.7 millones de pesos en 2022 y 138.9 millones de pesos en 2023. Para 2024, se 
destinaron 120 mil millones de pesos adicionales. Las líneas 5, 6 y 7 del proyecto tienen un 
avance menor al 30%, a pesar de que la inauguración está programada para diciembre de 2023. 
El Tren Maya podría convertirse en un elefante blanco con un alto costo para los mexicanos. 
 
PPEF 2024: urge una reforma fiscal 
(2023-09-14, Redacción, El Economista (sitio), )  

El presupuesto para 2024 en México muestra un déficit del 5.4% del PIB, el más alto en más de 
30 años. Esto indica la necesidad de una reforma fiscal profunda para aumentar los ingresos del 
Estado mexicano. Sin embargo, el problema no es solo el déficit, sino la capacidad de pago del 
Estado. Los ingresos presupuestarios para el próximo año representarán solo el 21.3% del PIB, 
lo que dificulta el pago de la deuda. Además, el gasto en pensiones y transferencias a estados y 
municipios ya representa el 60% del presupuesto. El próximo gobierno también deberá transferir 
grandes sumas de dinero a Pemex y terminar de pagar proyectos como el Tren Maya y Dos 
Bocas. Aumentar los ingresos tributarios es una opción costosa políticamente, y propuestas como 
el impuesto a las herencias o grandes fortunas no generarían ingresos significativos. La próxima 
presidenta de México deberá abordar estos desafíos financieros, que requerirán el consenso de 
todas las fuerzas políticas. 
 
Endeudamiento sin precedentes. El peligro acecha 

(2023-09-14, Verónica Malo Guzmán, El Heraldo de México (sitio), )  

El presupuesto federal para el sector Educación en México crecerá solo un 1%, mientras que el 
de Defensa aumentará en un 121% y el de Energía en un 273%. El Tren Maya se llevará una 
parte del presupuesto asignado al INAH, además de los 122 mil millones de pesos asignados 
directamente al tren. Las universidades públicas estatales no recibirán un incremento 
presupuestal, y las becas de posgrado y el Sistema Nacional de Investigadores tampoco recibirán 
aumentos. Por otro lado, Pemex recibirá más de 145 mil millones de pesos para pagar su deuda, 
mientras que el programa de Prevención y Control de Enfermedades del sector Salud tiene 
asignados 40 millones menos que el año pasado en términos reales. El secretario de Hacienda 
ha anunciado un endeudamiento interno de 1 billón 990 mil millones de pesos y uno externo de 
18 mil millones de dólares. El peso de la deuda al final del sexenio habrá crecido de 10.5 a 16.7 
billones de pesos. Además, el gobernador de Tamaulipas, Américo Villarreal, enfrenta el reto de 
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tomar el control de la entidad y acotar la influencia del ex gobernador Cabeza de Vaca en la 
fiscalía y la Universidad Autónoma de Tamaulipas. 

El Sol de Chiapas (sitio), Diario Momento PUE (sitio), El Regio NL (sitio), El Independiente,  
 
Presupuesto egresos 2024 atrasa desarrollo de Veracruz y es electorero: Pepe Yunes 

(2023-09-14, Redacción, Sin Fronteras VER (sitio), )  

El diputado federal por el PRI, Pepe Yunes Zorrilla, criticó el Proyecto de Presupuesto de Egresos 
2024, señalando que se destinaron más recursos a las obras insignia del gobierno que al sector 
productivo. Afirmó que el presupuesto no contribuye al desarrollo del país y deja deudas cuatro 
veces mayores a las recibidas. Veracruz es uno de los estados más afectados, con carencias en 
infraestructura, salud y educación. Yunes Zorrilla lamentó la falta de recursos para el sector 
primario, que no contribuyen a la productividad, el equipamiento, la comercialización y la mejora 
de productos. El presupuesto parece estar pensado para las elecciones de 2024, en lugar de 
promover el crecimiento económico y el desarrollo regional. 
 
Incremento al presupuesto 2024 no tiene fines electorales 

(2023-09-14, Índigo Staff, Reporte Indigo Cinco Días, . 3)  

El senador Alejandro Armenta asegura que el incremento del Presupuesto de Egresos de la 
Federación para 2024 no se debe a intereses electorales, sino a la necesidad de cerrar el periodo 
presupuestal con obras pendientes. Destaca que la economía nacional se fortalecerá gracias a 
proyectos como la construcción de dos refinerías, la nacionalización del litio, el Corredor 
Transístmico y el Tren Maya. Armenta enfatiza que el endeudamiento proyectado por el 
presidente López Obrador es menor en proporción que el Producto Interno Bruto, gracias a la 
fortaleza del peso y la capacidad financiera de México. Asegura que el presidente decidió no 
endeudarse durante la pandemia de COVID-19 para ayudar a los mexicanos más necesitados, 
lo que ha resultado en una reducción de la pobreza en el país. 
 
Designan a general como director de empresa encargada de Tren Maya 

(2023-09-14, Redacción, CYQ CDMX (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha nombrado al general Óscar David Lozano Águila 
como director general de la empresa encargada del Tren Maya, por designación del secretario 
de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval. López Obrador explicó que la decisión de dejar 
la administración del proyecto en manos de la Sedena se debe a que la obra se está financiando 
con inversión pública, y se quiere evitar que en el futuro se entregue a particulares. El Tren Maya 
será inaugurado en diciembre y abarcará los estados de Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán 
y Quintana Roo. 
 
Proyecto de presupuesto 2024. ¿Habrá reducción al presupuesto de salud para 2024? 

(2023-09-14, Redacción, La Izquierda Diario (Sitio), )  

El Paquete Económico 2024 presentado por el gobierno mexicano propone un recorte del 55.8% 
en los recursos destinados al sector de salud pública, lo que implicaría una disminución de más 
de 122 mil millones de pesos. A pesar de la negación de las autoridades, este recorte afectaría 
a un sistema de salud ya debilitado. En contraste, se propone un aumento del presupuesto para 
las fuerzas armadas, de más de 200 mil millones de pesos, ocho veces más que el presupuesto 
de salud. Además, se destinarían recursos a proyectos como el Tren Maya. Esta situación ha 
llevado a la necesidad de que la clase trabajadora se una y exija un mayor presupuesto para la 
salud pública. 
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Empresas militares recibirán 146 mmdp 

(2023-09-14, Àngel Cabrera, 24 Horas, . 1,3)  

El proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2024 asigna 125 mil 937 millones 
de pesos para el Ten Maya, un proyecto de transporte que no generará ingresos. Además, se 
incluyeron 119.6 millones de pesos para la Aerolínea del Estado Mexicano, que será operada por 
el Ejército como línea comercial. Por otro lado, la empresa Turística Integral Islas Marías no 
recibirá subsidios el próximo año y se estima que tendrá ventas de bienes por 69.2 millones de 
pesos, de los cuales 32.9 millones serán para pagar salarios. 
 
PRI denuncia violaciones a la Ley de Presupuesto en paquete económico 2024 

(2023-09-14, El Universal, Zócalo COAH (sitio), )  

El diputado Ildefonso Guajardo del PRI ha denunciado una violación a la Ley de Presupuesto en 
el proyecto del Paquete Económico para 2024 presentado por el gobierno federal. Afirmó que el 
gasto en inversión propuesto es menor al déficit, lo que viola la ley. Guajardo solicitó que se 
redefina el objetivo de déficit para cumplir con la ley. Además, acusó a Morena de violar su mantra 
de no mentir, no robar, no traicionar, citando el aumento de la deuda pública y los costos 
excesivos de proyectos como la refinería y el Tren Maya. Guajardo considera que el presupuesto 
propuesto no es sustentable y afectará a las futuras generaciones. 
 
Destinos políticos en juego 

(2023-09-14, Redacción, Diario de Chiapas CHIS (sitio), )  

El futuro político de Marcelo Ebrard, tras su derrota en la encuesta interna de Morena, es incierto. 
Aunque ha impugnado los resultados, es poco probable que se anule la elección o se revierta la 
decisión de que Claudia Sheinbaum sea la potencial candidata presidencial del partido. Ebrard 
podría unirse a Movimiento Ciudadano (MC) para buscar la candidatura presidencial, pero 
necesita tomar una decisión pronto para no perder apoyo. Si espera demasiado, corre el riesgo 
de perder el impulso que ha ganado hasta ahora. Mientras tanto, Morena está preparando su 
convocatoria para elegir ocho candidaturas a gobernador y la de jefe de gobierno de la Ciudad 
de México. Se espera que las candidaturas se dividan entre hombres y mujeres, con Rocío Nahle 
como posible candidata en Veracruz y Sasil de León en Chiapas. 
 
Sedena crece más su presupuesto con AMLO que con Peña Nieto o Calderón 

(2023-09-14, Ana Italia López García, El CEO MX (sitio), )  

Durante el sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador, el presupuesto destinado a la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) ha crecido más del doble, superando los aumentos 
de las dos gestiones previas. El gasto programable de la dependencia fue de 93,670.2 millones 
de pesos en 2019 y se propone asignarle 259,433.8 millones para 2024. Este aumento en 
recursos ha ido de la mano con las mayores tareas asignadas a la Sedena, incluyendo la 
construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y el Tren Maya. Además, la 
Secretaría de Marina (Semar) también ha experimentado un aumento en su presupuesto, con un 
incremento de 76.8% real durante el gobierno de López Obrador. 
 
Será 1.2% del PIB el déficit primario 

(2023-09-14, Redacción, El Vigía BC (sitio), )  

El paquete económico para 2024 en México prevé un déficit primario de 1.2% del PIB, en 
contraste con el superávit estimado para 2023 de 0.1%. El gasto público se incrementará en 
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26.2% del PIB en 2024, frente al 25% del año anterior, debido a compromisos en materia social 
y de infraestructura, como las pensiones y el Tren Maya. El déficit primario de 2024 sería el más 
alto en más de 30 años. Los expertos sugieren que el próximo gobierno deberá enfrentar 
presiones sobre el tipo de cambio y las tasas de interés, y hacer un planteamiento de gasto 
austero combinado con mayor carga fiscal. 
 
Cierran de manera temporal la la Zona Arqueológica de Oxtankah 

(2023-09-14, Redacción, Canal 10 QROO (Sitio), )  

La Secretaría de Cultura del Gobierno de México, a través del Instituto Nacional de Antropología 
e Historia (INAH), ha anunciado el cierre temporal del sitio prehispánico de Oxtankah, ubicado en 
Quintana Roo, debido al inicio de obras del Programa de Mejoramiento de Zonas Arqueológicas 
(Promeza), vinculado al Tren Maya. El cierre permitirá la mejora de la infraestructura de atención 
a visitantes, incluyendo accesos, senderos, taquillas, baños, señalética y estacionamientos. El 
INAH agradece la comprensión del público y destaca que otras zonas arqueológicas, como 
Ichkabal y Chacchoben, también recibirán mejoras. Estas zonas formarán parte de un circuito 
arqueológico, histórico-colonial y de bellezas naturales en el sur de Quintana Roo. 
 
La Costumbre del Poder: No veré Heroico 

(2023-09-14, Redacción, Al Momento MX (sitio), )  

El autor cuestiona la idea de las Fuerzas Armadas Mexicanas, sugiriendo que hay divisiones 
entre la tropa y la oficialidad. Se pregunta si la transformación de generales y almirantes en 
administradores de proyectos gubernamentales beneficia tanto a los oficiales como a la tropa. 
Además, se plantea si la formación de las Fuerzas Armadas las hace impecables en términos de 
corrupción y tráfico de influencias. El autor también menciona la gestión de los aeropuertos y el 
Tren Maya, preguntándose si la burocracia militar es necesaria para evitar desabastos de 
medicamentos y garantizar las campañas de vacunación. Finalmente, el autor señala que el 
Estado no se destruye, sino que se suicida. 
 
Anticipan contadores fuerte fiscalización y apretón en gasto 

(2023-09-14, Ivonne Martínez, La Razón de México, . 1,18)  

El Instituto Mexicano de Contadores Públicos (IMCP) advirtió que en 2024 el Gobierno federal 
aplicará una "extrafiscalización" a grandes contribuyentes y personas morales y un "apretón" al 
gasto administrativo para lograr su meta de recaudación y contar con recursos suficientes para 
continuar con sus programas sociales y obras de infraestructura prioritarias como el Tren Maya 
y la refinería Dos Bocas. La presidenta del IMCP, Laura Grajeda Trejo, señaló que se espera una 
fiscalización agresiva en 2024, con acciones dirigidas a 2.4 millones de contribuyentes, 
incluyendo grandes contribuyentes y personas morales. El IMCP presentará al Congreso una 
propuesta de reforma fiscal para promover el crecimiento y mejorar la recaudación. 
 
Expropian más terrenos ejidales en Quintana Roo y Campeche para Tren Maya 

(2023-09-14, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  

El gobierno de México ha expropiado más de 338 hectáreas de terrenos ejidales en Quintana 
Roo y 77 inmuebles en Campeche para la construcción del Tren Maya. Los decretos 
expropiatorios, firmados por el presidente Andrés Manuel López Obrador, argumentan que el 
proyecto es acorde con el Plan Nacional de Desarrollo 2019-2024. Se espera que el Tren Maya, 
un proyecto de infraestructura ferroviaria, se inaugure en diciembre de este año. La expropiación 
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de terrenos ha sido criticada por organizaciones indígenas y ambientales, que argumentan que 
el proyecto amenaza los ecosistemas y las comunidades locales. 

Diario Imagen QROO (Sitio),  
 
Empresas militares recibirán 146 mil mdp 

(2023-09-14, Àngel Cabrera, 24-Horas.mx (Sitio), )  

El proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para 2024 muestra que las Fuerzas 
Armadas solicitaron 146,655 millones de pesos para empresas no relacionadas con la seguridad 
del país. La mayoría de los recursos se destinarán al Tren Maya, con 125,937 millones de pesos. 
El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) recibirá un subsidio de 1,500 millones de pesos 
para su segundo año de operación. El Ejército estima que el AIFA generará ingresos por 1,281 
millones de pesos en 2024. Sin embargo, el año pasado, el aeropuerto no obtuvo ingresos 
suficientes para pagar los servicios de limpieza de sus instalaciones. El proyecto también incluye 
119.6 millones de pesos para la Aerolínea del Estado Mexicano, controlada por los militares, que 
prevé ingresos propios de 8,221 millones de pesos en 2024. Otras empresas militares, como 
Ferrocarril del Itsmo y Turística Integral Islas Marías, también recibirán subsidios y generarán 
ingresos propios. 
 
El Presupuesto de Egresos al servicio de la política 

(2023-09-14, Redacción, SDP Noticias (sitio), )  

El proyecto de Presupuesto de Egresos 2024 presentado por la Secretaría de Hacienda muestra 
un aumento en el gasto público para el próximo año fiscal, con un incremento del 4.3% en relación 
con el año anterior. La Secretaría del Bienestar, encargada de los programas sociales, será la 
dependencia más beneficiada con un presupuesto de más de 500 mil millones de pesos. En 
contraste, la Secretaría de Educación Pública solo verá un incremento de 4 mil millones de pesos, 
mientras que la Secretaría de Salud sufrirá un decremento de más de 120 mil millones de pesos. 
La Sedena, responsable de la continuación del Tren Maya, recibirá un aumento de más del cien 
por ciento en comparación con 2023. El presidente AMLO busca ganar voluntades de cara a las 
elecciones de 2024 mediante un aumento en la pensión para adultos mayores y la finalización 
del Tren Maya, utilizando los recursos del Estado con fines políticos. 
 
Inversión física en el sexenio de AMLO, por debajo de los recursos asignados por Peña 
Nieto y Calderón 

(2023-09-14, Rodrigo Rosales, El CEO MX (sitio), )  

El gobierno federal ha invertido una cantidad récord de recursos en la región sur-sureste de 
México, pero la inversión presupuestaria del sexenio actual está por debajo de las 
administraciones anteriores. La inversión física presupuestaria total en el sexenio de Andrés 
Manuel López Obrador asciende a 5 billones de pesos, a precios constantes. Para el próximo 
año, se destinará el menor monto en los últimos tres presupuestos a proyectos de inversión física. 
Los proyectos prioritarios de la Federación, como el Tren Maya, recibirán 222,668 millones de 
pesos. A pesar de la inversión récord, la inversión física presupuestaria en el sexenio de López 
Obrador es menor que en las administraciones de Enrique Peña Nieto y Felipe Calderón 
Hinojosa. La inversión física es un factor clave para el desarrollo económico y el bienestar de la 
población. 
 
Destinos políticos en juego 

(2023-09-14, Jorge Fernández Menéndez, El Debate SIN (sitio), )  
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El proceso de selección de candidatos para las elecciones de 2024 en México continúa, con 
varios partidos políticos tomando decisiones clave. En Morena, Claudia Sheinbaum se perfila 
como la candidata presidencial, mientras que Marcelo Ebrard impugnó los resultados de las 
encuestas internas del partido. Sin embargo, es poco probable que la elección sea anulada. 
Ebrard tiene hasta finales de septiembre para decidir si se unirá a Movimiento Ciudadano (MC) 
o buscará la candidatura independiente. MC necesita a Ebrard para ser competitivo en 2024, 
pero esperar demasiado podría perjudicar sus posibilidades. Por otro lado, Morena lanzará su 
convocatoria para ocho candidaturas a gobernador y la de jefe de gobierno de la Ciudad de 
México. Las decisiones se basarán en el tema de género, con Veracruz, Chiapas y posiblemente 
Puebla siendo reservadas para mujeres. Otros partidos, como el Frente Amplio, también están 
en proceso de selección de candidatos, con una negociación intensa en torno al tema de género. 
 
Ofrece Tren Maya más sitios arqueológicos abiertos y mejor recepción al público 

(2023-09-14, Redacción, CYQ CDMX (sitio), )  

El Tren Maya, un proyecto de infraestructura ferroviaria en el sureste de México, ha llevado a 
cabo salvamentos y estudios arqueológicos a lo largo de su ruta, lo que ha resultado en la 
preservación de miles de vestigios y la mejora de 27 zonas arqueológicas. Además, se han 
descubierto nuevos sitios históricos que serán abiertos al público, como Chichén Viejo y la zona 
arqueológica de Ichkabal. El tramo del Tren Maya también ha revelado hallazgos arqueológicos 
valiosos, como una escultura de atlante en Chichén Itzá y un cautivo en la Acrópolis de Ek Balam. 
El proyecto también incluye la construcción de Centros de Atención a Visitantes en 10 de las 27 
zonas arqueológicas mejoradas. 
 
Presidente, basta de verdades. Una mentirita de vez en cuando, por el amor de Dios 

(2023-09-14, Plácido Garza, SDP Noticias (sitio), )  

El Paquete Económico para el ejercicio fiscal 2024, entregado por la Secretaría de Hacienda al 
Congreso de la Unión, muestra la mayor deuda para un solo año en la historia de México: 1.72 
billones de pesos. A pesar de que el presidente López Obrador insiste en que su gobierno no se 
endeuda, la deuda acumulada durante sus cinco años de mandato es de 5.3 billones de pesos. 
Rafael Elias, un analista de Wall Street, advierte que el déficit fiscal del 4.9% previsto para 2024 
podría provocar la pérdida del grado de inversión de México. Además, se espera una cascada de 
desastres económicos, incluyendo una fuerte fuga de capitales y un aumento de la inflación. La 
deuda se destinará a proyectos como el Tren Maya y Dos Bocas, que carecen de credibilidad 
internacional. 
 
Gobierno plantea más recursos para adultos mayores y obras en año electoral 
(2023-09-14, Yared de la Rosa, Forbes MX (sitio), )  

El Gobierno de México, encabezado por el presidente Andrés Manuel López Obrador, planea 
aumentar los recursos para programas sociales, incluyendo una pensión para adultos mayores, 
en el proyecto de Presupuesto de Egresos para 2024. Esto se produce en medio de un año 
electoral, con las elecciones presidenciales programadas para el 2 de junio de 2024. Además, el 
Gobierno busca finalizar obras emblemáticas, como el Tren Maya, para el que se propone un 
presupuesto de 120 mil millones de pesos. El proyecto de presupuesto también incluye un 
aumento en los recursos para la Secretaría de Educación Pública, así como para el Instituto 
Nacional de los Pueblos Indígenas. 
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Intervención de la Diputada Federal por el PRI, Carolina Viggiano Austria, para presentar 
iniciativa con proyecto de decreto por el que se reforma el artículo cuarto de la 
Constitución Política de ... 
(2023-09-14, Redacción, Talla Política CDMX (Sitio), )  

El grupo parlamentario del PRI ha presentado una iniciativa para reformar el artículo cuarto de la 
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, aumentando la pensión de adultos 
mayores a partir de los 60 años. La propuesta busca corregir la discriminación hacia los adultos 
mayores entre 60 y 68 años, que representan más del 12% de la población del país. Para financiar 
esta modificación, se sugiere utilizar los sobrecostos del Tren Maya, el apoyo a PEMEX para 
pagar su deuda y el gasto superfluo de las secretarías que han aumentado su burocracia. La 
propuesta también beneficiaría al flujo del mercado laboral, la salud pública y la economía de 
millones de familias. 
 
Gasto en programas sociales creció 30% con AMLO, pero mantiene pobreza extrema 

(2023-09-13, Redacción, MG Noticias QRO (sitio), )  

El gasto social en México ha aumentado un 30% en los últimos cinco años, pero no ha logrado 
reducir la pobreza extrema en el país, según el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de 
Desarrollo Social (Coneval). Aunque se ha reducido el número de personas en situación de 
pobreza, el número de personas en pobreza extrema ha aumentado ligeramente. Los nueve 
programas sociales prioritarios han experimentado un aumento en el presupuesto asignado, 
incluyendo la Pensión para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores, que ha triplicado su 
presupuesto en términos reales. Sin embargo, los especialistas en política pública advierten que 
este gasto puede utilizarse con fines electorales en lugar de ayudar a las personas más 
vulnerables. Además, el manejo insostenible de las finanzas públicas, incluyendo el costo de 
proyectos como el Tren Maya y la Refinería Dos Bocas, podría poner en riesgo la estabilidad 
económica del país. 
 
Un paquete económico peligroso 

(2023-09-13, Redacción, Reportacero (Sitio), )  

El Secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP) presentó los Criterios Generales de Política 
Económica (CGPE) para 2024, pronosticando un crecimiento económico de 2.5 a 3.5% anual. El 
paquete económico estima una inflación de 3.8% y un tipo de cambio de 17.1 pesos por dólar. 
Sin embargo, los recientes recortes a la producción de crudo por parte de los países miembros 
de la OPEP podrían complicar la inflación en el futuro. Los pronósticos de la tasa de interés se 
ubican en 10.3% en promedio. En términos de ingresos, se estima un aumento de 4.2% real 
anual, con una parte relevante proveniente de mayor endeudamiento. El gasto público se 
incrementará, con las pensiones representando el 22% del total. La inversión productiva se 
estima en 223 mil millones de pesos, incluyendo 120 mil millones para el tren maya. El déficit 
fiscal aumentará de 3.3% del PIB en 2023 a 4.9% en 2024. 
 
¿Cuál es el sueldo de un trabajador del SAT en 2023? 

(2023-09-13, Redacción, ADN 40 (Sitio), )  

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) es una institución gubernamental de México 
encargada de administrar y recaudar impuestos. El SAT ofrece una variedad de puestos de 
trabajo con diferentes salarios, desde trainees con 13,813 pesos mensuales hasta analistas de 
mantenimiento con 15,677 pesos mensuales. Además, el SAT ha lanzado la aplicación Factura 
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SAT Móvil, que permite a los contribuyentes generar y enviar facturas de ingreso versión 4.0, así 
como consultarlas de manera fácil y segura. El SAT no solicita información personal para 
vacantes a través de aplicaciones y ha alertado a los solicitantes sobre este tipo de estafas. 
 
Arqueólogos mexicanos descubren palacio maya en zona arqueológica de Yucatán 

(2023-09-13, Forbes Staff, Forbes MX (sitio), )  

Arqueólogos descubrieron un palacio maya en la zona arqueológica de Kabah, en Yucatán, 
México. El palacio, llamado Palacio Petenero, tiene una extensión de 26 metros y una fachada 
principal compuesta por un pórtico de ocho pilastras y nueve vanos. La estructura, que data del 
período 250 al 500 d.C., fue descubierta durante los trabajos de restauración e investigación en 
Kabah. La ciudad precolombina de Kabah, ubicada a 100 kilómetros de la capital de Yucatán, es 
parte de la Ruta Puuc y cuenta con palacios y templos dedicados al dios maya de la lluvia. Los 
hallazgos arqueológicos en Kabah forman parte del Programa de Mejoramiento de Zonas 
Arqueológicas (Promeza) derivado del Tren Maya. 
 
Oposición planteará 10 puntos para modificar el presupuesto; Morena defiende déficit 

(2023-09-13, Redacción, Proceso (sitio), )  

Los grupos parlamentarios del PAN, PRI y PRD, que forman la coalición legislativa "Va por 
México", presentarán 10 puntos para modificar el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la 
Federación 2024. Entre las preocupaciones destacadas se encuentra el aumento de la deuda 
pública, que afecta a diversos rubros, incluyendo la salud y los programas de conservación de 
caminos. Además, se critica el crecimiento del presupuesto del sector público, que aumentará a 
1.7 billones de pesos, a pesar de la disminución de los salarios de los servidores públicos y las 
prestaciones. También se cuestiona el aumento del techo de la deuda, que será un 40% superior 
al del año anterior. Las obras emblemáticas de la administración actual, como la refinería de Dos 
Bocas y el Tren Maya, también han experimentado un aumento significativo en su costo. Por otro 
lado, el coordinador del Grupo Parlamentario de Morena considera que las críticas de la oposición 
son más un argumento electoral que económico, y destaca el aumento del presupuesto destinado 
a infraestructura y bienestar. 
 
Tren Maya no costará el doble de lo presupuestado, será el triple! 

(2023-09-13, Redacción, Transporte GTO (Sitio), )  

El costo total del Tren Maya en México se estima en 500.000 millones de pesos (US$28.600 
millones), más del doble de la estimación inicial de 156.000 millones de pesos. El secretario de 
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, explicó que el proyecto es a largo plazo y requerirá 
mantenimiento y administración por parte de futuros gobiernos. El presupuesto propuesto para 
2024 incluye 125.937 millones de pesos para finalizar el proyecto y 5.937 millones para 
operaciones, que serán administrados por la Secretaría de Defensa. El proyecto está programado 
para inaugurarse en diciembre de 2024. 
 
Felipe Carrillo Puerto en transformación: Mary Hernández 

(2023-09-13, Redacción, Poder y Crítica (sitio), )  

Durante su segundo informe de gobierno, la presidenta municipal de Felipe Carrillo Puerto, Mary 
Hernández, destacó las obras y programas implementados en el municipio. Entre las obras 
realizadas con recursos propios se encuentran la construcción de calles de terracería, techos 
firmes, baños y ampliación de la red eléctrica. Además, se han rehabilitado el mercado y la 
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EXPOMAYA, y se han adquirido patrullas, cámaras de videovigilancia y equipo táctico para la 
seguridad del municipio. Hernández también agradeció el apoyo de la gobernadora Mara 
Lezama, quien ha promovido los bordados a nivel nacional e internacional. Además, se anunció 
la construcción de la Casa de Asistencia Temporal con una inversión de más de 20 millones de 
pesos. 
 
Claudia Sheinbaum rendirá protesta ante Comités Estatales: Anylú Bendición 

(2023-09-13, Redacción, Noticias MVS (Sitio), )  

La diputada local Anylú Bendición Hernández anunció que la Coordinadora de la Defensa de la 
Cuarta Transformación, Claudia Sheinbaum Pardo, realizará una gira por México para rendir 
protesta ante los Comités Estatales. En Nuevo León, se estima que 300 mil personas formarán 
parte de estos trabajos, que darán a conocer el trabajo del presidente Andrés Manuel López 
Obrador. La diputada mencionó los logros de López Obrador, como las pensiones de los adultos 
mayores y las becas de los jóvenes de prepa en rango constitucional, así como proyectos como 
el Aeropuerto Felipe Ángeles, el Tren Maya y la Refinería de Dos Bocas. La diputada aclaró que 
esta no es una pre campaña y que no se darán a conocer propuestas de la candidata a la 
presidencia de México por parte de Morena, Claudia Sheinbaum Pardo. 
 
Sequía en México: Conagua reporta almacenamiento en presas a la mitad de su capacidad 

(2023-09-13, Jesús Nava Rivera, Arriba el Campo (Sitio), )  

La Comisión Nacional del Agua (Conagua) ha informado que las reservas de agua en las 
principales presas de México se encuentran en un estado crítico, operando a tan solo la mitad de 
su capacidad. El país ha estado experimentando una sequía desde enero de 2023, con una 
disminución del 27.4% en las lluvias en comparación con el promedio histórico. A pesar de la falta 
de lluvias, el nivel de llenado de los embalses se mantiene en un 46%, con un aumento de 721 
millones de metros cúbicos de agua almacenada. Las altas temperaturas también han sido un 
problema, con máximas superando los 40 grados Celsius en múltiples estados. El gobierno 
federal ha asignado 35 mil 343 millones de pesos para proyectos de inversión relacionados con 
la disponibilidad y distribución de agua, aunque esto está por debajo de la asignación destinada 
al proyecto del Tren Maya. 
 
Tren maya: Conoce las rutas, estaciones, costos, pueblo mágicos y mucho más. 
(2023-09-13, Redacción, Data Noticias (sitio), )  

El Tren Maya, un proyecto de infraestructura en México, está programado para abrir en diciembre 
y se espera que atraiga a 8,000 pasajeros diarios. El tren servirá como medio de transporte entre 
ciudades cercanas, facilitará el turismo y el transporte de carga. Contará con tres tipos de trenes: 
Xiinbal, para viajes cortos; Janal, para turismo; y P tal, para viajes largos. El tren tendrá 21 
estaciones principales y 14 paraderos a lo largo de su ruta de 1,554 kilómetros. Los boletos se 
podrán comprar en las taquillas de las estaciones. 
 
Gobierno miente, si hay endeudamiento y reduce recursos para atender salud, campo y 
estados: Carolina Viggiano 

(2023-09-13, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )  

El Grupo Parlamentario del PRI ha criticado el Paquete Económico presentado por el Gobierno 
federal, argumentando que es inviable y no atiende las necesidades de las familias mexicanas. 
Los legisladores afirman que el gasto público proyectado no refleja austeridad presupuestaria ni 
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privilegia la inversión pública y social. Además, critican el endeudamiento del país, que se estima 
en 16 billones de pesos para diciembre de 2024. Los legisladores también señalan la falta de 
atención a la salud, seguridad y economía, así como la centralización del presupuesto, afectando 
a 20 entidades de la República. También se menciona el doble del presupuesto inicial para obras 
como la Refinería Dos Bocas y el Tren Maya. 
 
Pablo Hiriart: En marcha, la destrucción de las Fuerzas Armadas 

(2023-09-13, Pablo Hiriart, Nación 321 (Sitio), )  

El presidente López Obrador está aumentando el presupuesto de la Secretaría de la Defensa en 
un 132%, asignándole 243 mil 443 millones de pesos. Este aumento se destinará en gran parte 
al Tren Maya, con el Ejército subcontratando a empresas privadas para la construcción. Además, 
el Ejército ha recibido el control de puertos, aduanas, aeropuertos, trenes, bancos, ductos de 
Pemex y el espacio aéreo. Este creciente poder del Ejército, entrenado para la guerra y no para 
gobernar, es una preocupación, especialmente porque se le ha dado la responsabilidad de 
perseguir al narcotráfico, lo que podría llevar a una mayor corrupción. 
 
Deuda pública de México incrementaría hasta 59% durante sexenio de AMLO: CEESP 

(2023-09-13, Redacción, La Voz del Mayab (Sitio), )  

La deuda pública de México se incrementará un 59% durante el gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador, según el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (Ceesp). El 
crecimiento de la deuda pública se debe a un enfoque de gasto en obras prioritarias, apoyos 
económicos y empresas estatales de electricidad y petróleo. El Ceesp advierte que esto podría 
poner en riesgo las finanzas públicas, ya que la estimación oficial de los ingresos tributarios se 
basa en un pronóstico de crecimiento del PIB de 3% para 2024, que consideran optimista. 
Además, el presupuesto para inversión física se reducirá en un 23% en 2024, y advierten que los 
principales proyectos de inversión del gobierno, como el Tren Maya y la refinería de Dos Bocas, 
no cuentan con un estudio de beneficio/costo social positivo. 
 
ÍNDICE POLÍTICO: AMLO dejará la economía "prendida de alfileres" 

(2023-09-13, Redacción, CCO Noticias (sitio), )  

El autor Francisco Rodríguez critica la falta de aprendizaje de los dirigentes políticos mexicanos, 
que repiten errores pasados. Señala que el gobierno actual ha aumentado la deuda pública y 
destinado recursos a proyectos como el Tren Maya y la refinería en Dos Bocas, en lugar de 
invertir en el bienestar de la población. Advierte que, si la próxima administración no incrementa 
impuestos, restituye la seguridad jurídica y reorienta las inversiones, el país enfrentará un colapso 
económico. El autor también comenta sobre la rivalidad entre Claudia Sheinbaum y Marcelo 
Ebrard en las elecciones presidenciales de 2024, y critica la corrupción en la construcción del 
segundo piso del Periférico de CDMX. Además, menciona las tensiones entre México y Estados 
Unidos, con la Coalición Política Conservadora México-Estados Unidos denunciando la apertura 
del gobierno mexicano a pactar con los cárteles de la droga. 
 
Aquí en el Congreso: No sabe Morena como detener a Ebrard 

(2023-09-13, Redacción, CCO Noticias (sitio), )  

El ex canciller Marcelo Ebrard ha presentado una impugnación para reponer el proceso que le 
dio el triunfo a Claudia Sheinbaum en Morena. Si Morena no da una respuesta satisfactoria a 
Ebrard, él podría abandonar el partido, llevándose consigo a 80 diputados y senadores, lo que 
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afectaría la mayoría de Morena en el Congreso. Esto podría poner en riesgo la aprobación del 
Presupuesto antes del 15 de diciembre, que incluye programas sociales y extensiones 
presupuestales para el Tren Maya, entre otros proyectos. Si Ebrard encabeza la candidatura de 
Movimiento Ciudadano en 2024, podría descalabrar a Morena, ya que podría atraer votos de los 
morenos y sus aliados. Por lo tanto, el Presidente López Obrador ha llamado a los líderes de 
Morena para valorar una posible desbandada. Si Ebrard abandona el partido, podría formar otra 
bancada independiente, lo que dificultaría la aprobación del presupuesto y pondría en riesgo el 
triunfo de Morena en 2024. 
 
Familia de Nico, exchofer de AMLO, hace negocio con parque cercano a estación del Tren 
Maya 

(2023-09-13, Etcétera, Etcétera (Sitio), )  

La familia de Nicolás Mollinedo Bastar, exchofer de Andrés Manuel López Obrador, ha sido 
beneficiada con el Tren Maya. Han erigido un parque turístico cerca de la estación Tulum, una 
importante zona de desarrollo turístico. La empresa Preservación Ecológica Sac Actun, propiedad 
de los hermanos Jorge Alberto y Lydia Esther Portilla Mánica, exesposa de Nico, administra el 
parque, mientras que los hijos de Nico son los administradores. El parque ha recibido una 
inversión de más de 3 millones de pesos y ha registrado 18 marcas en el Instituto Mexicano de 
la Propiedad Intelectual. La familia de Nico ha mantenido vínculos políticos fuertes, incluyendo 
un hijo que es regidor del ayuntamiento de Benito Juárez, un cuñado que es secretario general 
del ayuntamiento de Tulum, y un primo que es embajador de México en la Organización Mundial 
de Comercio. 
 
Presupuesto 2024 desdeña la salud y refuerza la militarización del país 

(2023-09-13, Surya Palacios, FIN Alto Nivel (sitio), )  

El Presupuesto de Egresos del gobierno federal para 2024 aumenta en un 131% los recursos 
públicos que recibirá la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), alcanzando más de 259,433 
millones de pesos. En contraste, el sector salud solo recibirá 96,989 millones de pesos, una 
disminución del 53% en comparación con el año anterior. Además, se destinarán 147,000 
millones de pesos a obras emblemáticas como el Tren Maya, mientras que el Instituto Nacional 
de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI) solo recibirá 
1,168 millones de pesos. El costo del Tren Maya se ha elevado un 207% desde su inicio en 2020. 
El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles también recibirá un subsidio de 1,500 millones de 
pesos en 2024. 
 
En entrevista, Rodolfo Ostolaza, subdirector de estudios económicos de CitiBanamex, 
habla sobre el Paquete Económico 2024 (Parte 1). 
(2023-09-13, David Páramo, 90.5 Imagen, )  

En entrevista Rodolfo Ostolaza subdirector de estudios económicos de CitiBanamex habla sobre 
el Paquete Económico 2024 (Parte 1) Rodolfo mencionó que ha sido importante el cambio por el 
que está pasando Citi como banco profesional ya en materia el paquete económico es visto de 
manera confusa desde CitiBanamex El conductor David Páramo comentó que aunque gane 
Sheinbaum o Gálvez el próximo titular de la SHCP enfrentará la economía nacional Pueden haber 
cetes y otros métodos de ahorro al igual que de crédito pero se previó más lo establecido con 
fines electorales Habrían deudas que incluso los hijos pagarían Banco de México podría aplicar 
un recorte a su tasa para fines del año Es increíble la gran cantidad de inversiones para México 

https://www.efinf.com/clipviewer/0ed256a8fc933486d301c2438ec48b7c?file
https://www.efinf.com/clipviewer/0ed256a8fc933486d301c2438ec48b7c?file
https://www.efinf.com/clipviewer/9836f3b0908ff865b153e5f1b7e92c41?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4765c2c63248d576e50d6870e8c91c6b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4765c2c63248d576e50d6870e8c91c6b?file


 

 

los cuales no se deben a proyectos como el Tren Maya y la Refinería Dos Bocas Las agencias 
calificadoras ya están por dar a conocer sus evaluaciones por el paquete el cual acepta que el 
problema de deuda de PEMEX es demasiado complicado A pesar de lo que se establezca se 
descarta nuevamente una crisis por cambio de sexenio como no se ha visto desde 1994 Incluso 
el peso mexicano ha tenido resistencia por el tipo de cambio asuntos como el petróleo serán de 
gran preocupación 

 
En entrevista, Michelle Fridman, secretaria de Turismo en Yucatán, habló del "Programa 
Impulso al Turismo Rural", un programa de mejora de capacidades para el turismo 
comunitario. 
(2023-09-13, Mario González, 100.1 Stereo Cien, )  

En entrevista Michelle Fridman secretaria de Turismo en Yucatán habló del "Programa Impulso 
al Turismo Rural" un programa de mejora de capacidades para el turismo comunitario proyecto 
del Gobierno de Yucatán a través de la Secretaría de Turismo Primer piloto en conjunto con la 
UNESCO y Airbnb para seleccionar comunidades y promoverse en plataforma una forma de 
poner la tecnología al servicio del turismo La experta explicó los logros previos con programas 
como "Aldeas Mayas" implementado en 2019 Fridman reconoció que el Tren Maya es un gran 
aliado para el turismo por ello se ha trabajado en la creación de nuevos productos En el turismo 
comunitario hay modelos como el lugar donde se llevará a cabo la convención del Turismo 
Sustentable del WTC 2023 A: Chichén Itzá 

 

Mesa de análisis de Aristegui Noticias. (parte 1) 

(2023-09-13, Carmen Aristegui, 88.1 La Octava, )  

En la mesa participan Gabriel Reyes Anabel Hernández y Alfredo Figueroa Gabriel Reyes 
comentó que el PEF es un fracaso y aunque se empezó a preparar con expertos antes se decía 
que había dos presupuestos uno sin deuda y el que realmente presentaron uno si ganaba 
Sheinbaum y uno más en cao de que ganara Ebrard El engendro presentado fue por los duros 
con obras tlatoanicas que se llevan presupuesto enorme y que contempla el termino de la línea 
13 del metro conocida cono el Tren Maya Lo que se entregó en México desde tiempo de Calles 
es qu un año antes se entrega el poder y la administración como ocurrió con Sheinbaum En 
ambos bloques del gobierno los duros se hicieron del poder y la cabeza del grupo blando es 
Ebrard y quedaron completamente avasallados Sheinbaum en cambio encabeza el grupo de 
Nahle Bartlett Sansores y toda las formas finas de Adán Augusto López Lo que se verá en 
próximos meses es la transición del gobierno a manos de Sheinbaum se irán en estampida los 
del equipo de Adán Augusto y se volverá la Segob casa de campaña El déficit de deuda quiere 
decir que AMLO nos mintió y los ingresos no alcanzan lo que genera un déficit del 5% y es deuda 
pública que avanzará de forma inconstitucional ya que se establece que la deuda no es para 
cubrir pasivos sino obra que permita recuperar el endeudamiento Alfredo Figueroa comentó que 
se mencionaron 7 temas diferentes y más allá de las hipótesis de Gabriel no hay forma de 
imaginar al presidente con dos presupuestos dependiendo de quién gane así como no hay forma 
de imaginar al presidente desentendiéndose del mando y aunque hay un dilema interesante el 
movimiento establece la duda de Sheinbaum tomando las riendas del proceso Lo que se advierte 
es que Sheinbaum dijo que el descarte fue tomado por una decisión como dijo Monreal hablando 
de la Ciudad de México García Harfuch se retiró de la SSC antes de la fecha límite y al rededor 
hay una suerte de operaciones mediáticas asegurando que el principal problema de la CdMx es 
la seguridad y en ese fenómeno hay una gran cantidad de convenios publicitarios con una suerte 
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de lógica donde no está dispuesto a tener entrevistas reales Anabel Hernández comentó que 
todas las irregularidades denuncias por Ebrard no sorprenden y como ocurrió en el caso de 
Salgado Macedonio y tantas otras partes como Veracruz se tiene que entender que Morena es 
el ejemplo más acabado de todo lo más retrograda y nocivo de prácticas clientelares de 
programas sociales y uso de secretarios de estado hacia Sheinbaum algo que no pudo ocurrir 
sin la orden de Palacio Nacional Será muy interesante que más adelante en el exceso de 
confianza se nomine a García Harfuch como candidato a la Ciudad de México y es pedir a la 
sociedad que vote por García Luna ya que dentro de las propias instituciones de la CdMx y 
aunque él no lo sabe su apodo de "Batman" era una burla de incapacidad por la liga del crimen 
al interior de la SSP de la Ciudad de México que son parte de Luis Cárdenas Palomino Ese es el 
nivel de la prepotencia y autoritarismo por la contienda interna de sucesores a la transformación 
Aristegui comentó que aunque no se acepta un dedazo de Sheinbaum a García Harfuch y el 
cuestionamiento de si Monreal se hizo a un lado por dedazo y no por el 6% que tiene en encuestas 
Bartlett: 2023-09-13 10:23:31 

 
En opinión, Enrique de la Madrid, analista, movilidad social. 
(2023-09-13, Leonardo Curzio, 104.1 Radio Fórmula, )  

En opinión Enrique de la Madrid analista movilidad social Señaló que el 74% de los mexicanos 
que nacen en pobreza se quedan en pobreza en el sur empeora el 86% que nace en pobreza se 
queda en pobreza en el norte mejora el 50% se queda y el 50 se sale Comentó que solo 5% de 
los hijos de padres que no tienen educación formal alcanzan una educación profesional le choca 
reconocer que origen parece ser destino Se necesita un país de oportunidades Sobre el 
presupuesto del 2024 dijo que está cargado por el proceso electoral y que le ayuda a la gente a 
votar a favor del partido del gobierno hay un recorte en salud y más apoyos para el Tren Maya 
Es un desastre de gobierno 

 
El editorial de Mario Maldonado.Bitácora de Negocios. 
(2023-09-14, Mario Maldonado, 98.5 El Heraldo Radio, )  

Hay una necesidad del presidente y el gobierno de obtener recursos de donde sea luego de la 
presentación en el Congreso del mayor endeudamiento histórico e sobre el 5% del PIB y todas 
las reposiciones que tendrá en finanzas públicas AMLO busca recuperar el dinero del Tren Maya 
con Germán Larrea como sea y también el presidente detesta las APP mismas que modifica en 
cárceles pero ahora va contra hospitales para recuperar del IMSS ISSSTE y Secretaría de Salud 
de manos de los empresarios y recuperar las concesiones Se habla de que el gobierno tendría 
que incurre el 80 mil millones esto al día y aunque el presidente hizo cuentas con todo lo que ha 
ocurrido en IMSS e ISSSTE el presidente quiere regresar estos centros de salud al gobierno 
aunque sean de alta especialidad 

 

Activistas de Selvame del Tren acudieron a una exposición del proyecto de Tren Maya y 
detectaron una serie de irregularidades con información que se está proporcionando a la 
gente. 
(2023-09-13, Javier Solórzano, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

Activistas de Selvame del Tren acudieron a una exposición del proyecto de Tren Maya y 
detectaron una serie de irregularidades con información que se está proporcionando a la gente 
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En la opinión de Juan Kaye, colaborador, en 1969 se inauguró el Metro, en el gobierno de 
Gustavo Díaz Ordaz. 
(2023-09-13, Eduardo Ruiz Healy, Canal 121 Telefórmula, )  

En la opinión de Juan Kaye colaborador en 1969 se inauguró el Metro en el gobierno de Gustavo 
Díaz Ordaz Es una obra que tiene un historial tremendo en términos de tecnología de avanzada 
y ahora de atrasada El conductor Eduardo Ruiz Healy dijo que 54 años cumple el Metro Juan 
Kaye comentó que la Línea 7 está a 40 metros de profundidad Juan Kaye recordó que el Tren 
Maya va costar cuatro veces lo que se dijo A: ICA Florencia Serranía 

 

Uno de los más beneficiados por la obra del Tren Maya sería la familia de Nicolás 
Mollinedo, quien fue chofer del tabasqueño cuando éste se desempeñaba como Jefe de 
Gobierno de Ciudad de México. 
(2023-09-13, Claudio Ochoa, Latinus_us Youtube, )  

Uno de los más beneficiados por la obra del Tren Maya sería la familia de Nicolás Mollinedo quien 
fue chofer del tabasqueño cuando éste se desempeñaba como Jefe de Gobierno de Ciudad de 
México 

 
En entrevista, Gemma Santana, directora de "Voto por el Clima" y activista para un México 
ambiental, habló sobre sobrecosto en Tren Maya. 
(2023-09-13, Javier Solórzano, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

En entrevista Gemma Santana directora de "Voto por el Clima" y activista para un México 
ambiental habló sobre sobrecosto en Tren Maya Gemma Santana comentó que estamos parados 
en un gobierno que está utilizando toda su fuerza para seguir violando todas las leyes 
ambientales y de derechos humanos estamos parados en un proyecto que es muy riesgoso para 
la población porque definitivamente dicen en la exposición en los Pinos comunicándole a la gente 
que va a tener la función de carga de turismo y de movilización local es imposible no hay ni 
siquiera un proyecto ejecutivo Mencionó que es super delicado como están haciendo todo nada 
más para satisfacer a los militares para cumplir muchos intereses de unos cuantos no están 
haciendo la cosas bien porque están poniendo en riesgo a toda la población por el agua por la 
deforestación por la violación a derechos Además dijo que las comunidades que son más de 20 
que se visitaron por el Tribunal Internacional de los Derechos de la Naturaleza constataron como 
las comunidades aumentan las amenazas 

 
Teaser Referente de la Noche 

(2023-09-13, Javier Solórzano, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

*Ataque con drones en Michoacán la Guardia Nacional estaba en la puerta *El costo del Tren 
Maya estará costando tres veces más de los presupuestado: IMCO *Reformas al Código Penal 
Federal para tipificar y sancionar a servidores públicos *El INAI ordenó a la SEP publicar las 
minutas acuerdos y actas de asambleas para la elaboración de libros de textos *En entrevista el 
Presidente del Tribunal del Poder Judicial de la Federación Reyes Mondragón 
 
En la opinión de Juan Kaye, colaborador, en 1969 se inauguró el Metro, en el gobierno de 
Gustavo Díaz Ordaz. 
(2023-09-13, Eduardo Ruiz Healy, 103.3 Radio Fórmula, )  

En la opinión de Juan Kaye colaborador en 1969 se inauguró el Metro en el gobierno de Gustavo 
Díaz Ordaz Es una obra que tiene un historial tremendo en términos de tecnología de avanzada 
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y ahora de atrasada El conductor Eduardo Ruiz Healy dijo que 54 años cumple el Metro Juan 
Kaye comentó que la Línea 7 está a 40 metros de profundidad Juan Kaye recordó que el Tren 
Maya va costar cuatro veces lo que se dijo A: ICA Florencia Serranía 
 
El presupuesto de egresos para 2024 ascendió a 9 billones 66 mmdp, un incremento de 
4.3% respecto al 2023. 
(2023-09-13, Juan Pablo De Leo, Canal 40 Adn, )  

El presupuesto de egresos para 2024 ascendió a 9 billones 66 mmdp un incremento de 4 3% 
respecto al 2023 Entre los incrementos está el del presupuesto al INE de cara a un año electoral 
y a los programas del Bienestar El presupuesto también considera un aumento al IMSS Bienestar 
a la Secretaría del Bienestar a la Sedena y a la Sener En contraste habrá una reducción para la 
Sectur el Tren Maya tendrá mayor presupuesto al igual que la Refinería de Dos Bocas; dos obras 
que deberán quedar concluidas en el próximo periodo 

 
En entrevista, José Ignacio Martínez, Coordinador de laboratorio de análisis de comercio 
de la UNAM, habló sobre el proyecto económico del presidente AMLO, para el 2024. 
(2023-09-13, Omar Cepeda, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

En entrevista José Ignacio Martínez Coordinador de laboratorio de análisis de comercio de la 
UNAM habló sobre el proyecto económico del presidente AMLO para el 2024 José Ignacio 
Martínez indicó que la Secretaría de Salud tuvo un recorte en su presupuesto para el 2024 pero 
el presupuesto que le fue recortado se envió al IMSS-Bienestar Comentó que el tren Maya tuvo 
un incremento del presupuesto para sus obras así como para el Tren Transistmico Indicó que el 
presidente AMLO incrementó la deuda con relación a como la recibió cuando se inició su gobierno 
pero en realidad en su gobierno el año 2024 es cuando más deuda se ha contratado Mencionó 
que gran parte del presupuesto del 2024 es para pagar las deudas y para los planes de apoyo 
social 
 
Más adelante, el Tren Maya, su presupuesto fue más de lo que se presupuesto (avance) 

(2023-09-13, Javier Solórzano, Canal 8.1 Heraldo TV, )  
 
 
El Tren Maya tiene un costo del triple de lo estimado, presidente Andrés Manuel López 
Obrador había anunciado originalmente 120 mil y 150 mmdp. 
(2023-09-13, Javier Solórzano, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

El Tren Maya tiene un costo del triple de lo estimado presidente Andrés Manuel López Obrador 
había anunciado originalmente 120 mil y 150 mmdp Cinco años después se calcula un precio de 
500 mmdp Tan solo para el año 2024 se prevé un presupuesto de 120 mmdp 
 
En entrevista, Eduardo Bacot, presidente de Métrica educativa AC e investigador 
educativo, habló sobre SEP guarda información sobre el diseño de libros de texto y el INAI 
lo exige. 
(2023-09-13, Javier Solórzano, 98.5 El Heraldo Radio, )  

En entrevista Eduardo Bacot presidente de Métrica educativa AC e investigador educativo habló 
sobre SEP guarda información sobre el diseño de libros de texto y el INAI lo exige Eduardo Bacot 
mencionó que se ve puro sospechosismo La SEP no tendría por qué hacer eso y al hacerla echa 
la sospecha de que algo hizo mal y que no quiere que se conozca Lo que hicieron fueron 
asambleas bastante dirigidas y no consultaron ni a los estados ni a los distintos sectores de la 
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sociedad involucrados en la educación notando a quiénes sí convocaron y qué se dijo a qué se 
llegó y con qué argumentos Afortunadamente el INAI les solicita que lo hagan público después 
de cinco años La SEP así no cumplió lo que exige la ley Sin embargo finalmente el gobierno se 
va a imponer Así han sido mucho de los proyectos como el Tren Maya 
 
En entrevista con Radio Educación el Dr. Abelardo Mariña de la UAM Azcapotzalco dio su 
punto de vista sobre el paquete económico 2024. 
(2023-09-13, Lénica Ávila, 1060 Radio Educación, )  

En entrevista con Radio Educación el Dr Abelardo Mariña de la UAM Azcapotzalco dio su punto 
de vista sobre el paquete económico 2024 El Dr Abelardo Mariña señalo que es una tendencia 
que ya se observaba desde el año pasado el aumento en términos reales y el enfoque prioritario 
a gasto social Para el próximo año se está planteando una expansión en términos reales del 4 
3% Más allá de que sea el año electoral este aumento de presupuesto tiene mucho que ver con 
algunos rubros como el Tren Maya el Tren Transístmico y el incremento del presupuesto a 
pensión La reducción al presupuesto del INE en realidad es muy pequeña no es muy relevante 
En realidad los elementos de redistribución más significativos el proyecto de presupuesto de 
egresos de este año tiene que ver con la transferencia de recursos de la Secretaría de Turismo 
a la Secretaría de Defensa Nacional en la medida en que el Tren Maya cambió de adscripción La 
disminución en el presupuesto global de la Secretaría de Salud no quiere decir que haya una 
disminución en el presupuesto a salud sino que más bien esta reducción se expresa en un 
incremento prácticamente del mismo monto en el IMSS-Bienestar 

 

En entrevista, Vidal Llerenas, exalcalde de Azcapotzalco, habló sobre el presupuesto de 
egresos 2024. (Parte 2). 
(2023-09-13, Leonardo Curzio, 104.1 Radio Fórmula, )  

En entrevista Vidal Llerenas exalcalde de Azcapotzalco habló sobre el presupuesto de egresos 
2024 Señaló que esta administración está tomando las ganancias por haberse portado bien y por 
lo tanto tiene márgenes fiscales pero algunos costos no serán permanentes el costo financiero 
de la deuda bajará porque las tasas bajarán pero es necesario que haya otras formas de 
financiamiento Sobre el tema del Tren Maya consideró que es necesario que se concluya en el 
gobierno de AMLO porque concluir las obras es importante En el AIFA tiene parte de presupuesto 
del tren Leonardo Curzio conductor comentó que no se sabe si los programas como Jóvenes 
Construyendo el Futuro están dando los resultados que se esperaban 

 

Plantean menor gasto en inversión para 2024 

(2023-09-13, Fernando Franco, La Razón On line (Sitio), )  

El Paquete Económico 2024 de México propone una reducción del 11.1% en el gasto en 
inversión, lo que sería el segundo año consecutivo de disminución. A pesar de esto, el costo 
financiero de la deuda, las pensiones y el gasto social aumentarán. El gasto en inversión se 
destinará a proyectos de infraestructura, como el Tren Maya y la refinería de Dos Bocas. Sin 
embargo, la cantidad proyectada sigue siendo inferior al 4% del PIB recomendado por la 
Comisión Económica para América Latina y el Caribe. El rubro de inversión física se reducirá en 
un 23%, con Pemex recibiendo la mayor asignación de recursos. 
 
En entrevista, Rodolfo Ostolaza, subdirector de estudios económicos de CitiBanamex, 
habla sobre el Paquete Económico 2024 (Parte 2). 
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(2023-09-13, David Páramo, 90.5 Imagen, )  

En entrevista, Rodolfo Ostolaza, subdirector de estudios económicos de CitiBanamex, habla 
sobre el Paquete Económico 2024 (Parte 2). Rodolfo mencionó que la SHCP ha presentado 
números optimistas en su último paquete económico, algo que no se puede asegurar en el PIB 
nacional. Hay proyectos como el near-shoring que deberían ser prioridad para el Gobierno 
Federal, SE ha percibido muchas inversiones al respecto.La estimación de la economía para 
fines del 2023, estaría entre el 3% de aumentó y de 2% para el 2024, esto ante obras como el 
Tren Maya. 

 
 
En entrevista, Héctor Villareal, economista y profesor del Tecnológico de Monterrey, habla 
sobre la postura de las agencias calificadoras ante el Paquete Económico 2024. 
(2023-09-13, Rogelio Varela, 90.5 Imagen, )  

En entrevista Héctor Villareal economista y profesor del Tecnológico de Monterrey habla sobre la 
postura de las agencias calificadoras ante el Paquete Económico 2024 El titular de la SHCP 
Rogelio Ramírez de la O irá pronto a San Lázaro para defender el nuevo paquete comentó el 
conductor Rogelio Varela Héctor mencionó que fue muy llamativo el hecho de que ante el último 
año de esta administración hay varios temas en el paquete que serán complicados para la 
próxima administración Háblese de pensiones programas sociales e inflación por mencionar 
algunos temas además del intento de rescate a PEMEX Por lo tanto se ha reiterado la idea de 
que se impulse una reforma fiscal en el próximo sexenio a pesar de que se pudieran percibir 
varias consecuencias tanto a favor como en contra Se asegura la llegada a un déficit más 
pequeño la SHCP tendrá complicado el hecho de convencer a los legisladores que este paquete 
será funcional Además se espera que haya recuperaciones financieras ante lo invertido a 
proyectos como el AIFA Tren Maya y la Refinería Dos Bocas Hace falta más inversión a la emisión 
de electricidad abastecimiento del agua y otros proyectos de infraestructura 

 
Análisis sobre que el paquete económico que fue presentado por la Secretaría de Hacienda 
y Crédito Público estima el mayor déficit presupuestario de las últimas dos décadas. 
(2023-09-13, Noelia JimÃ©nez, Monitoreo Especial 6, )  

La mesa de análisis fue coordinada por Natalia Jiménez conductora de Punto y Contrapunto 
acompañada de Lisa Sánchez directora general de México Unido Contra la Delincuencia 
Stephany Lavalle comisionada nacional de Morena Eder Guevara antropólogo y fundador de 
Morena y Jorge Andrés Castañeda consultor y analista Jorge Andrés Castañeda comentó que el 
dato que hay que ver es el saldo histórico que se ubica en el 5 4% del PIB es la medida que mejor 
engloba el déficit mexicano es la cifra más alta en los últimos años además de que el déficit es 
para hacer obra productiva no es malo el Tren Maya y Dos Bocas son actividades en bajo 
rendimiento de actividad Destacó que el 14 4% del PIB con 4 4% con lo recauda IMSS ISSSTE 
PEMEX y CFE lo cual es bastante bajo de acuerdo con otros países Además de que es 
importante que exista una reforma fiscal además de que el 22% los programas sociales y 
pensiones en el presupuesto además de que no queda nada de espacio para el siguiente poder 
Eder Guevara comentó que los escenarios posibles en este momento no están viendo en el futuro 
y lo están viendo en las fatalidades en los estudios que se han estado haciendo sobre el paquete 
económico además de que el manejo de las finanzas públicas se debe a la actual administración 
de López Obrador ha sido una de las mejores ya que se ha invertido en obras y que no se dejaran 
a la siguiente administración de Gobierno Además de que no habrá un aumento a los impuestos 
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en el Gobierno y que López Obrador ha realizado lo que ha dicho ha cumplido en su sexenio 
Stephany Lavalle comentó que es un proceso natural y bastante tranquilo este no es un problema 
grande la final del sexenio y el presidente no adquirió deuda lo cual es muy bien en este manejo 
de las finanzas y ha sido muy conservador en el tema del dinero de la gente el presidente López 
Obrador y le ha dado una lección a los economistas del país Lisa Sánchez comentó que cual 
será el potencial rendimiento en las tasas de interés en México para saber que significaría en las 
bajas de interés en las finanzas públicas además de que la Secretaría de Hacienda dice que se 
van a concluir las obras públicas del Gobierno Federal Agregó que es necesario una reforma 
fiscal para saber con exactitud como habrá una mayor distribución en México A: Noelia Jiménez 
Lisa Sánchez Stephany Lavalle Jorge Andrés Castañeda y Eder Guevara 
 
AIFA 
 
Mala idea 

(2023-09-14, Manuel J. Jauregui, Reforma, . 10)  

La propuesta de incrementar la retención a los ahorros en México es una mala idea que castiga 
al ahorrador y desincentiva el ahorro. La medida, que busca recaudar fondos para programas 
asistenciales y proyectos del Gobierno, puede llevar a la fuga de capitales y debilitar el sistema 
bancario nacional. A diferencia de las economías del primer mundo, donde no se cobran 
impuestos a los ahorradores, esta medida daña la economía y el bienestar de los ciudadanos. 
Además, la deuda que contratará el gobierno para financiar su gasto excesivo es enorme, lo que 
contradice su discurso contra la deuda. En lugar de castigar al ahorrador, se debería impulsar la 
formación de capital para impulsar la inversión y el crecimiento económico. 
 
Cae avioneta sobre casa 

(2023-09-14, Iris Velázquez, Reforma, . 2)  

Una avioneta se estrelló en una vivienda en la comunidad de Santiago Tenango, en el municipio 
poblano de General Felipe Ángeles, dejando tres personas muertas. La aeronave, matrícula XB-
PQM, modelo Piper 32, había despegado de Veracruz y se dirigía al Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles. Las autoridades han iniciado una investigación para determinar las causas del 
accidente. 
 
Delfina llega con retos en seguridad, empleo y agua 

(2023-09-14, Emilio Fernández, El Universal, . 1,16)  

Delfina Gómez Álvarez, miembro de Morena, asumió como gobernadora del Estado de México, 
el estado más poblado de México. Gómez, quien es la primera mujer en gobernar el estado y no 
es del PRI, enfrentará desafíos como la inseguridad, la falta de empleo bien remunerado, el 
suministro de agua potable y la atención médica y hospitalaria. Expertos señalan que Gómez 
llega con mucha legitimidad electoral, pero hay muchos pendientes complicados, como la 
movilidad, la inseguridad, el agua, el alto nivel de endeudamiento y la corrupción. Se espera que 
la nueva administración cumpla con el eslogan de campaña de cambio y resuelva los problemas 
que enfrenta el estado. Además, Gómez deberá enfrentar el crecimiento desordenado de la 
mancha urbana, especialmente en la zona conurbada de la Ciudad de México, donde no hay 
suficientes recursos para atender la demanda de servicios básicos. 
 
Ojos bien tapados 

(2023-09-14, C. Galindo, El Universal, . 15)  
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El presidente López Obrador está considerando a Omar García Harfuch, un antiguo alumno de 
Genaro García Luna, como candidato a la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México en 2024. 
Esta decisión va en contra de la narrativa obradorista, que ha condenado a García Luna por su 
colusión con el narcotráfico. García Harfuch, quien aprendió de García Luna, tiene un enfoque 
más cercano al método de su mentor que al "abrazos no balazos" de López Obrador. Además, 
García Harfuch está vinculado al caso de Ayotzinapa, lo que podría complicar la narrativa 
presidencial. Sin embargo, López Obrador ha aceptado la candidatura de García Harfuch a 
petición de Claudia Sheinbaum, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México. A pesar de esto, 
López Obrador seguirá explotando políticamente el encarcelamiento de García Luna mientras 
impulsa a uno de sus alumnos más aventajados para que sea el próximo jefe de Gobierno. 
 
Harfuch y la narrativa de García Luna 

(2023-09-14, Carlos Loret de Mola, El Universal (sitio), )  

El presidente López Obrador está considerando a Omar García Harfuch, un antiguo alumno de 
Genaro García Luna, como candidato para la posición más importante en las elecciones de 2024. 
Esto contradice la narrativa obradorista que critica a García Luna, quien fue condenado por 
colusión con el narcotráfico. La candidatura de García Harfuch a la jefatura de Gobierno de la 
Ciudad de México desafía esta narrativa, ya que sus métodos policiales se asemejan más a los 
de García Luna que a los de López Obrador. A pesar de esto, López Obrador ha aceptado a 
García Harfuch como candidato debido a la presión de Claudia Sheinbaum, gobernadora de la 
Ciudad de México. 
 
Historias de Reportero // Harfuch y la narrativa de García Luna 

(2023-09-14, Carlos Loret de Mola, El Universal, . 8)  

El presidente López Obrador está considerando a Omar García Harfuch, un alumno destacado 
de Genaro García Luna, como candidato para la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México en 
2024. García Luna, secretario de Seguridad en el gobierno de Felipe Calderón, fue sentenciado 
en Estados Unidos por colusión con el narco, lo que se ha utilizado para criticar al viejo régimen. 
La posible candidatura de García Harfuch desafía esta narrativa, ya que aprendió de García Luna 
y sus operativos en la Ciudad de México se asemejan más a los métodos de García Luna que a 
la política de "abrazos no balazos" de López Obrador. Además, García Harfuch está vinculado al 
caso Ayotzinapa, lo que ha sido explotado electoralmente por López Obrador. A pesar de esto, 
López Obrador ha aceptado a García Harfuch como candidato, lo que contradice su discurso 
contra García Luna. 
 
El Contador 

(2023-09-14, El Contador, Excélsior, . 3)  

Carlos del Valle, director ejecutivo de Interjet, ha especulado sobre la concesión de la aerolínea, 
afirmando que regresará a volar desde el aeropuerto de Toluca en lugar del Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles. Sin embargo, la empresa se encuentra en quiebra y no tiene forma 
de salir del hoyo financiero. Viña Concha y Toro, una empresa chilena, ha lanzado tres etiquetas 
de vino de edición especial en colaboración con el ilustrador Mario Flores. A pesar de un 
descenso en las ventas a nivel global, la empresa espera aprovechar el interés por el vino en 
México. México ha ingresado por primera vez al Top 20 del Índice Global de Adopción de 
Criptomonedas de Chainalysis, avanzando 12 lugares y posicionándose en el lugar 16 en 
términos de adopción de criptoactivos. Sin embargo, la adopción de criptomonedas ha disminuido 
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en general desde la quiebra de FTX. La Comisión Reguladora de Energía, presidida por Vicente 
Melchi, aún no ha establecido la normatividad para el cobro de las recargas para los autos 
eléctricos, lo que obstaculiza el impulso a la electromovilidad. 
 
Avioneta se estrella en casa en Puebla; hay dos personas muertas 

(2023-09-13, Erick Almanza, El Financiero (Sitio), )  

Tres personas murieron después de que una avioneta se estrellara en el municipio de General 
Felipe Ángeles, Puebla. El piloto y el copiloto perdieron la vida en el acto, mientras que el tercer 
ocupante murió en el hospital. La aeronave, matrícula XB-PQM modelo Piper 32, se dirigía al 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) en el Estado de México desde Veracruz. Las 
autoridades están investigando las causas del accidente. 
 
AICM toma respiro en medio de su estado de saturación operativa 

(2023-09-13, Alejandro de la Rosa, El Economista (sitio), )  

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) registró una baja marginal en el 
número de pasajeros atendidos en agosto, en línea con el objetivo del gobierno de reducir la 
saturación de la terminal y aumentar la actividad en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA). Hubo una disminución del 0.2% en comparación con el mismo mes del año anterior. El 
tráfico de pasajeros nacionales disminuyó un 3.7%, mientras que el flujo de viajeros 
internacionales aumentó un 5.7%. Las operaciones comerciales también disminuyeron un 11.3%. 
El AICM ha experimentado una saturación en los edificios terminales, lo que ha llevado a una 
reducción de las operaciones en el último año. El director del aeropuerto, Carlos Ignacio 
Velázquez Tiscareño, ha afirmado que se espera que el AICM alcance los 52 millones de 
pasajeros para finales de 2023, lo que sería insostenible para una buena operación. 
 
Nombres, nombres y... nombres // AICM menos pasajeros y TUA a la baja, quizá líos con 
aerolíneas y AIFA sin incentivos 

(2023-09-14, Alberto Aguilar, El Sol de México (sitio), )  

El segundo recorte de slots en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) se ha 
pospuesto hasta enero, lo que ha sido bien recibido por la industria aérea. Sin embargo, el AICM 
ha perdido más de 20 millones de pasajeros desde 2019, cuando se canceló el Nuevo Aeropuerto 
Internacional de México (NAIM), lo que ha llevado a un recorte de 44 operaciones de slots en 
2022. La problemática para la aviación se mantiene cuesta arriba, ya que la conectividad aérea 
sigue afectada. Por otro lado, Pemex ha dejado de pagar a sus proveedores en julio y agosto, lo 
que ha generado preocupación, ya que el pasivo con proveedores ya supera los 15,000 mdd. 
Además, la Casa de Bolsa Bursamétrica (CBB), ahora llamada CBB, no ha obtenido la 
autorización de asambleas debido a la situación jurídica de Roberto Guzmán, lo que ha generado 
instrucciones de la SHCP. Por último, Moody's ha reservado su opinión sobre la escisión y oferta 
de Fibra Uno, ya que faltan detalles clave de la transacción. 
 
Nombres, Nombres Y... Nombres // AICM menos pasajeros y TUA a la baja, quizá líos con 
aerolíneas y AIFA sin incentivos. 
(2023-09-14, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 16)  

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) se enfrenta a un nuevo recorte de 
slots en enero de 2023, lo que afectará la conectividad aérea y los ingresos por Tarifa de Uso 
Aeroportuario (TUA). La Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) de Jorge Nuño ha 
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accedido a posponer el recorte a 44 operaciones, un 40% menos que en 2021, pero la 
problemática para la aviación persiste. Desde la cancelación del Nuevo Aeropuerto Internacional 
de México (NAIM) en 2019, otros aeropuertos como Monterrey, Guadalajara y Cancún han 
aumentado los vuelos de conexión, lo que ha llevado al AICM a perder pasajeros. Además, el 
AICM está entre los cinco aeropuertos más caros del mundo. El gobierno apuesta por el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) para aumentar la actividad aérea, pero la falta de 
infraestructura y los altos costos dificultan su competitividad. 
 
Operará en el AIFA Aeroméxico 

(2023-09-14, Redacción, Basta, . 2)  

Aeroméxico trasladará sus operaciones al Aeropuerto Felipe Ángeles (AFA) a partir del 5 de 
octubre, ofreciendo 13 destinos y más de mil salidas y llegadas al mes. La aerolínea también 
planea operar 120 mil asientos al mes en el AFA, una cifra que podría aumentar en el futuro. Este 
cambio se debe a la saturación del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, donde 
Aeroméxico ha experimentado retrasos y cancelaciones en los últimos años. 
 
Mueren 3 por desplome de avioneta en Puebla 

(2023-09-14, 24 Horas, 24 Horas, . 11)  

Una avioneta se estrelló en la localidad de Santiago Tenango, en el municipio de General Felipe 
Ángeles, Puebla, matando a sus tres tripulantes. La aeronave, un modelo Piper 32 con matrícula 
XB-PQM, despegó de Veracruz y se dirigía al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AFA). 
Las autoridades locales, incluyendo elementos de Protección Civil y paramédicos, respondieron 
al incidente. La causa del accidente y la identidad de las víctimas aún se desconocen. 
 
Hechos Y Susurros // Delfina y el fin de gobiernos priistas 

(2023-09-14, Dolores Colín, 24 Horas, . 7)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador regresa a Toluca para entregar el Gobierno del 
Estado de México a la maestra Delfina Gómez, quien se convierte en la primera gobernadora 
mujer en la entidad. La presencia de López Obrador en esta ocasión es significativa ya que 
derrotó a la alianza Va por México, y cumplirá su promesa de inaugurar el tren interurbano durante 
su mandato. Mañana, López Obrador inaugurará las estaciones del tren interurbano en el tramo 
Zinacantepec-Lerma. La nueva Mexicana de Aviación estima generar ingresos de más de 8 mil 
millones de pesos en su primer año de operación, pero el subsidio solicitado para el próximo año 
no es rentable, siendo de mil 500 millones de pesos. 
 
Nombres, Nombres Y... Nombres // AICM menos pasajeros y TUA a la baja, quizá líos con 
aerolíneas y AIFA sin incentivos 

(2023-09-14, Alberto Aguilar, La Prensa, . 20)  

El segundo recorte de slots en el AICM, que originalmente estaba programado para septiembre, 
ha sido pospuesto a enero debido a la presión de la industria de la aviación. Sin embargo, esto 
no resuelve la problemática de la conectividad aérea, ya que la disposición afecta a vuelos 
nacionales e internacionales. La falta de infraestructura y el alto costo de acceso al AIFA dificultan 
el aumento de su actividad. Además, el recorte de slots podría generar conflictos con las 
aerolíneas si no se respetan los derechos de antigüedad. Por otro lado, Pemex ha dejado de 
pagar a proveedores durante julio y agosto, lo que ha generado retrasos de hasta 6 meses en los 
pagos. El pasivo con proveedores asciende a 15,000 millones de dólares. La Casa de Bolsa 
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Bursamétrica, ahora CBB, está enfrentando dificultades para obtener la autorización de 
asambleas debido a la situación legal de Roberto Guzmán, uno de sus socios. Por último, 
Moody's ha expresado cautela respecto a la escisión y oferta de Fibra Uno, ya que faltan detalles 
clave de la transacción. 
 
¡Por fin! 
(2023-09-14, Rubén Pérez, La Prensa, . 1,3)  

El Tren Interurbano México-Toluca, después de más de 10 años de construcción, está listo para 
arrancar en su primera etapa el 5 de septiembre. El banderazo de salida será dado por el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador, el gobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo 
Maza, y Delfina Gómez Álvarez. En esta primera etapa, el tren circulará sobre la vía boulevard 
Las Torres, desde Zinacantepec hasta Lerma, cubriendo una distancia de 19 kilómetros. Se 
espera una afluencia de 9 mil pasajeros en el primer día de funcionamiento. En su etapa integral, 
el tren estará transportando 234 mil pasajeros al día, en un tiempo estimado de 39 minutos. El 
proyecto tuvo un costo de alrededor de 55 mil millones de pesos, casi tres veces más de lo 
estipulado inicialmente. 
 
Columna Invitada // El gran desafio... Estado de México 

(2023-09-14, Javier Agustín Contreras, Contra Réplica, . 8)  

Delfina Gómez, gobernadora electa del Estado de México, tomará protesta el 4 de septiembre, 
poniendo fin a la hegemonía del Partido Revolucionario Institucional. Enfrentará desafíos como 
la seguridad en los límites territoriales y el desarrollo de infraestructuras para garantizar el 
crecimiento del estado. Además, deberá atraer inversiones internacionales para aprovechar el 
fenómeno del "Nearshoring", que busca trasladar operaciones empresariales cerca del mercado 
de consumo más grande, el norteamericano. Gómez debe formar un gabinete capacitado y 
legítimo para cumplir con su mandato de gobernar. 
 
Delfina y el fin de gobiernos priistas 

(2023-09-14, Dolores Colín, 24-Horas.mx (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador visitará el Estado de México para inaugurar el tren 
interurbano y entregar el Gobierno del estado a Delfina Gómez, la primera gobernadora mujer de 
la entidad. López Obrador derrotó a la alianza Va por México y a los priistas mexiquenses en las 
elecciones de junio. Mañana, inaugurará las estaciones del tren interurbano en el tramo 
Zinacantepec-Lerma. La visita destaca la importancia del Estado de México para Morena, que ya 
gobierna en 22 estados. En otros temas, la cementera Cemex ha solicitado permisos para 
establecer una mina en Tulum, lo que ha generado preocupaciones sobre la protección de áreas 
naturales. Además, la nueva Mexicana de Aviación estima generar más de 8 mil millones de 
pesos en ingresos en su primer año de operación, pero se cuestiona su rentabilidad. Por último, 
la Secretaría de Marina ha sancionado a varias navieras internacionales por prestar servicios de 
cabotaje en el Golfo de México. 
 
Los millonarios ingresos del AICM, para pagar el aeropuerto de Texcoco 

(2023-09-14, Mathieu Tourliere, Proceso (sitio), )  

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) ha enfrentado problemas financieros 
durante el sexenio de Andrés Manuel López Obrador. Se han desviado 35,780 millones de pesos 
de sus ingresos para reembolsar los bonos del Nuevo Aeropuerto Internacional de México 
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(NAIM), y el gobierno ha ordenado el traspaso de una parte de sus operaciones a otros 
aeropuertos, incluyendo el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). AIFA ha resultado un 
hoyo financiero, con ingresos propios de solo 138 millones 820 mil pesos frente a gastos de mil 
276 millones de pesos en 2022. El AICM, por otro lado, atendió a más de 46 millones de pasajeros 
y reportó 387 mil 450 vuelos en el mismo período. 
 
Cae avioneta sobre una vivienda en General Felipe Ángeles, Puebla; hay tres muertos 

(2023-09-14, Gabriela Hernández, Proceso (sitio), )  

Una avioneta se estrelló en una vivienda en Santiago Tenango, Puebla, matando a tres personas 
a bordo. La aeronave, matrícula XB-PQM modelo Piper 32, volaba desde Veracruz hacia el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) en el Estado de México. El domicilio estaba vacío 
en el momento del accidente. Las víctimas no han sido identificadas oficialmente y las causas del 
accidente aún se desconocen. 
 
El gobernador de Puebla, Sergio Salomón Céspedes, confirmó el desplome de una 
avioneta en la localidad de Santiago Tenango, las tres personas que iban a bordo perdieron 
la vida. 
(2023-09-13, Dany Martín, Canal 120 Milenio, )  

El gobernador de Puebla Sergio Salomón Céspedes confirmó el desplome de una avioneta en la 
localidad de Santiago Tenango las tres personas que iban a bordo perdieron la vida La aeronave 
salió de Veracruz y se dirigía al AIFA 
 
Tres personas murieron después de que una avioneta cayó arriba de una asa en Puebla; 
habitantes llegaron a apagar el fuego. No hubo víctimas en tierra. 
(2023-09-14, Carlos Hurtado, Canal 2 Las Estrellas, )  

Tres personas murieron después de que una avioneta cayó arriba de una asa en Puebla; 
habitantes llegaron a apagar el fuego No hubo víctimas en tierra Se desconoce la identidad de 
las víctimas que iban rumbo al AIFA Vecinos contaron que solo escucharon una explosión 

 
Se desplomó una avioneta en Puebla. 
(2023-09-14, Andreina Andrade, Canal 1 Azteca 1, )  

Se desplomó una avioneta en Puebla La avioneta tenia como destino el AIFA 
 
Ayer había protesta en el Circuito Exterior Mexiquense y hoy mismo una pipa mantiene 
bloqueada la carretera, 
(2023-09-13, Juan Pablo Perez Diaz, Canal 4 Foro TV, )  

Ayer había protesta en el Circuito Exterior Mexiquense y hoy mismo una pipa mantiene bloqueada 
la carretera por lo que personal de emergencia trabaja a marchas forzadas a la altura del 
municipio de Tultepec Esta vía converge hacia Ecatepec Zumpango y el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles 
 
Una avioneta se impactó contra una vivienda en Puebla, dejando a tres personas sin vida, 
la avioneta se dirigía al AIFA. 
(2023-09-13, Carlos Loret de Mola, Latinus_us Youtube, )  

Una avioneta se impactó contra una vivienda en Puebla dejando a tres personas sin vida la 
avioneta se dirigía al AIFA 
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Se desplomó una avioneta en Puebla, salió de Veracruz y se dirigía al AIFA. 
(2023-09-13, Javier Alatorre, Canal 1 Azteca 1, )  

Se desplomó una avioneta en Puebla salió de Veracruz y se dirigía al AIFA Hubo tres muertos 

 
El AIFA llega a 68 operaciones aéreas por día en agosto. 
(2023-09-13, Manuel Zamacona, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

El AIFA llega a 68 operaciones aéreas por día en agosto 

 

Se desplomó una avioneta en el municipio de Felipe Ángeles, Puebla, se registraron tres 
personas muertas. Policía municipal, Guardia Nacional y Ejército Mexicano arribaron al 
lugar. 
(2023-09-13, Lucy Bravo, Canal 40 Adn, )  

Se desplomó una avioneta en el municipio de Felipe Ángeles Puebla se registraron tres personas 
muertas Policía municipal Guardia Nacional y Ejército Mexicano arribaron al lugar La avioneta 
despegó desde Veracruz e iba con dirección al AIFA 

 
En el Estado de México, una pipa cargada con 30 mil litros de alcohol volcó en el Circuito 
Exterior Mexiquense, en dirección hacia el AIFA. 
(2023-09-13, Josué Becerra, Canal 120 Milenio, )  

En el Estado de México una pipa cargada con 30 mil litros de alcohol volcó en el Circuito Exterior 
Mexiquense en dirección hacia el AIFA El tránsito resulto afectado hacia la autopista México-
Querétaro 
 
Reporte vial, México en tiempo real. 
(2023-09-13, Sarahí Uribe, Canal 40 Adn, )  

*En dirección al AIFA se reportó la volcadura de un tráiler por lo que se tienen afectaciones a 
diferentes vías de viaje 
 
Fue reabierta la circulación del Circuito Exterior tras 14 horas de bloqueo, pero hoy se 
reporta un accidente en la zona, esto con destino hacia el AIFA. 
(2023-09-13, Noelia JimÃ©nez, Canal 4 Foro TV, )  

Fue reabierta la circulación del Circuito Exterior tras 14 horas de bloqueo pero hoy se reporta un 
accidente en la zona esto con destino hacia el AIFA 

 

Una avioneta se desplomó sobre una vivienda en Puebla, tres personas murieron, al 
momento se desconoce el motivo del accidente. 

(2023-09-13, Juan Pablo PÃ©rez-Diaz, Canal 4 Foro TV, )  

Una avioneta se desplomó sobre una vivienda en Puebla tres personas murieron al momento se 
desconoce el motivo del accidente La aeronave había salido de Veracruz y se dirigía al AIFA 
 
Una avioneta se desplomó sobre una vivienda en Veracruz que se dirigía al AIFA. 
(2023-09-13, Juan Becerra, Canal 121 Telefórmula, )  

Una avioneta se desplomó sobre una vivienda en Veracruz que se dirigía al AIFA 
 
Se desplomó una avioneta sobre una vivienda en Santiago Tenango, los tres tripulantes 
murieron, despegó de Veracruz rumbo al AIFA. 
(2023-09-13, José Cárdenas, Canal 52 Mx, )  
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Se desplomó una avioneta sobre una vivienda en Santiago Tenango los tres tripulantes murieron 
despegó de Veracruz rumbo al AIFA 
 
En vivo, en el Circuito Exterior Mexiquense, se reportó la volcadura de una pipa de alcohol. 
(2023-09-13, Blanca Becerril, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

En vivo en el Circuito Exterior Mexiquense se reportó la volcadura de una pipa de alcohol Se 
espera que se libere la circulación en dirección al AIFA México-Pachuca y en dirección a la 
México-Querétaro se encuentra libre 

 

Reporte vial, iñaki Manero. 
(2023-09-13, Eduardo González, 88.9 Noticias, )  

*Manifestantes bloquearon Periférico en sus dos sentidos a la altura de la CNDH alcaldía MC 
trabajadores de la exRuta 100 para exigir atención a sus demandas *El Circuito Exterior 
Mexiquense Tulpetec hacia el AIFA fue cerrado debido a los trabajos por volcadura de una pipa 

 
Cinco cosas sobremesa, Así las cosas. 
(2023-09-13, Carlos Loret de Mola, 96.9 W Radio, )  

*Tres.- En la Cámara de Diputados, el día de ayer organizó este foro sobre el fenómeno ovni, 
sobre los alienígenas, los extraterrestres y todos estos temas. El Duende, colaborador del 
programa, señaló que él tiene una grabación de cuando llegaron a México por primera vez. En el 
que emitó una voz alienígena, pero al mismo tiempo la del Presidente López Obrador, en el que 
dice que Morena no tuvo dedazo, ni acarreo a favor de Claudia Sheinbaum. También dijo que el 
AIFA es el mejor aeropuerto del mundo. 

 
 
Volcadura de pipa con 37 mil litros de alcohol en el Circuito exterior mexiquense. Afectada 
la vialidad hacia el AIFA. 
(2023-09-13, Carmen Gudiño, AMX Edo de Mex, )  

Volcadura de pipa con 37 mil litros de alcohol en el Circuito exterior mexiquense Afectada la 
vialidad hacia el AIFA 

 
 
El Circuito Exterior Mexiquense, Edomex, se reporta la volcadura de una pipa, hay 
afectaciones a la vialidad, esto en dirección hacia el AIFA. Bomberos atendieron la 
emergencia. 
(2023-09-13, Enrique Campos, Canal 4 Foro TV, )  

El Circuito Exterior Mexiquense Edomex se reporta la volcadura de una pipa hay afectaciones a 
la vialidad esto en dirección hacia el AIFA Bomberos atendieron la emergencia 

 

La hora del café con Lourdes Mendoza, Imagen Informativa Primera Emisión. 
(2023-09-13, Pascal Beltrán del Río, 90.5 Imagen, )  

La colaboradora recomendó a Marcelo Ebrard que no agarren aguacate debido a que no hubo ni 
habrá piso parejo Recalcó que existe 500 carteles en tecnológicos un director anda desviando 
dinero por su reinscripción Señaló que hubo una reunión en el AIFA Dijo que Rolando López salió 
de Carlos Moran 
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El Circuito Exterior Mexiquense, Edomex, se reporta la volcadura de una pipa, hay 
afectaciones a la vialidad, esto en dirección hacia el AIFA. 
(2023-09-13, Juan Pablo Perez Diaz, Canal 4 Foro TV, )  

El Circuito Exterior Mexiquense Edomex se reporta la volcadura de una pipa hay afectaciones a 
la vialidad esto en dirección hacia el AIFA Bomberos atendieron la emergencia 
 
De última Hora, se reportó la volcadura de una pipa en el Circuito Exterior Mexiquense, 
esto en la dirección al AIFA. 
(2023-09-13, Jaime Núñez, Yuliana Escobedo, Cecilia Salamanca, Canal 6 Multimedios, )  

De última Hora se reportó la volcadura de una pipa en el Circuito Exterior Mexiquense esto en la 
dirección al AIFA La autoridad informó que se trató de una pipa de 43 mil litros cargada con 30 
mil litros Ese accidente cerró el tránsito para quienes vienen procedentes de la Chamapa-
Lechería la Autopista México-Querétaro o desde el tianguis de cohetes de San Pablito 

 
Desplome de avioneta deja tres muertos en Puebla, había caído tras una vivienda y se 
dirigía al AIFA. 
(2023-09-13, Humberto Blizzard, Canal 4 Foro TV, )  

Desplome de avioneta deja tres muertos en Puebla había caído tras una vivienda y se dirigía al 
AIFA 
 
Tres muertos tras desplome de una avioneta en Puebla, salió de Veracruz y se dirigía al 
AIFA. 
(2023-09-13, Humberto Blizzard, Canal 4 Foro TV, )  

Tres muertos tras desplome de una avioneta en Puebla salió de Veracruz y se dirigía al AIFA 
Ahora la Fiscalía local investigará el caso y la Guardia Nacional resguarda lugar donde fue el 
desplome 
 
En entrevista, Rogelio Trujillo Flores, teniente coronel de caballería y Vanessa Esmeralda 
Ramírez, teniente meteoróloga, habló sobre las Fiestas Patrias del 15 y 16 de septiembre. 
(2023-09-13, Javier Solórzano, 98.5 El Heraldo Radio, )  

En entrevista Rogelio Trujillo Flores teniente coronel de caballería y Vanessa Esmeralda Ramírez 
teniente meteoróloga habló sobre las Fiestas Patrias del 15 y 16 de septiembre Rogelio Trujillo 
Flores mencionó que son momentos históricos de México ahora se puede celebrar la 
independencia de México Es algo que no se queda de lado y la Sedena Ejército Mexicano la 
Fuerza Aérea SEMAR y GN siempre han participado en estos desfiles conmemorando los 
desfiles Participará como asesor de cabina Participarán cerca de 10 mil soldados mil participantes 
de Fuerza Aérea y dos mil de la GN Se saldrá desde el AIFA y se cerrará el AICM Se establecerán 
stands para tener mayor interacción con la gente Vanessa Ramírez mencionó que forma parte 
de la Fuerza Aérea Desde niña tuvo la idea de ser militar Su servicio consiste en darle las 
condiciones meteorológicas para las operaciones de la Fuerza Aérea Será así asesora de camino 
en el desfile Se apoyará con lo que se requiera de información 

 
Un policía resultó herido durante incidente en la Terminal 1 del Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México. 
(2023-09-13, Carlos Trillo, Canal 40 Adn, )  

Un policía resultó herido durante incidente en la Terminal 1 del Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México A: SEMAR 
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REFINERÍA DOS BOCAS 
 
Capitanes 

(2023-09-14, Capitanes, Reforma, . 3)  

El Presidente Andrés Manuel López Obrador anunció el inicio de la operación de la refinería de 
Dos Bocas en Tabasco, un año y dos meses después de su inauguración. Sin embargo, la 
producción inicial de gasolina y diesel primario aún no es utilizable, ya que requiere de un mayor 
tratamiento. La titular de la Secretaría de Energía, Rocío Nahle, prometió que en dos o tres 
semanas se producirán 170 mil barriles diarios de gasolinas y 120 mil de diesel. Por otro lado, el 
sindicato United Auto Workers (UAW) decidirá hoy si los trabajadores de General Motors, Ford y 
Stellantis en Detroit, Estados Unidos, se van a huelga. Si esto ocurre, se espera un impacto de 2 
mil millones de dólares mensuales para México debido a la interrupción en la producción de 
autopartes y componentes exportados a estas armadoras. Además, los ataques cibernéticos a 
empresas están aumentando, con pérdidas económicas globales estimadas en hasta 24 trillones 
de dólares para 2027. Por último, el Secretario del Trabajo y Previsión Social, Marath Baruch 
Bolaños, ha sido poco visible desde que asumió el cargo, sin avances en la esperada reforma 
para los trabajadores de plataformas. 
 
Operación al tope 

(2023-09-14, Reuters, Reforma, . 3)  

La Secretaria de Energía, Rocío Nahle, anunció que la refinería de Dos Bocas estará operando 
al 100% de su capacidad a finales de este año, procesando 340 mil barriles de petróleo diarios. 
Esta refinería, ubicada en Tabasco, es una de las seis que se construyen en el país y permitirá 
reducir las importaciones de gasolina y diesel. Nahle también mencionó que el proyecto de 
rehabilitación de la refinería de Minatitlán, en Veracruz, está en marcha, y se espera que esté 
operativa en 2023. 
 
AIE: Dos Bocas operará en 2025; será este año: Nahle 

(2023-09-14, Alejandro Alegría, La Jornada (sitio), )  

La Agencia Internacional de Energía (AIE) ha pronosticado que la Refinería Olmeca, conocida 
como Dos Bocas, en Tabasco, México, comenzará a funcionar en 2025, con un retraso 
significativo y un presupuesto mucho más alto de lo previsto. El gobierno mexicano había 
anunciado que la refinería estaría operativa a finales de este año, con una capacidad de 290.000 
barriles diarios. Sin embargo, la AIE señala que la refinería no estará en pleno funcionamiento 
hasta 2025, con un costo total de 17.000 millones de dólares, en lugar de los 8.800 millones de 
dólares presupuestados originalmente. La AIE también destaca que la refinería ha duplicado su 
costo y ha observado un retraso en su puesta en marcha. 

La Jornada,  
 
Nahle deja energía para contender por Veracruz 

(2023-09-14, Hector Usia, El Financiero, . 31)  

La secretaria de Energía, Rocío Nahle, presentará su renuncia al presidente Andrés Manuel 
López Obrador para contender por la gubernatura de Veracruz en las elecciones de 2024. Nahle, 
quien ha sido considerada como una de las principales impulsoras del proyecto de la refinería de 
Dos Bocas, aseguró que antes de su salida, la refinería estará operando al 100%. Nahle ha sido 
invitada por el gobernador Cuitláhuac García a contender por la gubernatura de Veracruz, y ha 
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aceptado. Nahle ha sido una figura clave en la construcción de la refinería de Dos Bocas, que se 
espera que esté operativa al 100% este año. 
 
Rocío Nahle competirá por gubernatura de Veracruz; promete dejar operando Dos Bocas 
al 100% 

(2023-09-13, Héctor Usla, El Financiero (Sitio), )  

Rocío Nahle, secretaria de Energía de México, presentará su renuncia al presidente Andrés 
Manuel López Obrador antes del 25 de septiembre para participar en el proceso interno de 
Morena y contender por la gubernatura de Veracruz. Nahle, quien ha sido diputada y senadora 
por Veracruz, espera ganar la encuesta interna para llegar a la gubernatura de forma 
democrática. Antes de su renuncia, Nahle se compromete a dejar la refinería Olmeca en Dos 
Bocas, Tabasco, operando al 100% para fines de 2023. La refinería actualmente procesa 170,000 
barriles diarios de gasolina y 120,000 de diésel, y Nahle espera que esta producción ayude a 
reducir las importaciones de combustibles. 
 
Evolución Política. Dos Bocas: ancla o catapulta 

(2023-09-14, Redacción, Abriendo Brecha Online VER (sitio), )  

La Agencia Internacional de Energía ha asegurado que la refinería de Dos Bocas en México 
operará al 100% de su capacidad hasta 2025, contradiciendo las afirmaciones del gobierno de 
que estaría en plena producción para finales de este año. La Secretaria de Energía y Minas, 
Rocío Nahle, ha respondido a esta información, reiterando que la refinería ya produce gasolina y 
que estará en plena producción para diciembre de este año. Nahle, quien aspira a la candidatura 
de Morena al gobierno de Veracruz, tiene un gran interés en demostrar que Dos Bocas desquitará 
el costo de su construcción. Estos desarrollos son parte de los cambios políticos en México, 
donde una mujer podría convertirse en la próxima presidenta del país. 
 
AMLO y su gente... llevando todo al límite 

(2023-09-14, Redacción, Entorno Político VER (sitio), )  

El proceso interno de Morena para seleccionar a su candidato/a a la gubernatura de Veracruz ha 
comenzado, con varios aspirantes inscribiéndose para someterse a encuestas y otros 
procedimientos. Aunque se ha especulado que la favorita del gobernador y su equipo es Rocío 
Nahle, la selección de candidatos no es lineal y no necesariamente seguiría a Claudia Sheinbaum 
como candidata presidencial. Entre los aspirantes se encuentra Sergio Gutiérrez Luna, quien ha 
recorrido Veracruz intensamente. Por otro lado, Nahle, actual titular de la secretaría de Energía, 
ha dicho que se inscribirá en la encuesta morenista para la precandidatura a la gubernatura de 
Veracruz, pero no renunciará a su cargo federal. A pesar de esto, Nahle no ha terminado la 
refinería de Dos Bocas y ha hecho poco por los veracruzanos. Mientras tanto, los alcaldes de 
Veracruz están conmemorando a los héroes de la patria, aunque son pocos los que lo hacen. 

Libertad Bajo Palabra VER (Sitio),  
 
Pemex podrá cubrir pago de deuda en 2024, pero mantiene problemas estructurales: 
Moody's 

(2023-09-14, Redacción, Investing (Sitio), )  

Moody's estima que Petróleos Mexicanos (Pemex) podrá cubrir sus pagos de deuda en 2024 
gracias a una transferencia de capital del gobierno y una reducción de la carga fiscal. Sin 
embargo, la compañía sigue enfrentando problemas estructurales y se espera que sus métricas 
sigan siendo débiles en los próximos años. El Paquete Económico 2024 propone una inyección 
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de 145,000 millones de pesos a Pemex, así como un recorte de su gasto del 35.9%. Moody's 
también advierte que un menor Capex erosionará los niveles futuros de producción y reservas de 
la empresa. Además, se espera que Pemex enfrente mayores presiones de capital para cubrir 
gastos adicionales, como la refinería de Dos Bocas. 
 
Quirino Moreno Quiza/Repechaje 

(2023-09-14, Redacción, Quadratín VER (sitio), )  

El proceso interno de Morena para seleccionar al candidato a la gubernatura de Veracruz está 
en marcha, y la selección no necesariamente será una mujer, a pesar de que Claudia Sheinbaum 
sea la precandidata presidencial morenista. La selección dependerá del desarrollo de los 
procesos internos en los 9 estados que renovarán gobernador en 2024. Sergio Gutiérrez Luna, 
diputado federal, se inscribirá al proceso interno de Morena, a pesar de que se considera a Rocío 
Nahle como la "favorita" del gobernador Cuitláhuac García. Nahle también se inscribirá en la 
encuesta morenista para la precandidatura a la gubernatura de Veracruz, pero no renunciará a 
su cargo federal en la Secretaría de Energía. Sin embargo, Nahle aún no ha terminado la refinería 
de Dos Bocas. 
 
Propaganda ilegal sin control 
(2023-09-14, Aurelio Contreras Moreno, Informaver VER (Sitio), )  

La secretaria de Energía, Rocío Nahle, ha mostrado interés en postularse para la gubernatura de 
Veracruz, a pesar de que no se ha emitido ninguna convocatoria para el proceso interno de 
Morena. Sin embargo, Nahle primero debe cumplir con la encomienda del presidente López 
Obrador de finalizar la construcción de la refinería de Dos Bocas, que aún no está lista para la 
producción de combustible. Además, debe enfrentar a varios competidores dentro de su propio 
partido. A pesar de su cercanía con Claudia Sheinbaum, no es garantía de que sea la candidata 
de Morena en Veracruz. La propaganda prematura en favor de Nahle en varias partes de 
Veracruz, encabezada por la asociación política "Unidos Todos", liderada por Eleazar Guerrero 
Pérez, primo del gobernador, podría ser considerada un acto anticipado de campaña. 
 
Hora cero 

(2023-09-14, Redacción, Espejo del Poder VER (sitio), )  

La dirigencia nacional de Morena ha anunciado que el próximo 18 de septiembre se publicará la 
convocatoria para la selección de candidatos a nueve gubernaturas en 2024. Entre los posibles 
candidatos se encuentra la secretaria de Energía, Rocío Nahle, quien no enfrentaría mucha 
resistencia para obtener la postulación. Sin embargo, el delegado de programas federales en 
Veracruz, Manuel Huerta, ha anunciado que también solicitará su inscripción en el proceso 
interno. Otros posibles candidatos incluyen al secretario de Gobierno, Eric Cisneros Burgos, y al 
diputado federal Sergio Gutiérrez Luna. En la recta final de la carrera interna de Morena, Nahle 
se mantiene como favorita, pero una orden presidencial para priorizar la refinería de Dos Bocas 
sobre sus aspiraciones políticas podría frenar su avance. 

Hoy Xalapa VER (Sitio),  
 
El éxito de Juan Carlos Tapia, amigo de Lozoya 

(2023-09-14, Julio Pilotzi, Eje Central (sitio), )  

Juan Carlos Tapia, un empresario cercano a Emilio Lozoya, ha logrado mantener una relación 
laboral favorable con la actual administración, incluido el proyecto de la Refinería Dos Bocas, a 
pesar de las controversias y acusaciones en su contra. Tapia utilizó asociaciones preexistentes 
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para mantenerse como contratista en Pemex, beneficiándose con contratos que suman más de 
400 millones de dólares. Fuentes cercanas a Tapia sugieren que podría influir en la potencial 
candidatura de Rocío Nahle para la gubernatura de Veracruz. 
 
Desde el café 

(2023-09-13, Redacción, Hora Cero VER (sitio), )  

La encuestadora Massive Caller ha dado a conocer los resultados de una encuesta que sitúa a 
Rocío Nahle como favorita para la gubernatura de Veracruz, seguida por Ricardo Ahued, Manuel 
Huerta, Zenyazen Escobar y Sergio Gutiérrez. Sin embargo, el autor del artículo cuestiona la 
popularidad de Nahle, dado su desempeño en la construcción de la refinería de Dos Bocas y los 
señalamientos de corrupción en su contra. Por otro lado, Julen Rementería lidera las preferencias 
entre los candidatos de la oposición, seguido por Miguel Ángel Yunes Márquez, José Yunes 
Zorrilla, Juan Manuel Diez y Fernando Yunes Márquez. Por parte de Morena, Manuel Huerta 
Ladrón de Guevara supera a Zenyazen Escobar en popularidad, a pesar de los señalamientos 
judiciales en su contra. El autor también menciona que es probable que José Francisco Yunes 
Zorrilla sea el candidato del PAN, PRI y PRD, y que los pleitos internos en Morena podrían causar 
un cisma si Nahle es la candidata. 
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Dos Bocas producirá a partir de este año 170 mil barriles diarios de gasolina: Rocío Nahle 

(2023-09-13, Redacción, Noreste VER (sitio), )  

La secretaria de Energía de México, Rocío Nahle, anunció que la refinería de Dos Bocas en 
Tabasco producirá 170,000 barriles diarios de gasolina a partir de este año. Nahle destacó que 
la refinería Olmeca es una inversión del Presupuesto de Egresos de la Federación y no 
representa deuda para Petróleos Mexicanos (Pemex). La deuda de Pemex ha aumentado de 
12,500 millones de dólares durante el sexenio de Vicente Fox a 100,000 millones de dólares con 
Enrique Peña Nieto, y actualmente ronda los 103 o 104 mil millones de dólares bajo el gobierno 
de Andrés Manuel López Obrador. Nahle también aclaró que el costo estimado de la refinería de 
Dos Bocas es de 8,800 millones de dólares, más dos mil millones de dólares en impuestos, sin 
contar las obras externas. La refinería Olmeca ya está destilando y produciendo gasolina y diésel 
primarios, y se espera alcanzar la autosuficiencia energética en 2024. 
 
Dos Bocas operará este año al 100% y producirá 170 mil barriles diarios de gasolina: Rocío 
Nahle 

(2023-09-13, Redacción, Pequeño Juan PUE (sitio), )  

La secretaria de Energía, Rocío Nahle, anunció que la refinería de Dos Bocas, en Tabasco, 
operará al 100% este año y producirá 170 mil barriles diarios de gasolina. Nahle destacó que la 
refinería Olmeca fue construida sin generar deuda para Petróleos Mexicanos (Pemex). La 
secretaria también mencionó que la deuda de Pemex ha aumentado a 103 o 104 mil millones de 
dólares durante el Gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Nahle aclaró que el costo de la 
refinería de Dos Bocas fue estimado en 8 mil 800 millones de dólares, más dos mil millones de 
dólares en impuestos. La refinería Olmeca ya está destilando gasolina y diésel primarios, y se 
espera obtener el octanaje final de la gasolina en dos o tres semanas. 
 
Repensar el sector petrolero 
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(2023-09-13, Redacción, Energy And Commerce (Sitio), )  

El rendimiento neto de Petróleos Mexicanos (Pemex) en el primer semestre de 2023 fue 66.8% 
inferior al mismo período de 2022, principalmente debido a la disminución del precio promedio de 
la Mezcla Mexicana de Exportación (MME). El rendimiento neto positivo se sustenta en gran 
medida en la utilidad cambiaria, que ascendió a 230,676 millones de pesos. Además, Pemex 
recibió apoyos del gobierno federal por un total de 17,700 millones de pesos en el primer trimestre 
de 2023, principalmente para mejorar el Sistema Nacional de Refinación y la construcción de la 
refinería de Dos Bocas. Sin embargo, estos resultados financieros dependientes de variables 
externas y apoyos gubernamentales no son sostenibles a largo plazo. Se necesita una nueva 
arquitectura institucional del sector petrolero, con una estructura organizativa y visión de negocios 
adecuadas, así como un cambio en el régimen fiscal de Pemex. Se requiere un acuerdo nacional 
sobre el tipo de sector petrolero deseado y el papel de Pemex y la inversión privada 
complementaria en él para un desarrollo equitativo y sostenible del país. 
 
REPECHAJE | AMLO y su gente...llevando todo al límite 

(2023-09-13, Redacción, Formato 7 VER (Sitio), )  

La precandidata presidencial por Morena, Claudia Sheinbaum, se enfrenta a una denuncia de 
corrupción presentada por el precandidato presidencial Marcelo Ebrard. Ebrard acusa a 
Sheinbaum de trampas y trastupijes en el proceso interno de selección. Por su parte, Sheinbaum 
ha anunciado su renuncia al cargo de jefa de Gobierno de la Ciudad de México para concentrarse 
en su campaña presidencial. Se espera que la denuncia de Ebrard sea analizada por Morena, lo 
que podría afectar la candidatura de Sheinbaum. En Veracruz, se ha especulado que la 
precandidata presidencial podría influir en la selección de la candidata a la gubernatura del 
estado, favoreciendo a Rocío Nahle. Sin embargo, el proceso de selección de candidatos no es 
lineal y depende de diversos factores. Por su parte, el diputado federal Sergio Gutiérrez Luna ha 
anunciado su inscripción al proceso interno de Morena para la gubernatura de Veracruz. 
 
Refinería de Dos Bocas operará al 100% antes de que termine 2023: Rocío Nahle 

(2023-09-13, Redacción, Versiones VER (Sitio), )  

La secretaria de Energía, Rocío Nahle, afirma que la nueva refinería de Pemex operará al 100% 
de su capacidad para finales de este año. Se espera que en las próximas semanas la gasolina 
Premium y el diésel producidos tengan el octanaje necesario para su uso. La refinería procesará 
340 mil barriles de petróleo al día para producir 170 mil barriles de gasolina y 120 mil barriles de 
diésel. 
 
Refinería Dos Bocas reducirá importaciones de gasolina a la mitad este año: Rocío Nahle 

(2023-09-13, Redacción, Bloomberg Línea CDMX (sitio), )  

La refinería Dos Bocas, ubicada en México, reducirá a la mitad las importaciones de gasolina 
este año, según la Secretaría de Energía (Sener). México importa entre 300.000 y 350.000 
barriles diarios de gasolina, pero Dos Bocas, la séptima refinería de Petróleos Mexicanos, 
aportará 170.000 barriles diarios en diciembre de 2024. La secretaria de Energía, Rocío Nahle 
García, afirmó que las otras seis refinerías también aumentarán su capacidad para ser 
autosuficientes en 2024. El presidente Andrés Manuel López Obrador ha prometido reducir las 
importaciones de gasolina y diésel para ser autosuficiente y reducir los precios de los 
combustibles. 
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Sheinbaum asesta duro golpe al cuitlahuismo; nombra a Adán Augusto y a Monreal como 
sus coordinadores 

(2023-09-13, Redacción, Proyectos Políticos VER (sitio), )  

La candidata presidencial de Morena Claudia Sheinbaum nombró como sus coordinadores a 
Adán Augusto López y a Ricardo Monreal quienes le disputaron la candidatura "Para apoyar en 
la Coordinación Nacional de los Comités de Defensa de la Transformación" 

.. 

 
 
REPECHAJE - Quirino Moreno QuizaSheinbaum restando...Marcelo y Monreal en-ca-bo-ro-
na-dos 

(2023-09-13, Redacción, Oye Veracruz VER (sitio), )  

El virtual precandidato morenista a la presidencia, Marcelo Ebrard, está a punto de abandonar 
Morena debido a las trampas en las encuestas para "ganar" y la supuesta candidatura al gobierno 
de la CDMX. Por otro lado, Ricardo Monreal también está a punto de abandonar Morena debido 
a la misma candidatura al gobierno de la CDMX. Varios allegados al presidente López Obrador, 
como el ex chofer "Nico", están involucrados en negocios millonarios. Morena anuncia la 
convocatoria para las 9 gubernaturas que se renovarán en 2024. Sergio Gutiérrez Luna y Rocío 
Nahle se preparan para inscribirse en la candidatura a la presidencia. En Xalapa, se han pintado 
cientos de bardas en favor de Rocío Nahle, firmadas por "S de E". La Sonora Dinamita tendrá 
que presentarse en dos municipios a la misma hora el 15 de septiembre. 
 
Refinería Dos Bocas operará al 100% hasta 2025: Agencia Internacional de Energía 

(2023-09-13, Redacción, Noticias GGL DGO (sitio), )  

La Agencia Internacional de Energía (IEA) pronostica que la nueva refinería "Olmeca" en Dos 
Bocas, México, funcionará al máximo de su capacidad hasta 2025. El proyecto, promovido por el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, ha sido criticado por su alto costo y su impacto 
ambiental. Sin embargo, el gobierno mexicano ha defendido la construcción de la refinería como 
parte de su plan para reducir la dependencia de las importaciones de gasolina. 
 
Sheinbaum restando...Marcelo y Monreal en-ca-bo-ro-na-dos 

(2023-09-13, Redacción, Libertad Bajo Palabra VER (Sitio), )  

El artículo discute la posibilidad de que Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal, dos figuras sólidas de 
Morena, abandonen el partido. Se sugiere que Ebrard está molesto por las trampas en las 
encuestas y Monreal por la supuesta candidatura a la CDMX. También se menciona un aumento 
en los negocios millonarios de los allegados de AMLO, incluido el ex chofer del presidente, "Nico". 
Se anuncia una convocatoria para 9 gubernaturas en Morena. Sergio Gutiérrez Luna y Rocío 
Nahle se preparan para inscribirse, a pesar de la oposición del gobernador Cuitláhuac García. Se 
cuestiona si la secretaria de Energía, Rocío Nahle, podrá terminar la refinería de Dos Bocas antes 
de las elecciones. Además, se señala que la Sonora Dinamita tendrá que actuar en dos 
municipios diferentes casi a la misma hora el 15 de septiembre. 
 
Dos Bocas funcionará al 100% este año, con una producción de 170 mil barriles diarios: 
Rocío Nahle 

(2023-09-13, Redacción, Noventa Grados MICH (Sitio), )  

La Secretaria de Energía, Rocío Nahle García, aseguró que la refinería de Dos Bocas, ubicada 
en Tabasco, alcanzará una producción de al menos 170 mil barriles diarios de gasolina y 
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funcionará al 100% este año. La refinería Olmeca, por su parte, se encuentra en construcción y 
se espera que esté operativa en 2026. Nahle García destacó que la refinería Olmeca es producto 
de una inversión realizada con el Presupuesto de Egresos de la Federación, sin representar una 
deuda para Petróleos Mexicanos (Pemex). La secretaria también mencionó que la deuda de 
Pemex aumentó de 12.5 mil millones de dólares durante el sexenio de Vicente Fox Quezada a 
100 mil millones durante la administración de Enrique Peña Nieto, y actualmente ronda los 103-
104 mil millones de dólares. 
 
170 mil barriles diarios de gasolina producirá Dos Bocas: Nahle 

(2023-09-13, Redacción, Vanguardia VER (Sitio), )  

La secretaria de Energía, Rocío Nahle, anunció que la refinería de Dos Bocas en Tabasco, 
México, producirá 170 mil barriles diarios de gasolina a partir de este año. La refinería Olmeca, 
construida sin deuda gracias a la inversión del Presupuesto de Egresos de la Federación, ha 
aumentado su capacidad de producción de 30 mil a 70 mil barriles diarios de gasolina desde 
2019. Nahle también mencionó que la deuda de Petróleos Mexicanos (Pemex) ha aumentado a 
103 o 104 mil millones de dólares durante el gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Se 
espera que la refinería de Dos Bocas alcance el 100% de su capacidad este año, procesando 
340 mil barriles de petróleo para producir 170 mil barriles diarios de gasolina y 120 mil barriles de 
diésel. Además, se han invertido más de 60 millones de pesos para el mantenimiento y aumento 
de capacidad de las refinerías en México. 
 
Sheinbaum asesta duro golpe al cuitlahuismo; nombra a Adán Augusto y a Monreal como 
sus coordinadores 

(2023-09-13, Redacción, Libertad Bajo Palabra VER (Sitio), )  

Arturo Reyes Isidoro / La candidata presidencial de Morena Claudia Sheinbaum nombró como 
sus coordinadores a Adán Augusto López y a Ricardo Monreal quienes le disputaron la 
candidatura "Para apoyar en la Coordinación Nacional de los Comités de Defensa de la 
Transformación" 

.. 

 
 
REPECHAJE | Sheinbaum restando Marcelo y Monreal en-ca-bo-ro-na-dos 

(2023-09-13, Redacción, Formato 7 VER (Sitio), )  

La virtual precandidata morenista a la presidencia, Claudia Sheinbaum, ha sido cuestionada y ha 
perdido apoyo de cuadros sólidos dentro de Morena, como Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal. 
Por otro lado, allegados al presidente López Obrador han comenzado a hacer negocios 
multimillonarios, como el ex chofer del presidente, "Nico", que ha invertido en un parque en 
Tulum. La dirigencia nacional de Morena anuncia que el 18 de septiembre publicará su 
convocatoria para las 9 gubernaturas que se renovarán en 2024. Sergio Gutiérrez Luna y Rocío 
Nahle se preparan para inscribirse como candidatos, a pesar de la oposición del gobernador 
Cuitláhuac García. En Xalapa, se han pintado bardas en favor de Nahle, algunas firmadas por "S 
de E". La Sonora Dinamita tendrá que presentarse en dos municipios, Emiliano Zapata y Paso 
de Ovejas, casi a la misma hora el 15 de septiembre. 
 
Candidaturas al gobierno veracruzano 

(2023-09-13, Redacción, Proyectos Políticos VER (sitio), )  
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El partido Morena ha anunciado el lanzamiento de la convocatoria para las 9 gubernaturas que 
estarán en juego en 2023, incluyendo la CDMX, Jalisco y Veracruz. Entre los posibles candidatos 
en Veracruz se encuentran Rocío Nahle, Manuel Huerta y Sergio Gutiérrez. Mientras que Nahle 
cuenta con el apoyo de la maquinaria partidista y del gobierno estatal, Huerta tiene una 
infraestructura para la movilización, incluyendo los Servidores de la Nación. Por su parte, 
Gutiérrez ha vinculado su proyecto al de Adán Augusto López. Sin embargo, la oposición también 
está fuerte en Veracruz, con figuras como Pepe Yunes Zorrilla, Héctor Yunes Landa, Julen 
Rementería y Fernando Yunes Márquez buscando la candidatura. 
 
SERÉ LA PRIMERA GOBERNADORA DE VERACRUZ: ROCÍO NAHLE 

(2023-09-13, Redacción, Política al Día VER (Sitio), )  

La Secretaria de Energía de México, Rocío Nahle García, ha anunciado su intención de competir 
por la candidatura de MORENA para la gubernatura de Veracruz. Nahle ha destacado su papel 
en el desarrollo de la Refinería Olmeca en Dos Bocas, Tabasco, que se completó con recursos 
presupuestales sin recurrir a la deuda. En una entrevista con Joaquín López Dóriga, Nahle 
también discutió la deuda de PEMEX, que ha disminuido durante el actual gobierno. Nahle ha 
declarado que, si bien la deuda de PEMEX era de 100 a 105 mil millones de dólares al comienzo 
del sexenio, ahora es de 103 a 104 mil millones de dólares. Además, Nahle destacó que la 
refinería de Dos Bocas se completó en menos de seis años, a diferencia de los proyectos de 
refinería propuestos por Vicente Fox y Felipe Calderón que no se llevaron a cabo. 
 
Refinería Dos Bocas Operará a Toda su Capacidad este Año: Rocío Nahle 

(2023-09-13, Redacción, El Portal VER (sitio), )  

La secretaria de Energía de México, Rocío Nahle, aseguró que la nueva refinería de Pemex en 
el sureste del país estará operando al 100% de su capacidad de 340,000 barriles por día a finales 
de este año. Sin embargo, analistas han cuestionado la capacidad de la refinería para alcanzar 
una alta producción de refinados antes de 2025. Por otro lado, Nahle está considerando 
postularse para un cargo de elección popular en los comicios de 2024 en el estado de Veracruz, 
lo que la llevaría a dejar su puesto en la secretaría de Energía. 
 
Una entretenida farsa 

(2023-09-13, Redacción, Entorno Político VER (sitio), )  

Rocío Nahle, secretaria de Energía y posible candidata de Morena a la gubernatura de Veracruz, 
lidera las encuestas con un 20.8% de preferencias, seguida por Ricardo Ahued con un 14.2%. 
Sin embargo, el autor cuestiona la popularidad de Nahle, destacando su falta de empatía con los 
veracruzanos y los señalamientos de corrupción y desvío de recursos en la construcción de la 
refinería de Dos Bocas. Por otro lado, Julen Rementería lidera las preferencias entre los 
candidatos de la oposición con un 27.5%, seguido de Miguel Ángel Yunes Márquez con un 26.9%. 
En el lado de Morena, Manuel Huerta Ladrón de Guevara supera a Zenyazen Escobar en las 
preferencias, a pesar de los señalamientos judiciales por hostigamiento y abuso sexual en su 
contra. Por otro lado, el autor sugiere que José Francisco Yunes Zorrilla será el candidato de 
PAN, PRI y PRD, y que los partidos están dispuestos a dejar de lado sus diferencias ideológicas 
para derrotar a Morena. Sin embargo, los pleitos internos en Morena podrían desencadenar una 
rebelión si Nahle se convierte en candidata. El autor concluye que las encuestas en Veracruz son 
una farsa y no reflejan la realidad política del estado. 
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Propaganda ilegal sin control 
(2023-09-13, Aurelio Contreras Moreno, Libertad Bajo Palabra VER (Sitio), )  

La secretaria de Energía, Rocío Nahle, está buscando la gubernatura de Veracruz, pero primero 
debe cumplir con la encomienda del presidente López Obrador de construir la refinería de Dos 
Bocas. Aunque ha tratado de mostrar avances en la refinería, no ha logrado producir los 290 mil 
barriles diarios de combustible para fines de este año, como le fue solicitado. Además, Nahle 
García no es la única candidata de Morena en Veracruz, y varios "tiradores" dentro de su propio 
partido esperan que cometa un error. A pesar de esto, Nahle ha comenzado a promover su 
imagen en bardas en varios puntos del estado, lo que podría ser considerado un acto anticipado 
de campaña. 
 
*El proceso interno de Morena no es para Nahle, sino para todos 

(2023-09-13, Redacción, Política al Día VER (Sitio), )  

El presidente López Obrador y su partido, Morena, están llevando su disputa con la precandidata 
del Frente Amplio por México, Xóchitl Gálvez, al extremo, buscando demoler su casa y 
argumentando razones infundadas. Esta acción podría indicar que la precandidata presidencial 
morenista, Claudia Sheinbaum, ya no está funcionando como eventual abanderada para la 
presidencia. En Veracruz, el gobernador Cuitláhuac García mantiene a la zacatecana Rocío 
Nahle como su "favorita" para la gubernatura, pero la selección de candidatos no es lineal y 
dependerá del desarrollo de los procesos internos de Morena. Los demás aspirantes, como 
Sergio Gutiérrez Luna, Manuel Huerta Ladrón de Guevara y Ricardo Ahued, tienen el derecho de 
inscribirse y someterse a encuestas. A pesar de que Nahle no ha terminado la refinería de Dos 
Bocas, se inscribirá en la encuesta morenista para la precandidatura a la gubernatura de Veracruz 
y no renunciará a su encargo federal. Otros alcaldes en Veracruz, como los de Altotonga, Xalapa 
y Tuxpan, han conmemorado a los héroes de la patria, pero son pocos los que lo han hecho. 
 
Quirino Moreno Quiza/Repechaje 

(2023-09-13, Redacción, Quadratín VER (sitio), )  

La virtual precandidata presidencial Claudia Sheinbaum está enfrentando críticas por su manejo 
de las elecciones internas de Morena, lo que ha llevado a que dos figuras importantes del partido, 
Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal, estén a punto de abandonar el partido. Por otro lado, se ha 
revelado que personas cercanas al presidente López Obrador, como el ex chofer "Nico", están 
involucradas en negocios millonarios, lo que ha llevado a críticas de corrupción. En otras noticias, 
Morena ha anunciado una convocatoria para las 9 gubernaturas que se renovarán en 2024, lo 
que ha llevado a Sergio Gutiérrez Luna y Rocío Nahle a prepararse para inscribirse. Sin embargo, 
hay otros morenistas dispuestos a competir por la candidatura. En Veracruz, se han pintado 
muchas bardas en apoyo a Nahle, algunas firmadas por "S de E", lo que genera especulaciones 
sobre su origen. Finalmente, la Sonora Dinamita se enfrenta a un dilema logístico, ya que debe 
presentarse en dos municipios diferentes casi a la misma hora el 15 de septiembre. 
 
Hora cero 

(2023-09-13, Redacción, Hora Cero VER (sitio), )  

La dirigencia nacional de Morena ha anunciado que el 18 de septiembre se publicará la 
convocatoria para la selección de candidatos a nueve gubernaturas en 2024. Entre los posibles 
candidatos se encuentran Rocío Nahle, secretaria de Energía, y Manuel Huerta, delegado de 
programas federales en Veracruz. Sin embargo, Nahle podría enfrentar resistencia debido a su 
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papel en la refinería de Dos Bocas. Entre los posibles candidatos a senadores se encuentran Eric 
Cisneros, secretario de Gobierno, y Zenyazen Escobar, secretario de Educación. La contienda 
interna de Morena se asemeja a una carrera, con Nahle liderando y Gutiérrez Luna perdiendo 
impulso. Se espera que Nahle sea candidata y se enfrente a Pepe Yunes y José Manuel del Río 
en las elecciones. Escobar buscará la posición para contender por el Senado. 

Formato 7 VER (Sitio),  
 
Nahle va por gubernatura de Veracruz; dejará operando Dos Bocas operando al 100% 

(2023-09-13, Héctor Usla, Nación 321 (Sitio), )  

La secretaria de Energía, Rocío Nahle, ha anunciado su intención de participar en el proceso 
interno de Morena para la candidatura a la gubernatura de Veracruz. Antes de renunciar a su 
cargo, Nahle se comprometió a dejar la refinería de Dos Bocas operando al 100% para fines de 
2023. Actualmente, la refinería produce 170,000 barriles diarios de gasolina y 120,000 de diésel, 
pero el país todavía importa alrededor de 350,000 barriles de gasolina. Nahle espera que la 
refinería de Dos Bocas y el Sistema Nacional de Refinación ayuden al país a acercarse a la 
autosuficiencia en combustibles. 
 
Dos Bocas operará este año al 100% y producirá 170 mil barriles diarios de gasolina: Rocío 
Nahle 

(2023-09-13, Redacción, López Dóriga (Sitio), )  

La secretaria de Energía, Rocío Nahle, anunció que la refinería de Dos Bocas en Tabasco 
producirá 170 mil barriles diarios de gasolina a partir de este año. Nahle destacó que la refinería 
Olmeca, que forma parte de este proyecto, fue construida sin endeudar a Petróleos Mexicanos 
(Pemex), con una inversión del Presupuesto de Egresos de la Federación. Nahle también 
mencionó que la deuda de Pemex ha aumentado de 12 mil 500 millones de dólares durante el 
sexenio de Vicente Fox a más de 100 mil millones de dólares con Enrique Peña Nieto. La 
secretaria de Energía prometió que la refinería de Dos Bocas trabajará al 100 por ciento este 
año, procesando 340 mil barriles de petróleo para producir 170 mil barriles diarios de gasolina y 
120 mil barriles de diésel. 
 
Rocío Nahle se 'destapa': irá por la gubernatura de Veracruz 

(2023-09-13, Redacción, Eje Central (sitio), )  

La secretaria de Energía, Rocío Nahle, ha anunciado su renuncia para competir por la 
gubernatura de Veracruz en las elecciones de 2023-2024. Nahle espera la convocatoria de 
Morena antes de presentar su renuncia al presidente López Obrador. La fecha de su renuncia 
coincide con el registro de los aspirantes de Morena para las candidaturas a las gubernaturas de 
nueve estados. Nahle ha destacado que dejará todo listo para que la refinería de Dos Bocas esté 
funcionando al 100% a finales de 2023. Entre los posibles contendientes a la candidatura de 
Morena por la gubernatura de Veracruz se encuentran Manuel Huerta Ladrón de Guevara y 
Sergio Hutiérrez Luna. 
 
Rocío Nahle anuncia su candidatura para la gubernatura de Veracruz y promete el pleno 
funcionamiento de Dos Bocas 

(2023-09-13, Redacción, Abriendo Brecha Online VER (sitio), )  

La Secretaria de Energía, Rocío Nahle, ha anunciado su intención de contender por la 
gubernatura de Veracruz y presentará su renuncia al presidente Andrés Manuel López Obrador 
antes del 25 de septiembre. Nahle expresó su agradecimiento a Veracruz por su apoyo y se 
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comprometió a trabajar por el estado. Antes de iniciar su campaña, prometió que la refinería 
Olmeca en Dos Bocas, Tabasco, funcionará al 100% para finales de 2023, lo que permitirá a 
México acercarse a la autosuficiencia en combustibles. Nahle destacó que las refinerías del país 
ahora operan al 65% de su capacidad, con la refinería de Cadereyta generando 12 dólares de 
utilidad por barril. Además, señaló que el informe de la Agencia Internacional de Energía que 
sugiere que la refinería de Dos Bocas no estará lista hasta 2025 carece de visitas o consultas 
sobre el tema. 
 
Resumen Final Imagen 

(2023-09-13, Rogelio Varela, 90.5 Imagen, )  

Resumen Final Imagen * Fitch Ratings elevó su pronóstico de crecimiento económico para 
México de 2 5 a 3 1% para el 2023 * Déficit presupuesto de 4 9% al PIB en México puede 
ocasionar una degradación en calificaci´0on de créditos: IMEF * Elecciones presidenciales del 
2024 ocasionarán frenos en el turismo: COMIR * La titular de la Sener Rocío Nahle confirmó que 
la Refinería Dos Bocas producirá 340 mil barriles diarios * Presupuesto del gobierno para el 
campo mexicano es asistencialista * Nueva aerolínea ya alista venta de boletos Miguel Torruco 
titular de la SECTUR 
 
Resumen Informativo López-Dóriga. 
(2023-09-13, Joaquín López-Dóriga, Canal 121 Telefórmula, )  

*Rocío Nahle titular de la Sener dijo que la refinería de Dos Bocas ya produce gasolina 
*Cuauhtémoc Blanco gobernador de Morelos anunció que pedirá licencia para contender por la 
Jefatura de Gobierno de la CDMX *Diputados del T PVEM y Morena abandonaron el salón de 
plenos para reunirse con Claudia Sheinbaum *Xóchitl Gálvez defendió la legalidad del conjunto 
en donde vive *Mauricio Tabe alcalde de Miguel Hidalgo recordó que la casa de Gálvez se 
construyó cuando Morena gobernaba la demarcación *La FGR atrajo el caso del asesinato de su 
delegado en Guerrero *En lo que va del actual gobierno suman 165 mil 591 homicidios dolosos 
*Emma Coronel esposa del ex líder del Cártel de Sinaloa Joaquín "El Chapo" Guzmán fue 
liberada *La Fiscalía de Puebla anunció que ya reconoció a todos los agresores de un estudiante 
*El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que no invitará a los representantes del 
Poder Judicial a los festejos de la Independencia 

 

En entrevista, Jesús Carrillo, director de economía sostenible del IMCO, habla sobre los 
apoyos financieros que aumentarán a 1.5 billones de pesos para PEMEX. 
(2023-09-13, Rogelio Varela, 90.5 Imagen, )  

En entrevista Jesús Carrillo director de economía sostenible del IMCO habla sobre los apoyos 
financieros que aumentarán a 1 5 billones de pesos para PEMEX Jesús mencionó que habrá otro 
monto financiero del Gobierno Federal para PEMEX han fallado los intentos de rescate a dicha 
empresa petrolera de parte del presidente López Obrador Se prevén cambios en los criterios de 
política económica y eso le puede influir a PEMEX Esta empresa en manos de la próxima 
administración deberá ser replanteado bajo el vinculo con sus propios activos y los métodos de 
producción con los que cuenta Se ha operado con pérdidas en estos últimos años y es lo que se 
busca analizar para que PEMEX deje de perder dinero Refinería Dos Bocas no es una opción 
para que PEMEX pueda irse recuperando de sus deudas se espera que haya confianza para que 
incluso la SHCP pueda seguirle apoyando a saldar sus problemas financieros 
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Políticas públicas y macroeconómicas con Gerardo Flores. 
(2023-09-14, Mario Maldonado, 98.5 El Heraldo Radio, )  

Lo que dice Moody´s sobre Pemex tiene todo el sentido y la realidad es que hay indicadores de 
graves problemas ya que los ingresos representan la mitad de la deuda y además se tiene a una 
empresa que por más que se le ha invertido en el sexenio no han mejorado el sentido productivo 
y no se ve una capacidad de mejoría de crudo Si a todo esto se suma el deterioro de las 
instalaciones hay una radiografía clara del déficit de mantenimiento y luego la caída sustantiva 
del presupuesto de inversión para actividad de exploración ya que el año pasado preveía 70 mil 
millones de pesos en 2024 es de 25 mil millones de pesos 60% en términos reales Aunque se 
señala por parte de Moody´s que el reducir la tasa de impuestos y la ayuda con la deuda por 
financiamiento ayudan con la liquidez sin abordar el problema estructural y por eso no se ven 
acompañadas de una serie de medidas para indicar que cambiaron de rumbo Mario Maldonado 
comentó lo díficil que es hablar de la empresa por el precio del petróleo la refinería de Dos Bocas 
y Deer Pack con tdo y los apoyos fiscales a la petrolera más endeudada del mundo 

 
Mesa de análisis con Francisco Gutiérrez, Carlos Alberto Martínez y Ernesto O"Farrill, 
sobre el actual escenario de las economías de México y de los EUA (P-2). 
(2023-09-13, Óscar Mario Beteta, 103.3 Radio Fórmula, )  

Mesa de análisis con Francisco Gutiérrez Carlos Alberto Martínez y Ernesto O"Farrill sobre el 
actual escenario de las economías de México y de los EUA Carlos Alberto Martínez enfatizó que 
llama mucho la atención el tema de Pemex también para ponerlo en contexto el cual es una 
bomba de tiempo en el sentido de que ya estamos por lo que se le debe a proveedores es el 
costo de la refinería Dos Bocas De hecho ya la colocación de bonos en subsecuente ya no es 
cargo a Pemex sino directamente a la Secretaría de Hacienda ¿Por qué? Porque la Secretaría 
de Hacienda tiene una calificación mejor calificada que Pemex Pero eso ya se está anotando 
mucha ingeniería no le pagas a los proveedores la misma cantidad que le invertiste a la refinería 
de Dos Bocas ya no colocas bonos tú directamente sino que lo tiene que hacer Hacienda porque 
está muy mal calificado Es decir ya se están empezando a anotar parches hacia adelante que no 
llaman la atención En tanto Francisco Gutiérrez añadió que la Reserva Federal va a esperar; no 
va a aumentar sus tasas; sin ebargo tampoco las va a bajar Estamos muy lejos de que inicie un 
ciclo de baja Más bien estamos viendo si termina el ciclo de alza en las tasas de interés en 
Estados Unidos o todavía suben un poco más Dados los resultados de la inflación el crecimiento 
el empleo etcétera etcétera pero sobre todo los datos que tienen que ver con precios con inflación 
me parece que en esta ocasión la Reserva Federal puede esperar Si acaso y si me equivoco 
pues vendría un aumento de 25 puntos base pero si yo tuviera que apostar apostaría a que no 
va a haber aumento en esta ocasión Sobre el presupuesto en México Gutiérrez ve con 
peligrosidad de este mal presupuesto el cual es muy peligroso para la próxima administración; se 
trata de una bomba que se está generando yo diría que se viene generando a lo largo de todo el 
año en dos sentidos uno ya ahora si llama la atención el tamaño de la deuda y del déficit que es 
el que ha venido insistiendo durante todos los años de esta administración con el destructivo 
gasto del gobierno y eso hace que el déficit implícito en las finanzas públicas ¿a qué me refiero 
con este déficit implícito? cada vez que el gobierno le quita dinero al sector privado ya sea a 
través de impuestos o a través de deuda lo gasta y ese gasto es productivo e improductivo 
 
Resumen Informativo López-Dóriga. 
(2023-09-13, Joaquín López-Dóriga, 103.3 Radio Fórmula, )  
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*Rocío Nahle titular de la Sener dijo que la refinería de Dos Bocas ya produce gasolina 
*Cuauhtémoc Blanco gobernador de Morelos anunció que pedirá licencia para contender por la 
Jefatura de Gobierno de la CDMX *Diputados del T PVEM y Morena abandonaron el salón de 
plenos para reunirse con Claudia Sheinbaum *Xóchitl Gálvez defendió la legalidad del conjunto 
en donde vive *Mauricio Tabe alcalde de Miguel Hidalgo recordó que la casa de Gálvez se 
construyó cuando Morena gobernaba la demarcación *La FGR atrajo el caso del asesinato de su 
delegado en Guerrero *En lo que va del actual gobierno suman 165 mil 591 homicidios dolosos 
*Emma Coronel esposa del ex líder del Cártel de Sinaloa Joaquín "El Chapo" Guzmán fue 
liberada *La Fiscalía de Puebla anunció que ya reconoció a todos los agresores de un estudiante 
*El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que no invitará a los representantes del 
Poder Judicial a los festejos de la Independencia 
 
En entrevista, Rocío Nahle, secretaria de Energía, habló sobre la situación del sector 
energético, así como de sus proyectos. 
(2023-09-13, Joaquín López-Dóriga, 103.3 Radio Fórmula, )  

En entrevista Rocío Nahle secretaria de Energía habló sobre la situación del sector energético 
así como de sus proyectos Comentó que la Sener fue la primera secretaría que se descentralizó 
por lo que cuenta con una sede en Villahermosa Tabasco la cual sirve también para supervisar 
la refinería de Dos Bocas Agregó que está en la CDMX alrededor de dos veces a la semana para 
atender temas como Pemex Hacienda y el presidente Respecto a Pemex dijo que es una 
empresa que empezó a producir gasolinas y aumentó la producción de crudo y destacó que lo 
ha hecho sin deuda Sobre Dos Bocas y las declaraciones de Rogelio Ramírez de la O secretario 
de Hacienda quien dijo que costaría entre 16 y 17 mil mdd Nahle explicó que cuando hicieron la 
presentación del costo de la refinería eran 8 800 mdd pero también se requieren obras externas 
Aclaró que del total son 2 mil mdd de impuestos los cuales le da Hacienda y los tiene que regresar 
Agregó que la Secretaría de Energía tiene comunicación permanente con la Agencia 
Internacional de Energía pero nunca les han preguntado de Dos Bocas Además aseguró que 
este año la refinería trabajará al 100% y producirá 170 mil barriles diarios de gasolina y 120 mil 
barriles de diésel Nahle destacó que el presidente López Obrador dijo que mantendría el precio 
de la gasolina por debajo de la inflación y lo ha hecho pese a la pandemia por eso hay subsidio 
a las gasolinas Respecto a si contenderá por la gubernatura de Veracruz Nahle dijo que esperará 
la convocatoria de Morena para ver cómo viene y celebró que la elección interna sea por encuesta 
Agregó que dependiendo de los resultados de la encuesta sabrá si renuncia y aseguró que 
seguirá trabajando con el presidente Comentó que ella fue diputada por Veracruz y en el 2018 
compitió por la senaduría Joaquín López-Dóriga conductor comentó que él puede adelantar pues 
no es del INE que Rocío Nahle será la candidata de Morena a la gubernatura de Veracruz 
 
En entrevista, Rocío Nahle, secretaria de Energía, habló sobre la situación del sector 
energético, así como de sus proyectos. 
(2023-09-13, Joaquín López-Dóriga, Canal 121 Telefórmula, )  

En entrevista Rocío Nahle secretaria de Energía habló sobre la situación del sector energético 
así como de sus proyectos Comentó que la Sener fue la primera secretaría que se descentralizó 
por lo que cuenta con una sede en Villahermosa Tabasco la cual sirve también para supervisar 
la refinería de Dos Bocas Agregó que está en la CDMX alrededor de dos veces a la semana para 
atender temas como Pemex Hacienda y el presidente Respecto a Pemex dijo que es una 
empresa que empezó a producir gasolinas y aumentó la producción de crudo y destacó que lo 
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ha hecho sin deuda Sobre Dos Bocas y las declaraciones de Rogelio Ramírez de la O secretario 
de Hacienda quien dijo que costaría entre 16 y 17 mil mdd Nahle explicó que cuando hicieron la 
presentación del costo de la refinería eran 8 800 mdd pero también se requieren obras externas 
Aclaró que del total son 2 mil mdd de impuestos los cuales le da Hacienda y los tiene que regresar 
Agregó que la Secretaría de Energía tiene comunicación permanente con la Agencia 
Internacional de Energía pero nunca les han preguntado de Dos Bocas Además aseguró que 
este año la refinería trabajará al 100% y producirá 170 mil barriles diarios de gasolina y 120 mil 
barriles de diésel Nahle destacó que el presidente López Obrador dijo que mantendría el precio 
de la gasolina por debajo de la inflación y lo ha hecho pese a la pandemia por eso hay subsidio 
a las gasolinas Respecto a si contenderá por la gubernatura de Veracruz Nahle dijo que esperará 
la convocatoria de Morena para ver cómo viene y celebró que la elección interna sea por encuesta 
Agregó que dependiendo de los resultados de la encuesta sabrá si renuncia y aseguró que 
seguirá trabajando con el presidente Comentó que ella fue diputada por Veracruz y en el 2018 
compitió por la senaduría Joaquín López-Dóriga conductor comentó que él puede adelantar pues 
no es del INE que Rocío Nahle será la candidata de Morena a la gubernatura de Veracruz 

 
SICT 

 
Elimina SICT cobro por uso de rampas de emergencia 

(2023-09-13, Reforma, Reforma.com (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha anunciado la 
eliminación del cobro por el uso de las rampas de emergencia para frenado en todas las 
carreteras federales. Esta medida tiene como objetivo fomentar el uso de estas rampas y 
garantizar la seguridad en las carreteras. La SICT ha instruido a la Dirección General de 
Autotransporte Federal que los servicios de grúas requeridos por los usuarios que utilizan las 
rampas de emergencia deben seguir las tarifas establecidas en el Reglamento de los Servicios 
Auxiliares al Autotransporte Federal de Arrastre, de Arrastre y Salvamento y Depósito de 
Vehículos. Esta medida busca modernizar el registro de los servicios de grúas a través del 
Sistema Informático de Registro de Servicios. 

TecnoEmpresa(Sitio), Revista Transportes y Turismo (Sitio), Publimetro (sitio), El Economista (sitio), 24-Horas.mx 
(Sitio), Revista Fortuna (Sitio), El Heraldo de México (sitio), 24-Horas.mx (Sitio), Ovaciones (sitio), La Razón On line (Sitio), TV 
Azteca MX (sitio), Canal 4 Foro TV, Once noticias (sitio), La Jornada (sitio),  
 
Modifican responsabilidades de la AFAC por reforma a la Ley de Aviación 

(2023-09-13, Sara Cantera, El Universal (sitio), )  

La Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) ha recibido nuevas atribuciones de investigación 
administrativa de accidentes e incidentes de aviación, según un decreto emitido por el Ejecutivo 
Federal. La AFAC también tiene la responsabilidad de establecer, regular, aplicar y vigilar las 
actividades relacionadas con el sistema de Medicina de Aviación Civil, así como autorizar a 
terceros para evaluar o examinar al personal técnico aeronáutico. Además, la AFAC tiene la 
capacidad de convalidar los certificados o documentos emitidos por autoridades de aviación civil 
extranjeras. Mientras tanto, la subsecretaría de Transporte de la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) continuará investigando las causas probables y los 
factores que ocasionan los accidentes e incidentes de aviación, con el objetivo de prevenir otros. 
 
Secretario de infraestructura, Comunicaciones y Transportes (Aviso) 

(2023-09-14, Aviso, Milenio Diario, . 17)  
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JORGE NUÑO LARA, Secretario de infraestructura, Comunicaciones y Transportes, con 
fundamento en lo dispuesto por el segundo párrafo del artículo 27 de la Constitución Política de 
los Estados Unidos Mexicanos, en ejercicio de la facultad que me confieren los artículos 2 , 
fracción , 26 y 36, fracción Vil de la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal; 1*., 
fracciones Ill y XII, 29, y 3., de la Ley de Expropiación; 25 de la Ley Reglamentaria del Servicio 
Ferroviario; y 1*., 3*., 4*., y 5*., fracción XXIII del Reglamento Interior de la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes, de conformidad con lo dispuesto en el artículo segundo 
transitorio del Decreto por el que se reforman diversas disposiciones de la Ley Orgánica de la 
Administración Pública Federal, publicado en el Diario Oficial de la Federación el 20 de octubre 
de 2021, y. 
 
Para Tamaulipas, realizan 74 peticiones de inversión en SHCP 

(2023-09-13, Cristina Gómez, Milenio (sitio), )  

La Unidad de Inversiones de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) tiene más de 
70 proyectos registrados para el estado de Tamaulipas, algunos con hasta 20 años de 
antigüedad. Estos proyectos compiten por recursos, con solo una minoría recibiendo 
asignaciones o en camino de ser etiquetados en el presupuesto de egresos de la Federación. La 
Secretaría de Marina tiene la mayoría de los proyectos, seguida por la Secretaría de Hacienda y 
la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes. Pemex tiene el mayor monto de 
inversión, seguido de la SICT y la Secretaría de Marina. Los proyectos incluyen la construcción 
de un hospital regional naval, un sistema integrado de transporte y una carretera. 
 
SICT modifica decreto de creación de Agencia Federal de Aviación Civil 
(2023-09-13, Redacción, Milenio (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha modificado la Agencia 
Federal de Aviación Civil (AFAC) para incluir nuevas atribuciones, como la investigación 
administrativa de accidentes e incidentes de aviación y la regulación de actividades relacionadas 
con el sistema de medicina de aviación civil. La AFAC también podrá emitir, revocar o suspender 
certificados de aptitud psicofísica y administrar unidades médicas y establecimientos de salud. 
Además, se le otorga la autorización para evaluar o examinar al personal técnico aeronáutico y 
a los aspirantes a serlo, y para convalidar certificados o documentos emitidos por autoridades de 
aviación civil extranjeras. La Subsecretaría de Transporte de la SICT conserva la investigación 
de accidentes e incidentes de aviación para determinar causas y prevenir futuros. 
 
Regulan el servicio de grúas 

(2023-09-14, Redacción, El Heraldo de México, . 21)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) de México ha eliminado 
el cobro por el uso de rampas de emergencia para frenado en todas las carreteras federales. 
Esta medida tiene como objetivo fomentar el uso de estas rampas y mejorar la seguridad en las 
vías de comunicación. Además, se ha creado el Sistema Informático de Registro de Servicios 
(SIRSE) para registrar y controlar las operaciones realizadas por los permisionarios del servicio 
de grúas. Este sistema permitirá la transparencia y certeza jurídica en el rescate de vehículos de 
autotransporte federal y particulares. 
 
Usar celular, la causa de 80% de accidentes 

(2023-09-14, Quadratin, 24 Horas, . 12)  
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El coordinador estatal de Protección Civil de San Luis Potosí, Mauricio Ordaz Flores, informó que 
el 80% de los accidentes viales en el estado son causados por distracciones relacionadas con el 
uso de teléfonos celulares mientras se conduce. Según datos de la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT), más del 70% de los accidentes de tránsito en México son 
atribuibles a imprudencias del conductor. En San Luis Potosí, se registran alrededor de 60 
accidentes de tránsito por semana, lo que equivale a 2,500 al año. Manipular un dispositivo móvil 
al volante no toma más de cinco segundos, pero puede ser suficiente para perder el control del 
vehículo y causar un accidente. Las distracciones por el uso de teléfonos celulares al conducir 
son una de las principales causas de accidentes en el estado. 
 
Con bloqueo de carretera exigen obra de calidad en Huazalingo 

(2023-09-14, Redacción, Criterio Hidalgo (Sitio), )  

Pobladores de San Juan, en Huazalingo, bloquearon una vía estatal para exigir que se utilicen 
materiales de calidad en la modernización de 11.5 kilómetros de la vía, que actualmente es de 
terracería. Los manifestantes colocaron piedras y pancartas con sus demandas. El alcalde Julio 
César González García se reunió con los manifestantes y se espera la llegada de personal de la 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) para dialogar con los 
inconformes. Los vecinos denuncian que la carretera no tiene el mismo grosor en todas las partes, 
como indica el expediente técnico. 
 
Elimina SICT cobro por uso de rampas 

(2023-09-14, Aida Ramírez, Ovaciones, . 24)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha eliminado el cobro por 
el uso de rampas de emergencia para frenado en todas las carreteras federales. Esta medida 
tiene como objetivo fomentar el uso de estas rampas y garantizar la seguridad en las vías de 
comunicación. Además, se ha creado el Sistema Informático de Registro de Servicios (SIRSE), 
que proporcionará transparencia y certeza jurídica en el rescate de vehículos de autotransporte 
federal y particulares mediante grúas. Esta iniciativa forma parte del compromiso del Gobierno 
de México de brindar servicios eficientes y seguros a los usuarios de las carreteras federales. 

Al Momento Querétaro QRO (sitio), 24 Horas, La Razón de México,  
 
SICT quita cobro por uso de rampas. 
(2023-09-14, Redacción, La Razón de México, . 18)  

La Secretaría de Infraestructura, Movilidad y Transportes (IMT) de Puebla, México, ha lanzado 
una campaña para promover el uso de bicicletas y garantizar la seguridad de los ciclistas. La 
campaña incluye la instalación de señalización vertical y horizontal en las principales rutas 
ciclistas, así como la creación de un mapa digital de rutas ciclistas. Además, se instalarán 500 
bicicletas públicas en la ciudad de Puebla. 
 
Zedillistas, Foxistas y Peñistas, con Xóchitl 
(2023-09-14, Darío Celis Estrada, Global Media SLP (sitio), )  

El Frente Amplio por México, compuesto por PAN, PRI y PRD, está experimentando tensiones 
internas en la definición de temas, la integración del equipo de Xóchitl Gálvez y la selección de 
candidatos a gobernadores y Congreso. José Ángel Gurría, responsable de la plataforma de 
temas de la campaña presidencial, ha convocado a expertos de gobiernos anteriores para 
elaborar propuestas en áreas como el combate a la pobreza, la reconstrucción del sistema de 

https://www.efinf.com/clipviewer/c5c5a04aa2a0461b19f993db765ef394?file
https://www.efinf.com/clipviewer/390e28bc1b11a10d04d704dc24ab8b04?file
https://www.efinf.com/clipviewer/cc2c666a176bfa27fa86fcdc036f813c?file
https://www.efinf.com/clipviewer/cd87e267ab1000c971af7ce85632c888?file
https://www.efinf.com/clipviewer/024f6acef2916316f6bb7584c286d715?file
https://www.efinf.com/clipviewer/e30551bd81b4aa41aa07390837921102?file
https://www.efinf.com/clipviewer/7fcfe4de57ea92fbc933a4d03f9b1fa3?file


 

 

salud público y el empleo. Los mercadólogos políticos cercanos a Gálvez sugieren que la 
candidata debe hacer una propuesta novedosa 
 
No más pago por uso de rampas de frenado en las carreteras de México 

(2023-09-14, Redacción, Transporte GTO (Sitio), )  

A partir del 13 de septiembre de 2023, la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT) de México eliminará el cobro por el uso de las rampas de emergencia en las 
carreteras, que se utilizan para frenado. Esta medida tiene como objetivo incentivar su uso y 
garantizar la seguridad en las vías de comunicación. Además, se ha creado el Sistema 
Informático de Registro de Servicios (SIRSE), que proporcionará transparencia y certeza jurídica 
en la recuperación de vehículos por medio de grúas. El SIRSE generará un folio único por 
servicio, permitiendo la selección correcta del vehículo a rescatar a través de la decodificación 
del Número de Identificación Vehicular. 
 
Usar celular, la causa del 80% de accidentes 

(2023-09-14, Quadratin, 24-Horas.mx (Sitio), )  

El coordinador estatal de Protección Civil de San Luis Potosí, Mauricio Ordaz Flores, reveló que 
el 80% de los accidentes viales en la región se deben a la distracción causada por el uso del 
teléfono celular mientras se conduce. Según la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT), más del 70% de los accidentes de tránsito en México son atribuibles a la 
imprudencia del conductor. En San Luis Potosí, se producen alrededor de 60 accidentes de 
tránsito por semana, lo que equivale a 2,500 al año, según el Sistema Nacional de Vigilancia. 
Ordaz Flores advirtió que manipular un dispositivo móvil al volante puede ocasionar una tragedia 
en solo cinco segundos. Los accidentes de tránsito son una de las principales causas de muerte 
en el estado. 
 
Instalarán nuevos señalamientos en carretera a Delicias 

(2023-09-14, Redacción, El Pionero CHIH (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) del Gobierno de México 
ha comenzado a instalar señalamientos verticales en las carreteras federales de Chihuahua. Se 
instalarán un total de 1,242 piezas de señalamiento vertical y 1,560 metros de defensa metálica, 
con una inversión de aproximadamente 7.8 millones de pesos. Los nuevos señalamientos se 
colocarán en varios tramos, incluyendo Ramal a Guadalupe y Calvo, San Rafael-Puerto Sabinal, 
Delicias-Chihuahua, Ramal a Valle de Allende, Ramal a Pueblito de Allende, Ramal a Salaices, 
Ramal a Sta. Teresa, Chihuahua-Aldama, Aldama-Ojinaga, Parral-Jiménez, Ramal a Nuevo 
Delicias, Ramal al Aeropuerto, y Sueco-Nuevo Casas Grandes. Esta inversión busca mejorar la 
red carretera federal y elevar el nivel de servicio. 
 
Rozones 

(2023-09-14, Rozones, La Razón de México, . 2)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, dirigida por Jorge Nuño, ha 
eliminado el cobro por el uso de rampas de emergencia en las carreteras federales, poniendo fin 
a los abusos de los operadores de grúas. Esta decisión viene acompañada de la creación del 
Sistema Informático de Registro de Servicios, que proporcionará transparencia y certeza en el 
rescate de vehículos con grúas. Por otro lado, Claudia Sheinbaum ha compartido una foto con 
Lázaro Cárdenas Batel, asesor de la Presidencia pro tempore de la Celac, como parte de su 
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proceso de cierre de filas. Además, el gobernador de Nuevo León, Samuel García, inauguró el 
Acueducto El Cuchillo II junto al presidente López Obrador, destacando la importancia de trabajar 
juntos más allá de las diferencias partidistas. Por último, el gobernador de Morelos, Cuauhtémoc 
Blanco, ha anunciado que solicitará una licencia temporal para buscar la candidatura de Morena 
a la CDMX, lo que ha generado críticas por su comportamiento y falta de experiencia en el 
gobierno. 
 
¿Cuánto cuesta el boleto para viajar en el Tren Interurbano? 

(2023-09-14, Laura Almaraz, La Razón On line (Sitio), )  

El Tren Interurbano México-Toluca comenzará a operar en un tramo de veinte kilómetros a partir 
del 14 de septiembre. Las estaciones que estarán en funcionamiento son Zinacantepec, Toluca, 
Metepec y Lerma. Se espera que este servicio de transporte público sea muy útil para los 
habitantes de ambas entidades que se trasladan diariamente para sus labores. Aunque el costo 
estimado del boleto será de 70 pesos por pasajero, el director general de Desarrollo Ferroviario 
y Multimodal de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Gabriel Zavala 
Rivera, indicó que el traslado completo podría costar entre 110 y 140 pesos. El recorrido total de 
los 57.7 kilómetros, cuando esté listo, será de 39 minutos de terminal a terminal, reduciendo el 
tiempo de viaje entre la Ciudad de México y Toluca. 
 
ASF (Edicto) 2 

(2023-09-14, Edicto, La Prensa, . 31)  

La Unidad de Asuntos Jurídicos de la Auditoría Superior de la Federación ha citado a Eduardo 
Parra Saavedra, de Construcciones Villa de Seris, S.A. de C.V., y a Arnulfo Octavio García 
Fragoso, Tesorero de la Secretaría de Finanzas y Planeación del Gobierno del Estado de 
Veracruz de Ignacio de la Llave, para comparecer en audiencias relacionadas con presuntas 
faltas administrativas. Los procedimientos de responsabilidad administrativa están relacionados 
con el uso indebido de recursos públicos en contratos de obra pública. Las audiencias se llevarán 
a cabo en la Dirección General de Substanciación “A” de la Unidad de Asuntos Jurídicos de la 
Auditoria Superior de la Federación en la Ciudad de México. 
 
Pemex ha recibido 806 mdp diarios como apoyo directo del gobierno federal 
(2023-09-13, Mario Alavez, Energía a Debate (Sitio), )  

Petróleos Mexicanos (Pemex) ha recibido 1.32 billones de pesos en apoyo del gobierno federal 
entre enero de 2019 y junio de 2023, según el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO). 
Este apoyo incluye aportaciones de capital, estímulos fiscales y otros apoyos financieros. 
Además, Pemex ha dejado de pagar al Estado mexicano 415.6 mil millones de pesos entre 2020 
y el primer semestre de 2023 debido a la disminución progresiva de la tasa del Derecho de 
Utilidad Compartida. El IMCO advierte que los apoyos financieros sin cambios estructurales en 
Pemex no serán suficientes para revertir su deterioro financiero y operativo. 
 
Gobierno de AMLO plantea alza de 1.9% para el presupuesto 2024 de la DGAF 

(2023-09-13, Nancy Balderas Serrato, Revista Transportes y Turismo (Sitio), )  

El Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) 2024 propone un incremento 
del 1.9% real para el presupuesto de la Dirección General de Autotransporte Federal (DGAF), 
con un total de 348 millones 98 mil 751 pesos. La DGAF, responsable de expedir licencias y 
permisos para el autotransporte federal, ha experimentado un moderado incremento para 2024, 
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tras un recorte del 7% este año. El presupuesto para la nómina de la DGAF se incrementaría un 
2.2% en términos reales. La Dirección General de Protección y Medicina Preventiva en el 
Transporte también vería un incremento del 1.2% en su presupuesto para 2024. El Instituto 
Mexicano del Transporte (IMT) también experimentaría un aumento del 1.5% en su presupuesto 
para el próximo año. La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) 
recibiría recursos por más de 78,499 millones de pesos, un 3% menos que en el año en curso. 
 
Suspenden vuelos en el AICM este 16 de septiembre por esta razón 

(2023-09-13, Sergio Ramírez, La Razón On line (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) anunció que todas las 
actividades de despegue y aterrizajes en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 
(AICM) se suspenderán el próximo 16 de septiembre debido al desfile militar aéreo 
conmemorativo por el aniversario del inicio de la Independencia. La suspensión de vuelos se 
llevará a cabo de las 9:15 a 13:30 horas para facilitar las maniobras de las aeronaves de la Fuerza 
Aérea Mexicana (FAM). Las autoridades civiles-militares, incluyendo la Agencia Federal de 
Aviación Civil (AFAC), SENEAM, las secretarías de Marina (Semar) y Defensa Nacional 
(Sedena), y el AICM, coordinaron esta suspensión de operaciones. 
 
SE MODIFICA EL DECRETO DE CREACIÓN DE LA AFAC 

(2023-09-13, Redacción, Aeromexico MX (sitio), )  

La Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) ha sido designada como el órgano administrativo 
desconcentrado de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) para 
efectuar la investigación administrativa de accidentes e incidentes de aviación. Esta designación 
fue realizada mediante el Decreto por el que se reforma el órgano administrativo desconcentrado 
de la SICT, publicado en el Diario Oficial de la Federación el 12 de septiembre de 2023. La AFAC 
también tiene la autoridad para establecer, regular, aplicar y vigilar las actividades relacionadas 
con el sistema de Medicina de Aviación Civil, y para autorizar a terceros a evaluar o examinar al 
personal técnico-aeronáutico y a los aspirantes a serlo. La Subsecretaría de Transporte de la 
SICT conserva la investigación de accidentes e incidentes de aviación para determinar las causas 
probables y los factores que ocasionan dichos accidentes e incidentes, con el objetivo de prevenir 
otros. 
 
Adicionan atribuciones a Agencia Federal de Aviación Civil 
(2023-09-13, Redacción, 24-Horas.mx (Sitio), )  

La Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) de México ahora estará encargada de realizar la 
investigación administrativa de accidentes e incidentes de aviación, según un decreto publicado 
por el ejecutivo federal. Esta modificación al decreto que crea la AFAC también le otorga nuevas 
atribuciones, como establecer, regular, aplicar y vigilar las actividades relacionadas con el 
sistema de Medicina de Aviación Civil. La AFAC también estará facultada para autorizar a 
terceros para evaluar o examinar al personal técnico-aeronáutico y a los aspirantes a serlo. Sin 
embargo, la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) conserva la 
responsabilidad de investigar las causas probables y los factores que ocasionan accidentes e 
incidentes de aviación para prevenir otros. 
 
Paquete Económico 2024, las Deudas que Prevalecen 

(2023-09-13, Redacción, Agenda del Desarrollo Social MX (sitio), )  
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Para el próximo ejercicio fiscal se prevén menos ingresos un gasto récord y endeudamiento sin 
precedentes 

.. 

 
 
SICT cancela cobro de rampas de emergencia; crea plataforma para transparentar 
servicios de grúas 

(2023-09-13, Redacción, T21 (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha eliminado el cobro por 
el uso de las rampas de emergencia en la red carretera federal, con el objetivo de promover su 
uso y garantizar la seguridad en las vías de comunicación. Además, se ha creado el Sistema 
Informático de Registro de Servicios (SIRSE), que proporcionará certeza jurídica y transparencia 
en los servicios de rescate de vehículos por medio de grúas. Este sistema generará un folio único 
para cada servicio, permitiendo la selección adecuada del vehículo a rescatar. Los servicios 
auxiliares de arrastre y salvamento que requieran las rampas de emergencia estarán sujetos a 
las tarifas de maniobras "fuera del camino". El SIRSE permitirá informar la base tarifaria para 
calcular los importes de cobro por servicios de arrastre o salvamento, registrar los servicios 
realizados por los permisionarios de grúas, y brindar transparencia y certeza a los usuarios de 
los servicios. 
 
Quitan cobro en rampas de emergencia en carreteras; costos llegaban a los 80 mil pesos 

(2023-09-13, Samuel Aguirre, ADN 40 (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha eliminado los costos 
por el uso de rampas de emergencia en todas las carreteras federales. Esto se hizo para 
incentivar su uso y garantizar la seguridad en las vías de comunicación. Estas rampas son franjas 
auxiliares instaladas a un costado de las carreteras para detener a vehículos fuera de control 
debido a fallas mecánicas o en el sistema de frenado. Los transportistas solían pagar hasta 80 
mil pesos por usar estas rampas, lo que llevaba a algunos a tomar medidas peligrosas para evitar 
el costo. Además, se ha creado el Sistema Informático de Registro de Servicios (SIRSE) para 
regular los precios y servicios de grúas en las carreteras. 
 
Hackea Radio, con Paul Lara. 
(2023-09-13, David Páramo, 90.5 Imagen, )  

Hackea Radio con Paul Lara El conductor y colaborador Paul Lara comentó que los nuevos 
iPhone 15 podrán superar la opción de entrada de equipo a un dispositivo ya llevarán su propio 
sistema de carga que les evitará daños Aplicará eso también con los modelos de Android Paul 
recomendó que en caso de tener el iPhone 14 no hay que cambiarlo porque tiene casi el mismo 
funcionamiento que el 15 Hay muchas empresas como Spotify que hasta ofrecen el servicio de 
leer desde el celular eso es algo que el nuevo iPhone 15 puede ofrecer si de características 
híbridas se trata El conductor David Páramo comentó que su papá le comentó que le ha sido más 
cómoda la lectura por medio de los dispositivos Paul comentó que de esa forma incluso la lectura 
en los dispositivos puede ganarle en competencia a los audiolibros Entré paréntesis Páramo le 
comentó a Paul que la SICT ya no aplicará multas en caso de salir a las rampas de emergencia 
cuando ocurren incidentes esto a partir de hoy 
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El AICM suspenderá sus operaciones el próximo sábado 16 de septiembre por el Desfile 
Aéreo Militar. 
(2023-09-13, Eduardo González, 88.9 Noticias, )  

El AICM suspenderá sus operaciones el próximo sábado 16 de septiembre por el Desfile Aéreo 
Militar informó la SICT 
 
En la opinión de David Páramo, analista financiero, quién comentó que desea no se caiga 
la sopa del plato a la boca 

(2023-09-13, Manuel Feregrino, Canal 3 Imagen, )  

En la opinión de David Páramo analista financiero quién comentó que la semana pasada el 
presidente estaba muy contento porque había oído el trascendido de que Martha Bárcena titular 
de SRE le había dicho que le iban a dar a México la categoría 1 en aviación Luis Alcalde titular 
de SEGOB se dijo muy contenta y apenas hoy se hicieron los cambios necesarios para que se 
pueda recuperar la categoría El gobierno mexicano y el titular de SICT Jorge Nuño habían dicho 
que ya era un hecho; pero no fue sino hasta hoy y entrará en vigor mañana los cambios que 
podría pensarse razonablemente se podría recuperar la categoría 1 Espera que del plato a la 
boca no se caiga la sopa Cree que en Estados Unidos se van a tomar el tiempo que podría ser 
una semana más Remató diciendo que la SICT informó que ya no van a cobrar cuando alguien 
tiene que usar las rampas de emergencia en la carretera 
 
EN VIVO. El presidente López Obrador encabeza la ceremonia por el 176 aniversario de la 
Gesta heroica de los Niños Héroes. (fragmento) 

(2023-09-13, Samuel Cuervo, Canal 120 Milenio, )  

EN VIVO El presidente López Obrador encabeza la ceremonia por el 176 aniversario de la Gesta 
heroica de los Niños Héroes Lo acompañan Ariadna Montiel secretaria del Bienestar; Raquel 
Buenrostro secretaria de Economía; Rocío Nahle secretaria de Energía; Jorge Nuño Lara titular 
de la SICT; Roberto Salcedo Aquino titular de la SFP; el titular de la SSA Jorge Alcocer Varela; 
Marath Baruch Bolaños titular de la STPS; Miguel Torruco Marqués secretario de Turismo; 
Alejandra Frausto Guerrero secretaria de Cultura; Jesús Ramírez vocero de la Presidencia; el 
general de división diplomado de Estado Mayor Gabriel García Rincón subsecretario de la 
Sedena; Víctor Manuel Villalobos secretario de Agricultura y Desarrollo rural; general de brigada 
diplomado de Estado Mayor Jorge Antonio Maldonado director del Heroico Colegio Militar; y el 
almirante José Luis Arellano Ruiz subsecretario de Marina (SeMar) También se encuentran 
presentes integrantes del Gabinete legal y ampliado del Gobierno Federal; funcionarios de 
Sedena Marina (SeMar) y Guardia Nacional; ministros de Defensa y representantes militares de 
naciones invitadas Así como generales en retiro directores de planteles del Sistema Educativo 
Militar; exdirectores del Heroico Colegio Militar; directores del Colegio del aire y de la Heroica 
Escuela Naval militar; y delegaciones militares de naciones amigas El Primer Mandatario realizó 
el pase de lista de los Niños Héroes Realizó entrega de espadines a Cadetes de segundo año 
 
En entrevista, Rogelio Rodríguez, titular de posgrado de derecho aéreo de la UNAM, habla 
sobre el presupuesto de 712 mdp para la AFAC, un aumento de 5% 

(2023-09-13, Rogelio Varela, 90.5 Imagen, )  

En entrevista Rogelio Rodríguez titular de posgrado de derecho aéreo de la UNAM habla sobre 
el presupuesto de 712 mdp para la AFAC un aumento de 5% Rogelio mencionó que el regreso 
de la Categoría 1 en materia aérea ya se ve cercano de parte de la FAA esto tras varios acuerdos 
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entre los presidentes de EU y México Joe Biden y López Obrador respectivamente Dicha 
recuperación sería en octubre el artículo 28 de la Constitución deja claro las actividades 
estratégicas del estado mexicano en aviación civil a lo que SICT y AFAC alertan por afectaciones 
en los acuerdos ya definidos para recuperar la C1 Se prevé una auditoría en materia aérea se 
hará revisión de convenios y capacidades de tripulaciones aéreas y la calidad con la que cuentan 
en seguridad Ante los aumentos que solicita la SICT para AFAC ante el Congreso de la Unión se 
puede retomar un método aplicado en práctica civil Se requiere que los expertos en materia aérea 
no dejen de ser capacitados tanto en México como EU México fue degradado en el 2011 pero 
recuperar la C1 le tomó sólo meses y ahora fueron dos años 

 
 
AMLO indicó que el Poder Judicial ni al Legislativo no asistirá al Grito de Independencia, 
ya que no tienen buenas relaciones. 
(2023-09-13, Azucena Uresti, Canal 120 Milenio, )  

AMLO indicó que el Poder Judicial ni al Legislativo no asistirá al Grito de Independencia ya que 
no tienen buenas relaciones porque son representantes de la oligarquía de la minoría corrupta 
rapaz son como representantes de la delincuencia de cuello blanco Tanto la presidenta de la 
Mesa Directiva de la Cámara de Diputados y Senadores Ana Lilia Rivera lamentaron la decisión 
presidencial Tampoco estuvieron hoy en la ceremonia por el 176 Aniversario de la Gesta de los 
Niños Héroes Estuvieron presentes Luis Cresencio Sandoval titular de SEDENA y Rafael Ojeda 
titular de SEMAR Miguel Torruco de SECTUR Luisa María Alcalde de SEGOB Jorge Nuño de la 
SICT Raquel Buenrostro de Economía y la SSA Jorge Alcocer El año pasado si hubo 
representantes del Poder Judicial y Legislativo 
 
TREN TRANSÍSTMICO 
 
AMLO vendrá a Veracruz para supervisar el tren transistmico: Delegado 

(2023-09-13, Redacción, XEU (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, visitará el sur de Veracruz el 17 de 
septiembre para supervisar el tren de pasajeros del Corredor Interoceánico. El evento será 
privado y no habrá actos o eventos, pero el presidente recorrerá el transistmico. El corredor 
interoceánico incluye parques industriales y permitirá la sustitución de importaciones. 
LEY DE OBRAS PÚBLICAS 
 
CAPICÚA 

(2023-09-14, Redacción, Presente Diario del Sureste TAB (sitio), )  

El Congreso del estado de Tabasco ha presentado una Agenda Legislativa para el primer período 
ordinario de sesiones del tercer año de ejercicio constitucional. El documento incluye siete ejes 
temáticos, entre ellos la expedición de la Ley de Obras Públicas y Servicios Relacionados, la Ley 
de Asentamientos Humanos, Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano, y la Ley de 
Remuneraciones de los Servidores Públicos del estado y sus Municipios. Además, se propone 
analizar la Ley de Ingresos del estado, las leyes de Ingresos de los Municipios y el Presupuesto 
General de Egresos correspondientes al Ejercicio Fiscal 2024. Se espera que estas propuestas 
sean aprobadas por el Pleno del Congreso. 
REFORMA ENERGÉTICA 
 
Gobernadores de Morena, y el estilo Sheinbaum 
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(2023-09-14, Salvador Camarena, El Informador JAL (sitio), )  

Los gobernadores de Morena, quienes apoyarán la candidatura de Claudia Sheinbaum a la 
Presidencia, están experimentando un cambio en su forma de trabajo. Sheinbaum, conocida por 
su exigencia y minuciosidad, ha comenzado a repartir tareas y establecer nuevas reglas y 
expectativas. Los gobernadores, que esperaban un ambiente festivo en su reunión con 
Sheinbaum, se encontraron con un ambiente serio y un reparto de tareas. Sheinbaum, quien 
diseñó personalmente el programa de vacunación de la Ciudad de México, ha demostrado su 
capacidad de trabajo minucioso y su atención a los detalles. Los gobernadores de Morena, 
acostumbrados a firmar desplegados, ahora se enfrentarán a una nueva forma de trabajar con 
Sheinbaum. 
 
Descarta López Obrador ruptura en el movimiento transformador 

(2023-09-14, Angélica Encino, La Jornada, . 1,5)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que no habrá ruptura ni fractura en el 
movimiento de transformación liderado por Morena, a pesar del anuncio de Marcelo Ebrard de 
impulsar un movimiento político nacional. López Obrador destacó que Ebrard es su amigo y 
compañero, y que la ganadora de la encuesta para liderar la transformación, Claudia Sheinbaum, 
es excepcional y honesta. El presidente criticó a Xóchitl Gálvez por aliarse con el PRI, a pesar de 
haberlos considerado adversarios en el pasado. López Obrador también mencionó que Emilio 
Lozoya, ex director de Pemex, ha declarado haber recibido dinero para la campaña de Enrique 
Peña Nieto, incluyendo para pagar a legisladores del PAN para votar a favor de la privatización 
del petróleo. 

Basta, Basta,  
 
"No hay ni habrá" ruptura en el Movimiento de Transformación: AMLO 

(2023-09-13, Angélica Enciso, Emir Olivares, La Jornada (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador rechazó la idea de una ruptura o fractura en el 
Movimiento de Transformación, a pesar de la decisión del ex canciller Marcelo Ebrard de 
impugnar los resultados de la elección del coordinador. López Obrador entregó la dirección del 
movimiento a Claudia Sheinbaum, quien es "extraordinaria, con principios y convicciones, 
honesta y muy preparada". El mandatario afirmó que el pueblo es quien manda y decide en la 
democracia, y que la oligarquía con fachada de democracia ha terminado. López Obrador 
también mencionó la detención de Emilio Lozoya, ex director de Pemex, quien afirmó haber 
recibido dinero durante la campaña de Enrique Peña para pagar gastos de campaña y sobornar 
a legisladores del PAN para votar a favor de la reforma energética. El presidente también se 
refirió a Javier Milei, candidato ganador de las elecciones primarias en Argentina, y criticó a los 
conservadores hipócritas. 

Sin Embargo (sitio), La Jornada SLP (sitio), Julio Astillero (sitio), CCO Noticias (sitio), Tu Espacio Del Sureste YUC 
(sitio), Diario Basta (Sitio), Proceso (sitio), El Soberano MX (sitio),  
 
La Feria // Gobernadores de Morena, y el estilo Sheinbaum 

(2023-09-14, Salvador Camarena, El Financiero, . 34)  

Claudia Sheinbaum, gobernadora de la Ciudad de México y virtual candidata a la Presidencia de 
México por Morena, es conocida por su estilo de trabajo minucioso y exigente. Sheinbaum se 
destaca por su atención a los detalles y su capacidad para lograr resultados. Durante la 
pandemia, diseñó personalmente el programa de vacunación de la Ciudad de México y supervisó 
su implementación. Antes de la pandemia, Sheinbaum lideró protestas contra la reforma 
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energética de Felipe Calderón, organizando manifestaciones con miles de participantes. Los 
gobernadores de Morena, que trabajarán con Sheinbaum, experimentarán su estilo de trabajo 
exigente y minucioso. 
 
Gobernadores de Morena, y el estilo Sheinbaum 

(2023-09-14, Salvador Camarena, El Financiero (Sitio), )  

La gobernadora de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, conocida por su minuciosidad y 
exigencia, ha comenzado a trabajar con los gobernadores de Morena, quienes aún no están 
acostumbrados a su estilo de trabajo. Sheinbaum ha comenzado a asignar tareas, explicar las 
nuevas reglas y expectativas, y establecer metas. Su estilo de trabajo se ha comparado con su 
estrategia de vacunación durante la pandemia, donde supervisaba personalmente cada detalle. 
Los gobernadores de Morena, acostumbrados a firmar desplegados, ahora se enfrentarán a una 
nueva etapa laboral bajo la dirección de Sheinbaum. 
 
Sin fractura en Morena, insiste López Obrador 

(2023-09-14, Sergio Ramírez, La Razón de México, . 5)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador descartó una fractura en el movimiento de la Cuarta 
Transformación, a pesar de la inconformidad de Marcelo Ebrard con el proceso interno morenista. 
López Obrador afirmó que no hay fractura ni la habrá, ya que el pueblo está a favor de la 
transformación. Ebrard había solicitado que se repitiera el proceso de selección, pero López 
Obrador dejó claro que el pueblo ya eligió a Claudia Sheinbaum como coordinadora nacional de 
los Comités de Defensa de la 4T. El presidente agradeció al pueblo mexicano por su apoyo a la 
transformación y reiteró que no hubo "dedazo" ni "cargada" a favor de Sheinbaum. Por otro lado, 
se mencionó que Emilio Lozoya reconoció haber recibido dinero durante la campaña de Enrique 
Peña Nieto, destinado a gastos de campaña y para aprobar la Reforma Energética. 
 
Versión estenográfica de la conferencia de prensa matutina del presidente Andrés Manuel 
López Obrador 

(2023-09-13, Redacción, López Obrador ORG CDMX (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador menciona que el exdirector de Pemex, Emilio 
Lozoya, ha sido detenido y ha declarado que recibió dinero para la campaña del licenciado Peña, 
incluyendo pagos a legisladores del PAN para apoyar la reforma energética. Sin embargo, esto 
no se menciona en los medios de comunicación. López Obrador también critica a los medios por 
no informar sobre la disminución de la violencia en el país y por enfocarse en las críticas a su 
gobierno. 
 
'No hay ni habrá' ruptura en el Movimiento de Transformación: AMLO 

(2023-09-13, Redacción, La Jornada HGO (sitio), )  

El presidente López Obrador aseguró que no hay ni habrá una ruptura en el Movimiento de 
Transformación, a pesar de la impugnación de los resultados de la elección del coordinador por 
parte de Marcelo Ebrard. López Obrador entregó la dirección del Movimiento a Claudia 
Sheinbaum y afirmó que ya no hay una oligarquía con fachada de democracia. Se refirió a la 
corrupción en el país y mencionó que Emilio Lozoya, ex director de Pemex, ha declarado que 
recibió dinero para la campaña de Enrique Peña Nieto. López Obrador también habló sobre la 
corriente de extrema derecha en América Latina, mencionando a Javier Milei, un candidato 

https://www.efinf.com/clipviewer/d9867f092be4be3d7038ae4592649742?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4ae38cbc1dc036b86c0fdbd94316d69b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/b8047174fa4b8d098e029887875827ea?file
https://www.efinf.com/clipviewer/b8047174fa4b8d098e029887875827ea?file
https://www.efinf.com/clipviewer/609fcd168eaa0e8e2263b9df68c2a823?file


 

 

conservador en Argentina. Agregó que es importante no dejarse manipular y que los 
conservadores son iguales, ya sean cínicos o hipócritas. 
 
"No hay ni habrá" ruptura en el Movimiento de Transformación: AMLO 

(2023-09-13, Redacción, Cursor en la Noticia HGO (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que no habrá una ruptura ni fractura del 
Movimiento de Transformación, a pesar de la impugnación de los resultados de la elección del 
coordinador por parte del ex canciller Marcelo Ebrard. López Obrador entregó la dirección del 
Movimiento a Claudia Sheinbaum, destacando su preparación y honestidad. El presidente 
también se refirió a la reforma energética, mencionando las acusaciones de Emilio Lozoya sobre 
el financiamiento de la campaña de Enrique Peña Nieto y la privatización del petróleo. López 
Obrador criticó a los conservadores, mencionando al candidato argentino Javier Milei, quien se 
opuso al papa Francisco, y a los panistas, mostrando un video de Xóchitl Gálvez rompiendo una 
piñata del PRI. 
 
Análisis sobre el desenlace del proceso de selección de la candidata presidencial de 
Morena, PT y PVEM, Claudia Sheinbaum. 
(2023-09-13, Leo Zuckermann, Canal 4 Foro TV, )  

Análisis sobre el desenlace del proceso de selección de la candidata presidencial de Morena PT 
y PVEM Claudia Sheinbaum En la mesa de análisis participaron: Leo Zuckermann conductor 
Denise Dresser colaboradora Pablo Majluf colaborador y Renata Turrent colaboradora El 
conductor Leo Zuckermann dijo que hace una semana el Consejo Nacional de Morena dio a 
conocer los resultados de las encuestas donde Claudia Sheinbaum quedó como ganadora y será 
la próxima candidata presidencial de ese movimiento-partido Marcelo Ebrard el que quedó en 
segundo lugar sigue sin aceptar los resultados Leo Zuckermann agregó que Claudia Sheinbaum 
integró a Ricardo Monreal y a Adán Augusto López en su equipo de trabajo Hoy andaba con 
Gerardo Fernández Noroña Renata Turrent expresó que Claudia Sheinbaum puso a Ricardo 
Monreal lo puso de territorial ya que Ricardo Monreal sabe hacer trabajo territorial y a Adán 
Augusto de operador político que fue su labor e hizo una buena labor como operador político de 
López Obrador durante el par de años que estuvo de secretario de Gobernación "Siempre fue 
Claudia el único que no entendió que siempre era Claudia fue Marcelo Ebrard Vimos la 
culminación de un proceso muy acertado llamarle a este proceso un dedazo plebiscitario Vimos 
un proceso en el cual se trató de proveer de legitimidad más o menos democrática a una decisión 
que un hombre había tomado de manera anticipada Y tan es así que se fue construyendo esa 
candidatura durante dos años dos años de pintas de espectaculares que nadie sabe quién pagó 
de giras por todos los estados de recursos de procedencia desconocida también Tan es así que 
el INE ha tratado de imponer medidas cautelares y trató de pronunciarse para impedir lo que 
estaba ocurriendo pero no ha sucedido y todo esto en violación de la legislación electoral" afirmó 
Denise Dresser Denise Dresser puntualizó: "Desde la construcción de su candidatura no ha 
hecho más que mimetizar al presidente seguir las órdenes del presidente Cuando ella sale a decir 
que ahora se construye el segundo piso de la Cuarta Transformación ¿qué significa eso? 
¿Significa revertir la reforma energética? ¿Significa decirle sí a las energías renovables? 
¿Significa dejar de polarizar? ¿Significa dejar de usar la mañanera como un lugar para embestir 
a los adversarios? ¿Significa dejar de criticar a la Suprema Corte y cuestionar cada decisión que 
toma?; entonces Claudia es el dedazo presidencial que ahora se intenta presentar como una 
mujer independiente feminista que piensa por su propia cuenta cuando si miramos el pasado no 
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hay un solo indicio que nos lleve a predecir algo así" Por su parte Pablo Majluf afirmó que su tesis 
es que de aquí a la elección el candidato va a ser López Obrador el candidato virtual Claudia no 
es buena candidata no tiene carisma no es buena con los medios no es buena oradora es 
intolerante y no tiene sentido el humor; por lo que quien la va a estar compensando va a ser 
López Obrador Por eso cree que Xóchitl Gálvez ya centró el tiro directo con él y sabe que él es 
el candidato real y esa va a ser una elección plebiscitaria Renata Turrent comentó que 
probablemente vaya a ser ella obviamente no lo puede decir pero en su libro pregunta en una de 
las entrevistas que le hace Arturo Cano pregunta a Pablo Gómez y a Raquel Buenrostro de 
cuánto necesitaría son 300 mil millones de pesos para universalizar una beca como la que existe 
constitucionalmente en la Ciudad de México a nivel federal A: CU Movimiento Ciudadano The 
New York Times El País Centro de Investigación y Docencia Económicas Maquiavelo INEGI 
Manuel Camacho 
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Tere Jiménez dio Inicio en Asientos la Carretera que Conectará a las Comunidades 
Clavellinas y San Antonio de los Martínez 

(2023-09-14, Redacción, Pagina 24 AGS (sitio), )  

La gobernadora de Aguascalientes, Tere Jiménez, ha iniciado la construcción de la carretera 
Clavellinas-San Antonio de los Martínez en el municipio de Asientos. La obra, que tiene una 
inversión de 20 millones de pesos, beneficiará a más de 100 familias de la zona. La carretera, de 
2.4 kilómetros, es equivalente a cinco canchas de futbol. El presidente municipal de Asientos, 
José Manuel González Mota, agradeció a la gobernadora por esta obra, que había sido solicitada 
por el pueblo durante mucho tiempo. Este proyecto es parte de la visión de la gobernadora de 
generar obras de calidad para todos. 
 
Crisis no ha disparado robos en Monclova 

(2023-09-14, Redacción, Zócalo Monclova COAH (Sitio), )  

Monclova Coah - El Presidente de la CMIC Eugenio Williamson Yribarren informó que el 
delegado Rodrigo Chairez Zamora los invitó a hacer un recorrido por las instalaciones de la 
Fiscalía General del Estado en donde trascendió que pese a la crisis económica no se han 
disparado los robos Por como está la situación los robos deberían incrementarse en Monclova y 
la Región Centro pero de acuerdo a las estadísticas ésto no ha sucedido El empresario supone 
que podría deberse a que mucha gente se ha ido de la ciudad en busca de oportunidades de 
empleo por lo que Monclova se ha quedado con menos familias Williamson indicó que varios 
empresarios hicieron un recorrido por las instalaciones de la Fiscalía en donde les dieron a 
conocer estadísticas procedimientos y normas "Fue un recorrido muy interesante y todos se 
portaron muy atentos nos enseñaron las instalaciones lugar a donde llegan los detenidos y donde 
les toman las declaraciones; estuvo muy completa la visita y nos dejó muy en claro todos los 
procedimientos ellos están en una certificación y los empresarios lo vimos con muy buenos ojos 
la manera en que está procediendo a la Fiscalía" 
 
CMIC y UOE visitan las instalaciones de la FGE y AIC 

(2023-09-14, Redacción, El Tiempo COAH (sitio), )  

Con el fin de explicarles el procedimiento que se lleva desde la detención de una persona hasta 
la judicialización de la carpeta de investigación la Fiscalía General del Estado invitó a la Cámara 
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Mexicana de la Industria de la Construcción y a la Unión de Organismos Empresariales a las 
instalaciones de la delegación 
 
Reconoce sector empresarial acciones del gobierno municipal. 
(2023-09-13, Redacción, La voz de Tamaulipas TAMPS (sitio), )  

El alcalde Eduardo Gattás Báez de Ciudad Victoria ha sido reconocido por su trabajo en la 
atracción de empresas, generación de empleo, inversión en obra pública, turismo y seguridad 
pública. Los presidentes de cámaras y organismos empresariales de la ciudad elogiaron las 
acciones y estrategias implementadas por el alcalde en su segundo año de gobierno. Entre los 
reconocimientos, se destaca la inversión histórica en obra pública, el apoyo para impulsar la 
economía y el empleo, y la mejora en la seguridad. El gobernador Américo Villarreal Anaya 
también fue elogiado por su apoyo al desarrollo social, bienestar de los habitantes, infraestructura 
urbana y reactivación económica. 
 
Empresas locales ganan licitación para la rehabilitación de la carretera Minatitlán-Villa de 
Álvarez 

(2023-09-13, Redacción, AFMedios COL (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Colima, 
Julio Lugo Barriga, anunció la culminación de un proceso de licitación para la rehabilitación de un 
tramo de la carretera Minatitlán-Villa de Álvarez, favoreciendo a dos empresas locales. La obra, 
que representa una inversión total de 120 millones de pesos, generará una derrama económica 
directa para la región. Aunque las empresas no están afiliadas a una cámara en particular, se 
espera que se generen oportunidades indirectas para otros negocios locales. Se destacó que las 
empresas locales tienen la experiencia necesaria para llevar a cabo proyectos de esta magnitud 
y se espera que tengan éxito en futuros procesos similares. Se mencionó que se espera una 
licitación de más de sesenta acciones relacionadas con la infraestructura de la salud y la 
educación en las próximas semanas. 
 
Se reúne titular de la SIDE con integrantes de CMIC 

(2023-09-13, Redacción, Radionet CDMX (sitio), )  

La secretaria de Innovación y Desarrollo Económico (SIDE), María Angélica Granados 
Trespalacios, se reunió con la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
para discutir el nearshoring o relocalización de empresas. Durante la reunión, se firmó un 
convenio de colaboración para apoyar la ingeniería civil, arquitectura y el desarrollo de peritos 
valuadores. La secretaria agradeció la invitación y destacó la importancia de facilitar permisos y 
trámites para el desarrollo de empresas. El Presidente de la CMIC, Julio César Mercado 
Rodríguez, reconoció la disponibilidad de la funcionaria estatal para atender al gremio y destacó 
la importancia de la construcción de inmuebles para el establecimiento de nuevas empresas. 
Además, se discutió el concepto de nearshoring y la prioridad de Chihuahua en atraer inversión 
extranjera. 
 
CMIC y UOE visitan las instalaciones de la FGE y AIC 

(2023-09-13, Redacción, Néstor Jiménez, El Tiempo COAH (sitio), )  

La Fiscalía General del Estado (FGE) invitó a la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) y a la Unión de Organismos Empresariales a visitar sus instalaciones y 
conocer el procedimiento desde la detención de una persona hasta la judicialización de la carpeta 
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de investigación. El Presidente de la CMIC, Eugenio Williamson Iribarren, destacó la calidad del 
sistema de procuración de justicia y las instalaciones de la FGE. Las instalaciones de la Agencia 
de Investigación Criminal fueron certificadas con normas de calidad internacional, convirtiéndola 
en una corporación estatal de primer nivel. 
 
Se reúne Manque Granados con CMIC, acuerdan contribuir en proyectos de inversión 

(2023-09-13, Redacción, Entre Líneas CHIH (sitio), )  

La titular de Innovación y Desarrollo Económico, María Angélica Granados Trespalacios, se 
reunió con representantes de la Cámara Méxicana de la Industria de la Construcción (CMIC) para 
discutir temas relacionados con el nearshoring o relocalización. El Presidente de la CMIC, Julio 
César Mercado Rodríguez, agradeció la disponibilidad de la funcionaria estatal y solicitó que se 
les permita contribuir en proyectos de inversión privada. Granados Trespalacios subrayó la 
importancia de favorecer el desarrollo de empresas y la llegada de nuevas, facilitando permisos 
y trámites. El nearshoring es un concepto en tendencia y Chihuahua ha sido punta de lanza en 
este ámbito. 
 
Rutilio Escandón inaugura obra carretera en la localidad El Rancho, de Huixtán 

(2023-09-13, Redacción, ZC Noticias CHIS (sitio), )  

El gobernador Rutilio Escandón Cadenas inauguró la construcción de un tramo carretero y dos 
puentes vehiculares en el camino Huixtán-Oxchuc, en Huixtán, Chiapas. La obra, que costó 41,2 
millones de pesos, facilitará el transporte de personas y productos, brindando mayor seguridad y 
rapidez. Escandón Cadenas anunció que otro tramo de la carretera se completará antes de fin 
de año, y se agregarán más kilómetros en 2024. El presidente municipal de Huixtán, Ignacio 
Álvarez Pérez, agradeció el apoyo recibido y destacó los beneficios de la obra para la movilidad 
y economía de la zona. La presidenta de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción, Anakaren Gómez Zuart, resaltó que la inversión se quedó en Chiapas, gracias a 
la participación de constructoras y mano de obra locales. 
 
Pide presidente de constructores privilegiar empresas locales para obras multianuales 

(2023-09-13, Redacción, El Sol de Zamora (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Antonio 
Tinoco Zamudio, ha pedido al gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez, que se prioricen a las 
empresas locales, especialmente a las de Morelia, en las obras multianuales para reactivar la 
economía estatal. Tinoco Zamudio ha destacado que el 75% de las empresas del sector en 
Michoacán no han tenido problemas de extorsión o cobros de piso por parte de grupos criminales. 
Sin embargo, ha solicitado una mayor coordinación entre los tres niveles de gobierno para reducir 
la inseguridad. La mayoría de las empresas afiliadas a la CMIC están trabajando en la 
reconstrucción de la red carretera en el estado, que incluye cerca de 800 kilómetros de 
intervenciones para su mejora. Tinoco Zamudio ha enfatizado la necesidad de seguir invirtiendo 
en obras con empresas locales y morelianas. 
 
Cámara de la Construcción en Yucatán convoca Concurso de Arte para niños y 
adolescentes 

(2023-09-13, Darcet Salazar, Por Esto QROO (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Yucatán ha presentado la 
convocatoria para el Concurso de Arte Infantil del Comité de Damas CMIC Nacional. Los niños y 
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adolescentes de primaria y secundaria de todo el Estado podrán participar en tres categorías. La 
técnica es libre, pero la pintura debe ser hecha en su totalidad por el concursante. El formato 
debe ser de medidas mínimas tamaño carta y máximo tamaño media cartulina. Más información 
está disponible en la página principal de la CMIC. 
 
Cámaras empresariales celebran logros con el gobierno federal 
(2023-09-13, Redacción, Uniradio Informa BC (Sitio), )  

El gobernador de Sonora, Alfonso Durazo Montaño, ha logrado acuerdos con el gobierno federal 
para atraer grandes inversiones a la región, incluyendo una planta fotovoltaica y una planta de 
licuefacción de gas natural. Estos proyectos generarán miles de empleos directos e indirectos. 
Además, Durazo ha facilitado los trámites para la apertura de negocios, apoyando a nuevos 
emprendedores. Representantes de cámaras empresariales han celebrado estos logros durante 
el Segundo Informe de Trabajo del gobernador. Jorge Aguirre Robles, presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Sonora, destacó la importancia de la 
planta fotovoltaica en Puerto Peñasco. Silvia Álvarez Amaya, presidenta de la Cámara Nacional 
de la Industria de la Transformación (Canacintra) Hermosillo, resaltó la planta de licuefacción de 
gas natural en Puerto Libertad. Martín Salazar Zazueta, presidente de la Federación de Cámaras 
Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Fecanaco), aplaudió el apoyo a los 
emprendedores. 
 
Acuerdan CMIC y SIDE colaborar en proyectos de inversión 

(2023-09-13, Redacción, Net Noticias CHIH (sitio), )  

La secretaria de Innovación y Desarrollo Económico, María Angélica Granados Trespalacios, se 
reunió con la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) para discutir temas 
como el nearshoring o relocalización. Durante la reunión, se firmó un convenio de colaboración 
para apoyar la ingeniería civil, arquitectura y el desarrollo de los peritos valuadores. Granados 
destacó la importancia de favorecer el desarrollo de empresas y la llegada de nuevas, facilitando 
permisos y trámites. El Presidente de la CMIC, Julio César Mercado Rodríguez, reconoció la 
disponibilidad de la funcionaria estatal y destacó el esfuerzo del gobierno en la construcción de 
inmuebles para el establecimiento de más empresas. 
 
CMIC y UOE visitan las instalaciones de la FGE y AIC 

(2023-09-13, Néstor Jiménez, El Tiempo Monclova COAH (sitio), )  

La Fiscalía General del Estado (FGE) ha invitado a la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) y a la Unión de Organismos Empresariales a visitar sus instalaciones y 
conocer el proceso de judicialización de una carpeta de investigación. El Presidente de la CMIC, 
Eugenio Williamson Iribarren, destacó la calidad de las instalaciones y el servicio dentro de la 
FGE, así como el sistema de procuración de justicia. La FGE ha obtenido certificaciones 
internacionales que la convierten en una corporación estatal de primer nivel. 
 
Acuerdan mayor colaboración CMIC y Secretaría de Innovación y Desarrollo Económico 

(2023-09-13, Redacción, En Contraste CHIH (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción de Chihuahua (CMIC) se ha reunido 
con representantes de la Secretaría de Innovación y Desarrollo Económico para fortalecer la 
colaboración entre ambos y aprovechar las oportunidades del nearshoring en la entidad. La 
CMIC, encabezada por Julio Cesar Mercado, busca ser considerada un aliado estratégico en 
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proyectos público-privados para impulsar el crecimiento de la industria de la construcción. La 
secretaría, dirigida por Alejandra de la Vega, ha invertido en la diversificación de oportunidades 
para facilitar el crecimiento de los sectores económicos. 
 
Rutilio Escandón inaugura obra carretera en la localidad El Rancho, de Huixtán 

(2023-09-13, Redacción, Diario Acontecer Chiapaneco (Sitio), )  

El gobernador Rutilio Escandón Cadenas inauguró la construcción de un tramo carretero y dos 
puentes vehiculares en el camino Huixtán-Oxchuc, en la localidad El Rancho, Huixtán. Esta obra, 
que tuvo una inversión de 41.2 millones de pesos, mejorará la movilidad y la economía de cientos 
de familias en la zona. Escandón Cadenas anunció que se continuará construyendo esta 
carretera para traer más beneficios y seguridad en el traslado de personas y productos. El 
presidente municipal de Huixtán, Ignacio Álvarez Pérez, agradeció el apoyo y destacó que la 
Cuarta Transformación ha llegado con resultados positivos para sus habitantes. 
 
Empresarios destacan obras en Segundo Informe de Alfonso Durazo 

(2023-09-13, Redacción, Mega Noticias MEX (sitio), )  

Los representantes de cámaras empresariales en Sonora destacaron los logros del gobernador 
Alfonso Durazo Montaño en su Segundo Informe de Trabajo. Entre los proyectos mencionados 
se encuentran la construcción y rehabilitación de carreteras, la edificación de una planta de 
licuefacción de gas natural en Puerto Libertad, y la mejora de las unidades portuarias en 
Guaymas. Jorge Aguirre Robles, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) Sonora, también mencionó la instalación de una planta fotovoltaica en 
Puerto Peñasco y la reubicación de las vías del tren en Nogales. Silvia Álvarez Amaya, presidenta 
de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra) en Hermosillo, destacó 
la modernización del puerto de Guaymas. Manuel Lira Valenzuela, presidente de la Cámara 
Nacional de la Industria Restaurantera y Alimentos Condimentados (Canirac) Sonora, pidió una 
mayor participación del Estado en la atracción de nuevos negocios. 
 
Con 20 MDP Tere Jiménez dio inicio a la carretera que conectará las comunidades de 
Clavellinas y San Antonio de los Martínez en Asientos 

(2023-09-13, Redacción, ABC Noticias AGS (Sitio), )  

La gobernadora de Aguascalientes, Tere Jiménez, ha iniciado la construcción de la carretera 
Clavellinas-San Antonio de los Martínez en el municipio de Asientos. Esta obra, que ha sido 
solicitada por los habitantes durante mucho tiempo, es parte de la visión de la gobernadora de 
generar obras de calidad para todos. La carretera, que tiene una longitud de 2.4 kilómetros y una 
inversión de 20 millones de pesos, proporcionará un tránsito seguro para la comunidad. La 
gobernadora ha sido elogiada por su compromiso con los municipios y su enfoque en la 
infraestructura de calidad. La ceremonia de inicio de la obra contó con la presencia de 
funcionarios estatales y municipales, así como de representantes de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción. 

 

Crece el sector de obras 

(2023-09-14, Redacción, Plaza de Armas QRO (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, Óscar Hale, informó 
que el sector de la construcción ha experimentado un crecimiento del 36% en el último trimestre. 
Hale espera que el crecimiento se estabilice en torno al 10-15% para el final del año, lo cual es 
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significativamente mejor que el año anterior. La obra privada ha representado el 91% de la 
actividad este año, en comparación con el 82% del año pasado. 

 

Alistan la Feria Nacional de la Construcción Chihuahua 

(2023-09-14, El Diario, Claudia Valenzuela, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), )  

La décima edición de ExpoCid se transformará en la Feria Nacional de la Construcción 
Chihuahua, que se llevará a cabo los días 28 y 29 de septiembre en el Centro de Convenciones. 
El evento, que es la segunda exposición industrial más importante del estado, reunirá a los 
mejores proveedores, servicios y materiales de la industria de la construcción, generando una 
derrama económica superior a los 60 millones de pesos. La Feria, que celebra el 50 aniversario 
de la CMIC, incluirá la Expo Maquinaria y un área de diversión llamada Distrito Uno. También se 
realizará un concurso de parrilleros y se ofrecerán citas de negocios con proveedores de alto 
valor. 

 

Previsto, recurso para escuelas de tiempo completo 

(2023-09-14, Mónica Gordillo, Código QRO QRO (Sitio), )  

La secretaria de Educación del estado de Querétaro, Martha Elena Soto Obregón, aseguró que 
los recursos para el programa Escuelas de Tiempo Completo están garantizados. Sin embargo, 
señaló que aún se debe concluir el proceso de transferencia de instituciones entre el gobierno 
estatal y el Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe) antes de que el programa pueda 
comenzar. Soto Obregón afirmó que el Gobierno Estatal de Querétaro ya ha previsto los recursos 
para cubrir el programa, que beneficiará a 356 escuelas. Además, la secretaria de Educación 
informó que hasta ahora solo se ha presentado un amparo contra los nuevos libros de texto 
gratuitos por parte de los padres de un estudiante de una escuela privada en el estado. 
 
Presenta la alcaldesa de La Paz avances y proyectos del Ayuntamiento 

(2023-09-14, Redacción, Diario El Independiente BCS (sitio), )  

La Presidenta Municipal de La Paz, Milena Quiroga Romero, presentó los avances y proyectos 
implementados por el Ayuntamiento ante la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), el Colegio de Arquitectos y el Colegio de Ingenieros Civiles de Baja 
California Sur. Los proyectos incluyen la construcción de muros de acceso a las delegaciones y 
subdelegaciones, embellecimiento de camellones, rehabilitación de parques y calles, y 
mejoramiento de semáforos. La Dirección de Ordenamiento del Territorio presentó el Programa 
de Recuperación de Fachadas en la Zona Centro de La Paz y la actualización de los Instrumentos 
de Desarrollo Urbano en varias delegaciones. La Dirección de Movilidad y Espacio Público 
presentó nuevos circuitos viales, infraestructura verde y mejoras en la movilidad urbana. La 
Dirección de Medio Ambiente informó sobre el Programa de Ordenamiento Ecológico Local y la 
preservación de recursos naturales. La Dirección de Obras Públicas gestionó 8,772 trámites, 
incluyendo la construcción de muros de acceso y rehabilitación de calles. 
 
Firman convenio CMIC y SIDE; anuncian Feria Nacional de la Construcción 

(2023-09-13, Redacción, Omnia de Chuihuahua CHIH (sitio), )  

La secretaria de Innovación y Desarrollo Económico, María Angélica Granados Trespalacios, se 
reunió con los agremiados de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
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para firmar un convenio de colaboración. También se anunció la Feria Nacional de la 
Construcción Chihuahua, que contará con la participación de más de 40 empresas del sector. 
 
Reconoce sector empresarial acciones del gobierno municipal 
(2023-09-13, Redacción, Muro Político MX (sitio), )  

Los presidentes de cámaras y organismos empresariales de Ciudad Victoria, Tamaulipas, han 
reconocido las acciones y estrategias implementadas por el alcalde Eduardo Gattás Báez en su 
segundo año de gobierno. Han destacado la llegada de más empresas, generación de empleo, 
inversión en obra pública, turismo y seguridad pública. El gobernador Américo Villarreal Anaya 
también ha sido reconocido por su apoyo al desarrollo social, bienestar de los habitantes, 
infraestructura urbana y reactivación económica. La inversión en obra pública ha sido histórica, 
beneficiando al sector de la construcción, y se ha incentivado la economía y el empleo. La 
seguridad también ha mejorado, beneficiando al sector empresarial. 
 
Unen esfuerzos en pro del desarrollo de la infraestructura de Chihuahua 

(2023-09-13, El Heraldo de Chihuahua, Karina Rodríguez, El Heraldo de Chihuahua CHIH (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de Chihuahua ha firmado un 
convenio de colaboración con el CEMVAC, con la Secretaría de Innovación y Desarrollo 
Económico como testigo de honor. El convenio tiene como objetivo fortalecer la vinculación entre 
ambos organismos para apoyar las actividades de complementación y cooperación técnica en 
beneficio de la industria de la construcción, la valuación inmobiliaria, la ingeniería civil y la 
arquitectura. El presidente de CMIC, Julio César Mercado Rodríguez, destacó la importancia de 
la innovación y el desarrollo económico para el crecimiento del estado. 
 
Anuncia CMIC la Feria Nacional de la Construcción en Chihuahua 

(2023-09-13, Redacción, La Opción CHIH (sitio), )  

La Secretaria de Innovación y Desarrollo Económico, María Angélica Granados Trespalacios, fue 
invitada como testigo de honor en la firma de un convenio entre la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) y el Colegio de Especialistas y Maestros en Valuación de 
Chihuahua A.C. El objetivo de este acuerdo es formalizar las bases y fortalecer la vinculación 
entre ambas organizaciones para actividades relacionadas con la complementación y 
cooperación técnica. Granados destacó la importancia de eventos como este, que fortalecen la 
economía del estado y fomentan la inversión en Chihuahua. 
 
Morelia por ubicación privilegiada permite repunte de economía en Michoacán: CMIC 

(2023-09-13, Redacción, Entérese MICH (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción Delegación Michoacán elogió la 
construcción de la autopista siglo XXI, que conecta Morelia con otros municipios de manera 
rápida y segura. La obra ha impulsado la economía local, con un aumento del 10% en el sector 
de la construcción y la creación de 1,800 nuevos empleos. La Cámara instó a los gobiernos a 
seguir invirtiendo en infraestructura para mejorar la calidad de vida de los ciudadanos. 
 
Afiliados de la CMIC participarían indirectamente en obra del km 34 de la Minatitlán a La 
Villa 

(2023-09-13, Redacción, El Comentario COL (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) no participó en la licitación de 
la obra del kilómetro 34 de la carretera Villa de Álvarez a Minatitlán, pero su líder, Julio Lugo 
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Barriga, no descartó que empresarios afiliados puedan participar indirectamente en el proyecto. 
Aunque las empresas ganadoras no son afiliadas a la CMIC, Lugo consideró positivo que sean 
colimenses, lo que generará una derrama económica directa en el mercado local. La inversión 
total en los tramos carreteros Tecomán-Cofradía de Morelos y Villa de Álvarez-Minatitlán será de 
120 millones de pesos. Lugo afirmó que los agremiados a la CMIC que participaron en la licitación 
tienen experiencia en obras de ese tipo. 
 
Reporta CMIC crecimiento del 36% en el sector  
(2023-09-13, Redacción, Inqro QRO (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, Óscar Hale, informó 
que el sector ha experimentado un crecimiento del 36% en el último cierre del segundo trimestre 
del año. Hale predice un cierre entre el 10% y el 15% para el año, lo cual es un gran avance en 
comparación con el año pasado. Además, la inversión en obras públicas ha aumentado, 
representando el 18% de la inversión total en 2023, en comparación con el 9% del año anterior. 
 
Cierre de 2023 con triste panorama para el sector construcción 

(2023-09-13, David Medrano, Plano Informativo, Plano Informativo SLP (sitio), )  

El sector de la construcción en San Luis Potosí ha sido afectado por aumentos significativos en 
los precios de los materiales, una baja participación federal y una tendencia a otorgar contratos 
a empresas foráneas. Según Juan Manuel Pérez, presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) local, no se alcanzarán los mismos niveles de utilidad que 
el año pasado. La falta de participación del gobierno federal en proyectos de infraestructura y la 
concentración de recursos en el Tren Maya han contribuido a esta situación. Pérez también 
destacó que los contratos locales se asignan a menudo a empresas de otras entidades 
federativas. Además, los materiales de construcción, como el acero y el concreto, han 
experimentado aumentos significativos, reduciendo los márgenes de utilidad. El Presidente de 
la CMIC instó a los gobiernos estatal y municipales a considerar una mayor participación de la 
industria local en la asignación de obras. 
 
Vivienda económica se extingue en Yucatán 

(2023-09-13, Redacción, Reporteros Hoy YUC (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Raúl 
Monforte González, ha reconocido que la vivienda económica ya no se fabrica en Yucatán, ni en 
el resto de México, debido al aumento de los insumos y otros factores que han encarecido el 
precio de las casas. El costo de la vivienda económica era de 460 mil pesos, pero en Mérida, la 
vivienda más asequible se acerca a los 600 mil pesos, una cifra inaccesible para muchos 
ciudadanos. Monforte González ha solicitado a las autoridades establecer una mesa de trabajo 
para reducir los gastos innecesarios y aplicar innovaciones que hagan que las casas sean más 
accesibles para los trabajadores. 
 
Presenta Alcaldesa avances y proyectos del Ayuntamiento 

(2023-09-13, Redacción, Tribuna de México BCS (Sitio), )  

La Presidenta Municipal de La Paz, Milena Quiroga Romero, presentó los avances y proyectos 
implementados por el Ayuntamiento de La Paz en una exposición ante la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción (CMIC). Los Directivos de Gestión Integral de la Ciudad también 
estuvieron presentes. Se compartieron los avances del Programa de Mejoramiento Urbano, con 
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una inversión de más de 200 millones de pesos, y se presentaron los proyectos de recuperación 
de fachadas en la Zona Centro de La Paz y la actualización de los Instrumentos de Desarrollo 
Urbano en las Delegaciones de Todos Santos, Los Planes, La Ventana y Los Barriles. La 
Dirección de Movilidad y Espacio Público informó sobre los avances en la creación de nuevos 
circuitos viales y la infraestructura verde "Camellones Choyeros". También se presentaron los 
avances del Programa de Ordenamiento Ecológico Local (POEL) y los proyectos ejecutados por 
la Dirección de Obras Públicas. 
 
Primer Informe del gobierno de Mara Lezama 2023 

(2023-09-13, Redacción, Revista Gente QROO (Sitio), )  

PRIMER INFORME Un año histórico un año de resultados tangibles con rostros reales donde el 
dinero del pueblo se invirtió para hacer justicia social en grandes obras en las mujeres en salud 
educación el bienestar y la construcción de la paz con un gobierno austero eficiente empático 
solidario cercano a la gente un gobierno de territorio que avanza en la transformación de Quintana 
Roo afirmó Mara Lezama en su Primer Informe de Gobierno 
 
Pide presidente de constructores privilegiar empresas locales para obras multianuales 

(2023-09-13, Redacción, El Sol de Morelia (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Antonio 
Tinoco Zamudio, ha solicitado al gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez, que se priorice a 
las empresas locales, especialmente las de Morelia, en las obras multianuales para reactivar la 
economía estatal. Tinoco Zamudio destacó que el 75% de las empresas afiliadas a la CMIC están 
trabajando en Michoacán sin problemas de extorsión o cobros de piso por parte de grupos 
criminales. Sin embargo, señaló la necesidad de una mayor coordinación entre los tres niveles 
de gobierno para disminuir la inseguridad en el estado. Las empresas afiliadas a la CMIC están 
trabajando en la reconstrucción de la red carretera de Michoacán, así como en la mejora de 
escuelas dañadas por sismos e infraestructura hospitalaria. 
 
RECONOCE CMIC APOYO DEL ESTADO PARA REALIZACIÓN DE OBRAS; INVERSIONES 
IMPORTANTES  
(2023-09-13, Redacción, En Corto Digital CDMX (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, Julio César Mercado 
Rodriguez, destacó el apoyo del Gobierno del Estado a los constructores, con varias obras en 
Chihuahua. Sin embargo, a nivel nacional, los constructores están decepcionados, ya que las 
grandes obras son realizadas por la marina o el ejército, y los gobiernos que no son de Morena 
apoyan más a la cámara. A pesar de los avances, el sector de la construcción aún no ha superado 
los números previos a la pandemia de COVID-19. 
 
Secretaria de Innovación se reúne con empresarios constructores 

(2023-09-13, El Diario, Claudia Valenzuela, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), )  

La secretaria de Innovación y Desarrollo Económico, María Angélica Granados, se reunió con 
empresarios constructores afiliados a la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) para discutir las oportunidades de relocalización de empresas en el estado de Chihuahua. 
Granados destacó las cifras históricas de Inversión Extranjera Directa (IED) en el estado, que 
han aumentado desde 2022. Además, señaló que la construcción en Chihuahua ha 
experimentado una recuperación del 9.4% en comparación con 2022, y se espera que este 
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porcentaje aumente a dos dígitos. En el primer trimestre de 2023, el valor de la construcción 
aumentó un 10.7% en comparación con el mismo periodo de 2022. En mayo de 2023, las 
oportunidades de contratos públicos y privados para empresas constructoras del estado 
aumentaron significativamente, con incrementos del 115% y 52.9% respectivamente, en 
comparación con el periodo anterior. 
 
Incrementó 10% valor de producción del sector construcción en Michoacán 

(2023-09-13, Redacción, Quadratin MICH (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Michoacán ha destacado 

un aumento del 10% en el valor de producción del sector de la construcción en la entidad, según 
cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Esto se atribuye al incremento del 
número de empleos formales, que ha aumentado en un 6% y ha generado 1,800 nuevos empleos 
afiliados al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). El Presidente de la CMIC en Michoacán, 
Antonio Tinoco Zamudio, ha subrayado la importancia del sector de la construcción para el 
crecimiento económico de la entidad, solicitando el respaldo de las autoridades de los tres niveles 
de gobierno para mantener y aumentar este progreso. Tinoco Zamudio ha enfatizado que la 
construcción es fundamental para reactivar la economía, ya que es responsable de la creación y 
mantenimiento de infraestructura esencial, como carreteras, puentes, escuelas y hospitales. 
 
En abandono, mantenimiento de carreteras federales de Querétaro 

(2023-09-13, Redacción, Noventa Grados MICH (Sitio), )  

Oscar Hale Palacios, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) en Querétaro, ha expresado su preocupación por el estado de las carreteras federales 
en la entidad, que se encuentran en el abandono. Hale Palacios señala que se necesita una 
inversión de más de 30 millones de pesos para su mantenimiento y reactivación. Sin embargo, 
lamenta que el presupuesto del próximo año no incluya recursos para el mantenimiento de estas 
vialidades. Hale Palacios ha instado a los diputados federales a invertir más en el mantenimiento 
de carreteras, ya que el mayoriteo en la Cámara de Diputados es fuerte por parte de Morena y 
no se ha autorizado un gasto para el mantenimiento carretero. 
 
CMIC convoca a concurso de pintura infantil 
(2023-09-13, Redacción, Quadratín YUC (Sitio), )  

El Comité de Damas de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
delegación Yucatán ha lanzado el segundo concurso de arte "Mi Ciudad Ideal". El objetivo del 
concurso es fomentar la creatividad y la imaginación de los niños y jóvenes de México, 
invitándolos a reflexionar sobre su visión de una ciudad ideal. Los participantes deberán 
representar en su obra cómo sería su ciudad ideal en términos de arquitectura, diseño urbano, 
espacios públicos, transporte, educación, medio ambiente y otros aspectos. El concurso se 
llevará a cabo en dos fases, a nivel delegación CMIC y a nivel nacional. Los primeros tres lugares 
de cada categoría a nivel delegación y nacional recibirán un reconocimiento, premio y publicación 
de sus obras en las redes sociales del Comité de Damas CMIC. 
 
Cierre de 2023 con triste panorama para el sector construcción 

(2023-09-13, Redacción, David Medrano, Plano Informativo, Plano Informativo SLP (sitio), )  

El sector de la construcción en San Luis Potosí está experimentando dificultades debido a 
incrementos en los precios de los materiales, una baja participación federal y una tendencia a 
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asignar contratos a empresas foráneas. Juan Manuel Pérez, presidente local de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), advierte que los niveles de utilidad en 
2023 no serán los mismos que en años anteriores. Pérez señala que la participación del gobierno 
federal en proyectos de infraestructura ha sido mínima, y los contratos locales se otorgan a 
menudo a empresas de otras entidades federativas. Los materiales de construcción, como el 
acero y el concreto, han experimentado aumentos significativos, reduciendo los márgenes de 
utilidad. Pérez insta al gobierno estatal y municipal a considerar una mayor participación de la 
industria local en la asignación de obras. 
 
Agremiados a CMIC Colima no ganaron licitación para obras de carretera Villa-Minatitlán 

(2023-09-13, Redacción, Colima al Día COL (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) informó que las empresas 
ganadoras de la licitación para la obra del kilómetro 34 de la carretera Villa de Álvarez a Minatitlán 
no son afiliadas a la organización. Sin embargo, no descartaron que empresarios afiliados puedan 
participar de manera indirecta en el proyecto. El dirigente de la CMIC, Julio Lugo Barriga, destacó 
que es positivo que las dos empresas ganadoras sean de Colima, lo que generará una derrama 
económica directa en el mercado local. Aunque no son afiliados de la CMIC, se pueden realizar 
trabajos indirectamente con ellos. La inversión total para esta obra y el tramo carretero Tecomán-
Cofradía de Morelos será de 120 millones de pesos. 
 
Firman convenio CMIC y el Colegio de Maestros en Valuación 

(2023-09-13, Redacción, Voz en Red (Sitio), )  

La Secretaria de Innovación y Desarrollo Económico, Angelica Granados Trespalacios, fue 
testigo de honor en la firma de un convenio entre la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) y el Colegio de Especialistas y Maestros en Valuación de Chihuahua 
(CEMVAC). Durante el evento, Granados Trespalacios destacó la importancia de la construcción 
en la economía local y nacional, y la necesidad de invertir en infraestructura para impulsar el 
crecimiento económico. Además, mencionó la Feria Nacional de la Construcción, que se 
celebrará en septiembre, como una oportunidad para el intercambio de ideas y oportunidades 
comerciales en la industria de la construcción. 
 
Puerto LZC busca consolidarse entre los principales nodos logísticos tendrá Terminal de 
Cabotaje 

(2023-09-13, Redacción, Timonel TAMPS (Sitio), )  

El Gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, ha anunciado la construcción de una 
Terminal de Cabotaje en el puerto de Michoacán, que proporcionará servicios de cabotaje a otros 
estados mexicanos. Empresarios locales, incluido el Presidente del Consejo Coordinador 
Empresarial y un socio de CMIC, han elogiado la iniciativa, que mejorará la competitividad interna 
del país al reducir los tiempos de transporte y los riesgos asociados al transporte terrestre. La 
terminal, a cargo de ASIPONA Lázaro Cárdenas, unirá los puertos de Guaymas, Ensenada, 
Manzanillo, Mazatlán y La Paz en una primera etapa, y se espera que el proyecto esté terminado 
en 2024. 
 
Reconoce sector empresarialacciones del gobierno municipal. 
(2023-09-13, Redacción, Sentido Común TAMPS (sitio), )  
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El alcalde de Ciudad Victoria, Eduardo Gattás Báez, ha sido reconocido por su labor en la 
atracción de empresas, generación de empleo, inversión en obra pública, turismo y seguridad 
pública. Este reconocimiento proviene de presidentes de cámaras y organismos empresariales, 
quienes destacaron el apoyo del gobernador Américo Villarreal Anaya en el desarrollo social, 
infraestructura urbana y reactivación económica. La inversión en obra pública ha sido histórica, 
según Jorge Contreras Galván, Presidente de la CMIC. Greyci Robles Barajas, presidenta de 
CANACO, reconoció el apoyo para incentivar la economía y el empleo, mientras que el 
empresario Eduardo Salman Orozco destacó la mejora en seguridad para el sector empresarial. 
 
Secretaria de Innovación se reúne con empresarios constructores 

(2023-09-13, Redacción, El Diario del Noroeste CHIH (sitio), )  

La secretaria de Innovación y Desarrollo Económico (SIDE), María Angélica Granados, se reunió 
con empresarios constructores afiliados a la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) para discutir las oportunidades que brinda el fenómeno de relocalización 
de empresas en Chihuahua. Granados destacó que el estado ha alcanzado cifras históricas en 
Inversión Extranjera Directa (IED) a partir de 2022 y 2023, lo que genera una derrama económica 
positiva. La construcción en Chihuahua ha experimentado una recuperación del 9.4% en 
comparación con 2022, y se proyecta que el porcentaje aumente a dos dígitos. En mayo de 2023, 
las oportunidades de contratos públicos y privados para empresas constructoras del estado se 
recuperaron significativamente. 
 
Espera CCE que obras en Juárez concluyan y no se politicen 

(2023-09-13, Redacción, Jorge Meza, El Heraldo de Chihuahua CHIH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Jorge 
Bermúdez, ha expresado su preocupación por la politización de las obras en Ciudad Juárez, 
incluyendo el nuevo Hospital General Regional de 260 camas del IMSS. Bermúdez ha destacado 
la importancia de completar las obras de infraestructura para el desarrollo de la ciudad, 
incluyendo la construcción de viviendas, comercios e industrias. Además, ha señalado que las 
empresas están demandando cada vez más ingenieros y técnicos, lo que representa una 
oportunidad para los jóvenes en la región. 
 
Ayuntamiento de Chilpancingo continúa trabajando de manera normal en sedes alternas 

(2023-09-13, Redacción, Réplica Guerrero GRO (sitio), )  

El Ayuntamiento de Chilpancingo ha trasladado sus servicios a sedes alternas tras la toma de las 
instalaciones del palacio municipal por un pequeño grupo de trabajadores. Los ciudadanos 
pueden realizar pagos de predial y agua potable en los módulos de Infonavit y la colonia del PRI. 
Los trámites y servicios del INVICH se realizan en una ubicación alternativa, mientras que otras 
dependencias se han trasladado a oficinas de la CMIC, el Hotel Chilpancingo, las delegaciones 
de la calle 13 de Septiembre, y otras ubicaciones. La Secretaría de Salud Municipal y la Comisión 
de Agua Potable y Alcantarillado de Chilpancingo continúan operando en sus ubicaciones 
habituales. La administración municipal sigue comprometida a atender a la ciudadanía en los 
trámites y servicios que requieran. 
 
En SLP la tierra está sobrevaluada: inmobiliarios 

(2023-09-13, Redacción, Quadratín SLP (Sitio), )  
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El sector inmobiliario en San Luis Potosí enfrenta desafíos debido a la sobrevaluación de la tierra, 
la falta de urbanización en terrenos planos y la escasez de viviendas asequibles. Durante una 
reunión de la Comisión Estatal Mixta de Desarrolladores y Constructores de Vivienda, 
representantes de la Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios (AMPI), el Infonavit y la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) discutieron estrategias para 
mejorar el sector. Se destacó la necesidad de generar viviendas asequibles y sustentables, así 
como de profesionalizar a los trabajadores del sector. El delegado del Infonavit en SLP, Mario 
Rojas, enfatizó la importancia de proteger a los derechohabientes de fraudes y brindarles 
asesoramiento para adquirir propiedades de manera transparente. 
 
Convoca la CMIC a imaginar una ciudad ideal 
(2023-09-13, Redacción, Yucatán al Instante YUC (Sitio), )  

El Comité de Damas de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha 
lanzado un concurso de arte titulado "Tu Ciudad Ideal", dirigido a niños de primaria y secundaria. 
La competencia busca que los participantes imaginen y representen cómo sería su ciudad ideal 
en términos de arquitectura, diseño urbano, espacios públicos, transporte, educación, medio 
ambiente y otros aspectos importantes. Los primeros tres lugares de cada estado recibirán un 
reconocimiento, un premio y la publicación de sus obras en las redes sociales del Comité de 
Damas local. El primer lugar de cada estado podrá participar en el concurso a nivel nacional. La 
convocatoria cuenta con el respaldo de la Secretaría de Educación del Gobierno del Estado de 
Yucatán y la Asociación Mexicana de Escuelas Particulares de Yucatán, A.C. (Amepac). La fecha 
límite para la inscripción y entrega de las obras es el 13 de octubre de 2023. 
 
Presenta Alcaldesa avances y proyectos del Ayuntamiento 

(2023-09-13, Redacción, NBCS Noticias BCS (Sitio), )  

La Presidenta Municipal de La Paz, Milena Quiroga Romero, presentó los avances y proyectos 
implementados por el Ayuntamiento de La Paz en una exposición ante la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción (CMIC). Se destacaron los proyectos de la Dirección de 
Ordenamiento del Territorio, la Dirección de Movilidad y Espacio Público, y la Dirección de Obras 
Públicas. La Dirección de Ordenamiento del Territorio presentó el Programa de Mejoramiento 
Urbano, con una inversión de más de 200 millones de pesos, que incluye obras de gran impacto 
en la ciudad, como la recuperación de fachadas en la Zona Centro de La Paz. La Dirección de 
Movilidad y Espacio Público mostró los nuevos circuitos viales en la zona urbana de la ciudad, el 
proyecto de infraestructura verde "Camellones Choyeros" y los avances en la movilidad no 
motorizada. La Dirección de Obras Públicas informó sobre los proyectos ejecutados, como la 
construcción de muros de acceso a las delegaciones y subdelegaciones, la rehabilitación del 
Parque El Centenario y la pavimentación con concreto hidráulico en Pino Pallas. 
 
Por falta de inversión, carreteras federales sin mantenimiento: CMIC 

(2023-09-13, Nadia Bernal, Código QRO QRO (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Querétaro, 
Óscar Hale Palacios, criticó la falta de inversión para obras de mantenimiento de carreteras 
federales. Hale Palacios señaló que durante el sexenio de Andrés Manuel López Obrador, la 
inversión en obras públicas ha disminuido, y no se prevé que el Gobierno de México destine 
recursos públicos para el mantenimiento de las carreteras. Específicamente, la carretera hacia 
San Luis Potosí y las carreteras de la Sierra Gorda necesitan mejoras, con una inversión estimada 
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de 300 millones de pesos. Hale Palacios instó a los diputados federales a considerar un mayor 
presupuesto para la reparación de las carreteras federales. 
 
Industria de la construcción registra crecimiento del 10% en segundo trimestre de 2023: 
CMIC 

(2023-09-13, Redacción, IM Noticias MICH (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Delegación Michoacán 
informó que el sector de la construcción experimentó un crecimiento del 10% en su valor de 
producción durante el segundo trimestre de 2023, en comparación con el mismo período del año 
anterior. Además, se registró un incremento del 6% en el número de empleos formales, con 1,811 
nuevos empleos afiliados al IMSS. El Presidente de la CMIC, Antonio Tinoco Zamudio, destacó 
la importancia del sector de la construcción en la reactivación económica, ya que es responsable 
de la creación y mantenimiento de infraestructura como caminos, puentes, escuelas y hospitales. 
Tinoco Zamudio destacó la necesidad de que los tres niveles de gobierno continúen invirtiendo 
en infraestructura para mejorar la calidad de vida de los ciudadanos. 
 
Busca CMIC participar en obras y proyectos del "Bono Verde" en BC 

(2023-09-13, Redacción, En línea BC (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) busca que las empresas 
locales puedan participar en licitaciones de obra, especialmente en proyectos financiados por el 
Bono Verde. El Presidente de la CMIC en Tijuana, Tecate y Rosarito, Ing. Gabriel Vizcaíno, 
destacó la importancia de la coordinación en temas de agua a nivel estatal, y elogió el liderazgo 
del Secretario del Agua, Armando Samaniego. Vizcaíno expresó el interés de las empresas 
locales en participar en proyectos financiados por el Bono Verde, que se enfocan en el desarrollo 
sostenible. Por su parte, el Dr. Víctor Amador Barragán, director de la Comisión Estatal de 
Servicios Públicos de Tijuana (CESPT), aseguró que no se avizoran cortes en el suministro de 
agua, tras la reparación del acueducto que abastece a Tijuana y Rosarito. La CESPT tiene una 
agenda de proyectos que incluye la reparación de líneas para evitar el derrame de aguas negras. 
 
Sin reporte de extorsión a empresarios de la construcción en Michoacán: CMIC 

(2023-09-13, Redacción, Postdata NL (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Michoacán (CMIC), 
Antonio Tinoco Zamudio, ha aclarado que no ha recibido ninguna denuncia de extorsión por parte 
de los empresarios afiliados a la Cámara. Sin embargo, considera que se necesita una mayor 
coordinación entre los tres niveles de gobierno para garantizar la seguridad de los ciudadanos. 
Tinoco Zamudio también ha señalado que, aunque hay diferentes cuerpos de seguridad, es difícil 
para los ciudadanos distinguir entre ellos, por lo que es importante que haya una mayor 
coordinación para proteger a los michoacanos. 
 
Recibe CMIC a Manque; "construcción importante para el empleo" 

(2023-09-13, Redacción, Tiempo La Noticia Digital CHIH (Sitio), )  

El secretario de Innovación y Desarrollo Económico, Alejando Delgado Ayala, destacó la 
importancia de la industria de la construcción para el desarrollo económico de Chihuahua. En su 
discurso, mencionó que la entidad se encuentra en el tercer lugar a nivel nacional en el sector de 
la construcción, aportando el 5.6% del PIB estatal. Además, señaló que la industria de la 
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construcción es una de las principales generadoras de empleo en la entidad, con más de 60 mil 
trabajadores registrados en el Instituto Mexicano del Seguro Social. 
 
Firman convenio de colaboración entre CEMVAC y la CMIC 

(2023-09-13, Redacción, Tiempo La Noticia Digital CHIH (Sitio), )  

El Centro Mexicano para la Construcción Industrializada (CEMVAC) y la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción (CMIC) han firmado un convenio de colaboración para fortalecer 
la vinculación entre ambas organizaciones y apoyar a la industria de la construcción. El convenio 
establece actividades de complementación y cooperación técnica, así como la promoción de la 
construcción industrializada. El Presidente de la CMIC, Eduardo Ramírez Leal, destacó que la 
construcción industrializada es una tendencia global que puede generar importantes ahorros y 
mejorar la calidad de las obras. 
 
ACCIDENTES MORTALES GENERAN MALA IMAGEN A LA INDUSTRIA DE LA 
CONSTRUCCIÓN 

(2023-09-13, Redacción, El Mexicano BC (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Delegación 
Tijuana, Gabriel Vizcaíno, lamentó la muerte de un trabajador de la construcción que cayó al 
vacío. Vizcaíno destacó que este tipo de accidentes, que podrían haberse evitado, dañan la 
imagen de la industria de la construcción en la región. Señaló que la Secretaría del Trabajo tiene 
establecidos lineamientos de seguridad y que las empresas deben estar certificadas tras 
participar en cursos para evitar incidentes. Vizcaíno invitó a las empresas a acercarse a la CMIC 
y tomar los cursos necesarios para prevenir accidentes. 
 
Incrementó 10% del valor del sector de la construcción en Michoacán 

(2023-09-13, Redacción, Quadratin MICH (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Delegación Michoacán ha 
informado que el sector de la construcción ha experimentado un crecimiento del 10% en su valor 
de producción durante el segundo trimestre de 2023 en comparación con el mismo período del 
año anterior. Además, se han creado 1,811 nuevos empleos formales en el sector durante este 
tiempo. El Presidente de la CMIC, Antonio Tinoco Zamudio, ha destacado la importancia del 
sector de la construcción en la reactivación económica y ha instado a los gobiernos a seguir 
invirtiendo en infraestructura para mejorar la calidad de vida de los ciudadanos. 
 
CMIC sin reporte de extorsión; pide más coordinación en seguridad 

(2023-09-13, Redacción, Quadratin MICH (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Michoacán ha informado 
que no ha habido registros de extorsiones a sus afiliados en el estado. Antonio Tinoco Zamudio, 
Presidente de la CMIC, destacó la necesidad de una mayor coordinación entre los tres niveles 
de gobierno para abordar la inseguridad en el estado. Tinoco Zamudio enfatizó la importancia de 
distinguir las diferentes instancias de seguridad y pidió una mayor claridad en su identificación 
para que los ciudadanos sepan a cuál recurrir. También expresó su confianza en que la seguridad 
mejorará en todo el estado para garantizar la movilidad y evitar afectaciones a las actividades 
económicas. 
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Crecen producción y empleo entre constructores michoacanos 

(2023-09-13, Redacción, Respuesta MICH (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha informado de un 
crecimiento del 10% en el valor de producción y del 6% en la creación de empleos formales en 
el segundo trimestre de 2023 en Michoacán. Antonio Tinoco Zamudio, Presidente de la CMIC, 
destacó la importancia de la construcción para la reactivación económica y la generación de 
empleo. Sin embargo, advirtió que el crecimiento debe ser constante y permanente, lo que 
requiere una inversión continua de los tres niveles de gobierno en infraestructura. Tinoco 
Zamudio también elogió la asignación de la mayoría de las obras del gobierno a empresas 
locales, y citó el programa de obras del gobierno estatal, que ha invertido cerca de 9 mil millones 
de pesos. 
 
Presenta Alcaldesa avances y proyectos del Ayuntamiento 

(2023-09-13, Redacción, Ayuntamiento de La Paz BCS (Sitio), )  

La Presidenta Municipal de La Paz, Milena Quiroga Romero, presentó los avances y proyectos 
implementados por el Ayuntamiento de La Paz ante la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), el Colegio de Arquitectos y el Colegio de Ingenieros Civiles de Baja 
California Sur. Los proyectos incluyen la construcción de muros de acceso a las delegaciones y 
subdelegaciones, embellecimiento de camellones, muro de contención del Panteón de San 
Juanes, rehabilitación del Callejón 8 de Octubre, el Canalecón Camino Real, rehabilitación del 
Parque El Centenario y pavimentación con concreto hidráulico en Pino Pallas, entre otros. 
Además, se presentaron los avances del Programa de Ordenamiento Ecológico Local (POEL) y 
los proyectos de movilidad y espacio público implementados. 
 
Los retos del Tren Maya en Yucatán: AMLO agendaría viajes de prueba a mayor velocidad 

(2023-09-13, Redacción, Diario de Yucatán YUC (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador planea realizar un segundo recorrido oficial del Tren 
Maya para supervisar las fallas mecánicas que ocurrieron en el primer viaje. La empresa militar 
Tren Maya, que administra y opera el proyecto, planea un recorrido de Cancún a Mérida a mayor 
velocidad. Aunque la construcción del Tren Maya ha llevado más de tres años, aún quedan obras 
pendientes de conclusión. El proyecto ha generado una bonanza económica en Yucatán, con la 
creación de más de 114,000 empleos durante la etapa fuerte de trabajo. Sin embargo, la 
presencia de cientos de trabajadores foráneos también ha traído problemas sociales y 
 
Busca CMIC Participar En Obras Y Proyectos Del "Bono Verde" En BC 

(2023-09-13, Redacción, Zona MX BC (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Tijuana, Tecate y Rosarito 
destaca la importancia de que las empresas locales puedan participar en licitaciones de obra, 
especialmente las relacionadas con el Bono Verde, cuyos recursos son administrados por el 
gobierno estatal. El presidente de CMIC, Gabriel Vizcaíno, menciona que la coordinación en 
temas de agua ha mejorado significativamente, lo cual es positivo para la ciudadanía. Las 
empresas afiliadas a CMIC han participado en proyectos de la CESPT, y Vizcaíno destaca el 
interés de CMIC en participar en proyectos financiados por el NadBank, relacionados con el 
desarrollo sostenible. El director general de la CESPT, Víctor Amador Barragán, asegura que no 
se avizoran cortes en el suministro de agua, tras la reparación del acueducto que abastece a 
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Tijuana y Rosarito. La CESPT tiene proyectos en marcha para la reparación de líneas de agua 
para evitar derrames de aguas negras. 
 
Convoca la CMIC a imaginar una ciudad ideal 
(2023-09-13, Redacción, Senderos del Mayab YUC (sitio), )  

El Comité de Damas de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha 
lanzado un concurso de arte para niños de primaria y secundaria en México. El tema del concurso 
es "Tu Ciudad Ideal", y los participantes deben imaginar y representar cómo sería su ciudad ideal 
en términos de arquitectura, diseño urbano, espacios públicos, transporte, educación, medio 
ambiente y otros aspectos importantes. Los primeros tres lugares de cada estado recibirán un 
reconocimiento, un premio y la publicación de sus obras en las redes sociales del Comité de 
Damas local. El primer lugar de cada estado podrá participar en el concurso a nivel nacional. El 
concurso cuenta con el respaldo de la Secretaría de Educación del Gobierno del Estado de 
Yucatán. 
 
Obras carreteras del km 34 y Cofradía de Morelos a Tecomán serán hechas por empresas 
colimenses: Julio Lugo Barriga 

(2023-09-14, Redacción, Gobierno del Estado de Colima, Colima PM COL (sitio), )  

El presidente de la delegación Colima de la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción 
(CMIC), Julio Lugo Barriga, anunció que las obras de la carretera Tecomán-Cerro de Ortega y la 
del kilómetro 34 de la carretera Villa de Álvarez-Minatitlán serán realizadas por empresas 
colimenses. Aunque las empresas ganadoras no son afiliadas a la CMIC, Lugo Barriga destacó 
la derrama económica directa que estas obras generarán en el mercado local. La derrama 
económica de estas dos obras se estima en alrededor de 120 millones de pesos. Lugo Barriga 
destacó la importancia de comenzar los trabajos a la brevedad, aprovechando las condiciones 
climáticas favorables. 
 
Grupo de Amistad México-Malasia se reúne con cámaras de comercio nacionales y el 
embajador de esa nación asiática 

(2023-09-13, Redacción, Talla Política CDMX (Sitio), )  

El Grupo de Amistad México-Malasia se reunió con representantes de Concanaco, Coparmex, 
CMIC y el embajador de Malasia en México para fortalecer las relaciones comerciales bilaterales. 
El embajador destacó la importancia de la colaboración entre empresas de ambos países y 
señaló que Malasia es una nación atractiva para invertir y hacer negocios. Los representantes 
comerciales de México resaltaron la importancia de eliminar barreras comerciales y simplificar 
procedimientos aduaneros para fomentar la inversión. La presidenta de CMIC-Ciudad de México 
pidió un aumento en el presupuesto para infraestructura, mientras que la presidenta de la 
Comisión de Cabildeo e Incidencia Pública de Coparmex-Ciudad de México destacó la necesidad 
de mejorar la infraestructura de comunicaciones para mantener a México atractivo para las 
inversiones. 
 
Grupo de Amistad México-Malasia se reúne con cámaras de comercio nacionales y el 
embajador de esa nación asiática 

(2023-09-13, Redacción, Cámara de Diputados (Sitio), )  

El Grupo de Amistad México-Malasia, presidido por la diputada Gabriela Sodi, se reunió con 
representantes de Concanaco, Coparmex, CMIC y el embajador de Malasia en México, Muzafar 
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Shah Bin Mustafa, para fortalecer las relaciones comerciales bilaterales. El embajador destacó la 
relación cálida entre México y Malasia, que ha logrado grandes niveles de intercambios 
comerciales durante 49 años. Representantes de Concanaco y Coparmex señalaron la 
importancia de eliminar barreras comerciales y simplificar procedimientos aduaneros para 
fomentar la inversión. Lilia Marcela Heredia Izquierdo, presidenta de CMIC-Ciudad de México, 
pidió un aumento en el presupuesto para infraestructura. El embajador exhortó a las empresas 
mexicanas a aprovechar las oportunidades comerciales e inversión en Asia, que tiene un 
mercado de 650 millones de habitantes. 
 
Grupo de Amistad México-Malasia se reúne con cámaras de comercio nacionales y el 
embajador de esa nación asiática 

(2023-09-13, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )  

El Grupo de Amistad México-Malasia se reunió con representantes de Concanaco, Coparmex, 
CMIC y el embajador de Malasia en México, Muzafar Shah Bin Mustafa, para fortalecer las 
relaciones comerciales bilaterales. La diputada Gabriela Sodi destacó la importancia de la 
diplomacia parlamentaria en la relación bilateral. El embajador Muzafar Shah Bin Mustafa destacó 
la relación cálida entre México y Malasia y la necesidad de colaboración entre compañías de 
ambos países. Los representantes de las Cámaras de Comercio de México pidieron eliminar 
barreras comerciales y simplificar procedimientos aduaneros, así como incrementar el 
presupuesto para infraestructura. La diputada Sodi destacó la importancia de conocer las 
necesidades de la industria mexicana y el embajador Muzafar Shah Bin instó a las empresas 
mexicanas a aprovechar las oportunidades comerciales y de inversión con Asia. 
 
Repunte de 12% en construcción 

(2023-09-14, Diario de Querétaro, Ana Karina Vazquez, El Diario de Querétaro QRO (sitio), )  

El sector de la construcción en Querétaro ha experimentado un crecimiento del 36% en lo que va 
del año, según Óscar Hale Palacios, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC). Se espera un crecimiento del 12% en los próximos meses. La obra pública 
ha aumentado su participación en un 10% en comparación con el año anterior, representando el 
18% del total. Las obras estatales y municipales han sido las principales contribuyentes a este 
crecimiento, a pesar de los recortes en el presupuesto federal. Las obras públicas se centran en 
infraestructura hidráulica, servicios básicos, seguridad y educación. 
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